
1 

  



2 

 

  



3 

 

 

 

 

 

 

Audiences du mercredi 

Homélies 

 

SEMAINE SAINTE 

 

Benoît XVI 

2006-2012 
 

 

 

 

Textes pris de 

www.vatican.va 

© Libreria Editrice Vaticana 

© Photo by shutterstock.com 

 

 

2022 Bureau d’information de l’Opus Dei 

www.opusdei.org 

 

  

http://www.vatican.va/
http://www.opusdei.org/


4 

 

Dimanche des Rameaux.......................................................................................................................................................... 5 

1. Homélie - Dimanche des Rameaux -2008 ....................................................................................................................... 5 

2. Audience - La prière de Jésus sur la croix (1) .................................................................................................................. 7 

3. Audience - La prière de Jésus sur la croix (2) ................................................................................................................ 10 

4. Homélie - XXIème Journée Mondiale de la Jeunesse - 2006 ........................................................................................ 12 

5. Homélie - Dimanche des Rameaux - 2009 .................................................................................................................... 15 

6. Homélie - Dimanche des Rameaux -2012 ..................................................................................................................... 17 

7. Homélie - Dimanche des Rameaux - XXII Journée Mondiale de la Jeunesse -2007 ..................................................... 20 

8. Homélie - Dimanche des Rameaux -2010 ..................................................................................................................... 22 

Lundi saint ............................................................................................................................................................................. 26 

9. Homélie - 2010 .............................................................................................................................................................. 26 

Jeudi saint ............................................................................................................................................................................. 27 

10. Homélie - Jeudi Saint -2007 ........................................................................................................................................ 27 

11. Homélie - Jeudi Saint - 2008 ....................................................................................................................................... 30 

12. Homélie - Jeudi Saint -2009 ........................................................................................................................................ 32 

13. Homélie - Jeudi Saint -2010 ........................................................................................................................................ 35 

14. Homélie - Messe chrismale - Jeudi Saint -2011 .......................................................................................................... 38 

15. Homélie - Messe chrismale -Jeudi Saint - 2012 .......................................................................................................... 41 

16. Homélie - Dimanche 21 août 2005 ............................................................................................................................. 44 

17. Homélie - Jeudi Saint -2006 ........................................................................................................................................ 47 

18. Homélie - Jeudi Saint -2007 ........................................................................................................................................ 48 

19. Homélie - Jeudi Saint -2008 ........................................................................................................................................ 50 

20. Homélie - Jeudi Saint -2009 ........................................................................................................................................ 53 

21. Homélie - Jeudi Saint -2010 ........................................................................................................................................ 56 

22. Homélie - Jeudi Saint -2011 ........................................................................................................................................ 59 

23. Homélie - Jeudi Saint -2012 ........................................................................................................................................ 61 

24. Homélie sur le sacerdoce - Jeudi Saint -2006 ............................................................................................................. 63 

Audiences sur le Triduum pascal .......................................................................................................................................... 66 

25. Audience - Le Triduum pascal - 2006 .......................................................................................................................... 66 

26. Audience - Le Triduum pascal - 2007 .......................................................................................................................... 67 

27. Audience - Le Triduum pascal - 2008 .......................................................................................................................... 69 

28. Audience - Le Triduum pascal - 2009 .......................................................................................................................... 71 

29. Audience - Le Triduum pascal - 2010 .......................................................................................................................... 73 

30. Audience - Le Triduum pascal - 2011 .......................................................................................................................... 75 

Vendredi Saint ...................................................................................................................................................................... 78 

31. Audience - La prière de Jésus lors de la Dernière Cène - 2012 ................................................................................... 78 

32. Audience - La prière à Gethsémani - 2012 ................................................................................................................. 81 

33. Paroles - Palatin - Vendredi Saint - 2009 .................................................................................................................... 83 

34. Paroles à la fin de la Via Crucis au Colisée - 2011 ....................................................................................................... 85 



5 

 

Dimanche des Rameaux 

1. Homélie - Dimanche des Rameaux -2008 

Dimanche 16 mars 2008 

Chers frères et sœurs, 

Chaque année, l'Évangile du Dimanche des Rameaux nous raconte l'entrée de Jésus à Jérusalem. 

Accompagné de ses disciples et d'une foule croissante de pèlerins, Il était monté de la plaine de Galilée 

jusqu'à la Cité sainte. Comme des étapes de cette ascension, les évangélistes nous ont transmis trois 

annonces de Jésus concernant sa Passion, faisant en même temps allusion à l'ascension intérieure qui se 

déroulait au cours de ce pèlerinage. Jésus marche vers le temple - vers le lieu où Dieu, comme dit le 

Deutéronome, avait voulu "faire habiter" son nom (cf. 12, 11; 14, 23). Le Dieu qui a créé le ciel et la 

terre s'est donné un nom, il a permis qu'on l'invoque, il a même permis que les hommes puissent presque 

le toucher. Aucun lieu ne peut Le contenir et pourtant, ou précisément pour cela, Il se donne lui-même 

un lieu et un nom, afin qu'Il puisse personnellement, Lui qui est le vrai Dieu, y être vénéré comme le 

Dieu au milieu de nous. Le récit sur Jésus à l'âge de douze ans nous a montré qu'Il aimait le temple 

comme la maison de son Père, comme sa maison paternelle. Il revient maintenant dans ce temple mais 

son parcours va au-delà : le dernier objectif de son ascension est la Croix. C'est l'ascension que la Lettre 

aux Hébreux décrit comme l'ascension vers la tente qui n'est pas faite de mains d'homme, jusqu'à se 

trouver en présence de Dieu. L'ascension jusqu'à la présence de Dieu passe par la Croix. C'est l'ascension 

vers "l'amour jusqu'à la fin" (cf. Jn 13, 1) qui est la vraie montagne de Dieu, le lieu définitif du contact 

entre Dieu et l'homme. 

Au moment de l'entrée à Jérusalem, la foule rend hommage à Jésus comme fils de David avec les 

paroles du Psaume 118 [117] des pèlerins : "Hosanna au fils de David ! Béni sois celui qui vient au nom 

du Seigneur ! Hosanna au plus haut des cieux !" (Mt 21, 9). Puis Il arrive au temple. Mais à l'endroit où 

doit avoir lieu la rencontre entre Dieu et l'homme, Il trouve des marchands d'animaux et des changeurs 

qui occupent le lieu de prière avec leurs affaires. Le bétail en vente était certes destiné aux sacrifices à 

immoler dans le temple ; et puisque dans le temple on ne pouvait utiliser les pièces sur lesquelles étaient 

représentés les empereurs romains qui étaient en opposition avec le vrai Dieu, il fallait les échanger 

contre des pièces sur lesquelles n'étaient pas représentées des images d'idolâtrie. Mais tout cela pouvait 

avoir lieu ailleurs : l'espace où cela se déroulait devait être, selon sa destination, l'atrium des païens. En 

effet, le dieu d'Israël était l'unique Dieu de tous les peuples. Et même si les païens n'entraient pas, si l'on 

veut, au cœur de la Révélation, ils pouvaient cependant s'associer à la prière au Dieu unique, dans l'atrium 

de la foi. Le Dieu d'Israël, le Dieu de tous les hommes, attendait également toujours leur prière, leur 

recherche, leur invocation. Mais à présent, les affaires avaient pris le dessus - des affaires légalisées par 

les autorités compétentes qui recevaient elles aussi une part du gain des marchands. Les marchands 

agissaient correctement selon le règlement en vigueur, mais le règlement lui-même était corrompu. 

"L'avidité est l'idolâtrie", dit la Lettre aux Colossiens (cf. 3, 5). C'est l'idolâtrie que rencontre Jésus et 

face à laquelle il cite Isaïe : "Ma maison s'appellera maison de prière" (Mt 21, 13; cf. Is 56, 7) et Jérémie : 

"Or vous, vous en faites une caverne de bandits" (Mt 21, 13; cf. Jr 7, 11). Contre l'ordre mal interprété, 

Jésus, par son geste prophétique, défend l'ordre véritable, qui se trouve dans la Loi et les Prophètes. 

Tout cela doit nous faire réfléchir, nous aussi comme chrétiens : notre foi est-elle suffisamment pure 

et ouverte, pour que les "païens", les personnes qui sont aujourd'hui en quête et se posent des questions, 
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puissent, à partir de cette foi, recevoir l'intuition de la lumière du Dieu unique, s'associer à notre prière 

dans les atrium de la foi et avec leurs interrogations devenir peut-être eux aussi des adorateurs ? Sommes-

nous conscients que l'avidité et l'idolâtrie atteignent aussi notre cœur et notre mode de vie ? Ne laissons-

nous pas, de différentes manières, les idoles entrer elles aussi dans le monde de notre foi ? Sommes-nous 

prêts à nous laisser toujours à nouveau purifier par le Seigneur, en lui permettant de chasser en nous et 

dans l'Église tout ce qui lui est contraire ? 

Toutefois, dans la purification du temple, il ne s'agit pas seulement de la lutte contre les abus. Une 

nouvelle heure de l'histoire est annoncée. Ce que Jésus avait annoncé à la Samaritaine concernant sa 

question sur la vraie adoration est en train de se réaliser : "Mais l'heure vient - et c'est maintenant - où 

les véritables adorateurs adoreront le Père dans l'esprit et la vérité, car tels sont les adorateurs que cherche 

le Père" (Jn 4, 23). Le temps où des animaux étaient immolés à Dieu est révolu. Depuis toujours, les 

sacrifices d'animaux avaient été une piètre substitution, un geste de nostalgie de la vraie manière d'adorer 

Dieu. La Lettre aux Hébreux, sur la vie et l'action de Jésus, cite comme devise une phrase du Psaume 40 

[39]: "Tu n'as voulu ni sacrifice ni oblation ; mais tu m'as façonné un corps" (He 10, 5). Aux sacrifices 

cruels et aux offrandes de vivres succède le corps du Christ, succède sa propre personne. Seul "l'amour 

jusqu'au bout", seul l'amour qui pour les hommes se donne totalement à Dieu, est le véritable culte, le 

véritable sacrifice. Adorer en esprit et en vérité signifie adorer en communion avec Celui qui est la 

vérité ; adorer dans la communion avec son Corps, dans lequel l'Esprit Saint nous réunit. 

Les évangélistes nous racontent que, lors du procès contre Jésus, de faux témoins se présentèrent et 

affirmèrent que Jésus avait dit : "Je peux détruire le Temple de Dieu et, en trois jours, le rebâtir" (Mt 26, 

61). Devant le Christ suspendu à la Croix certains se moquent en faisant référence à cette même parole 

et crient : "Toi qui détruis le Temple et le rebâtis en trois jours, sauve-toi toi-même" (Mt 27, 40). Dans 

son récit de la purification du temple, Jean nous a transmis la juste version de la parole, telle qu'elle a été 

prononcée par Jésus lui-même. Face à la demande d'un signe par lequel Jésus devait se justifier pour une 

telle action, le Seigneur répondit : "Détruisez ce sanctuaire et en trois jours je le relèverai" (Jn 2, 18 sq.). 

Jean ajoute que, repensant à cet événement après la Résurrection, les disciples comprirent que Jésus avait 

parlé du Temple de son Corps (cf. 2, 21 sq.). Ce n'est pas Jésus qui détruit le temple ; celui-ci est 

abandonné à la destruction par l'attitude de ceux qui ont transformé le lieu de la rencontre de tous les 

peuples avec Dieu, en une "caverne de bandits", le lieu de leurs affaires. Mais, comme toujours depuis 

la chute d'Adam, l'échec des hommes devient l'occasion d'un engagement encore plus grand de l'amour 

de Dieu à notre égard. L'heure du temple de pierre, l'heure des sacrifices d'animaux était passée : le fait 

que maintenant le Seigneur chasse les marchands empêche non seulement un abus mais indique une 

nouvelle action de Dieu. Le nouveau Temple se forme : Jésus Christ lui-même, à travers lequel l'amour 

de Dieu se penche sur les hommes. Dans sa vie, Il est le Temple nouveau et vivant. Lui qui est passé à 

travers la Croix et est ressuscité, Il est l'espace vivant d'esprit et de vie, dans lequel se réalise la juste 

adoration. Ainsi, la purification du temple, comme sommet de l'entrée solennelle de Jésus à Jérusalem, 

est à la fois le signe de la destruction imminente de l'édifice et la promesse du nouveau Temple ; 

promesse du royaume de la réconciliation et de l'amour qui, dans la communion avec le Christ, est 

instauré au-delà de toute frontière. 

Saint Matthieu, dont nous écoutons l'Évangile cette année, rapporte à la fin du récit du Dimanche des 

Rameaux, après la purification du temple, encore deux petits événements qui, à nouveau, ont un caractère 

prophétique et qui nous font clairement voir encore une fois quelle est la volonté véritable de Jésus. 

Immédiatement après la parole de Jésus sur la maison de prière de tous les peuples, l'évangéliste continue 

ainsi : "Des aveugles et des boiteux s'approchèrent de lui dans le Temple, et il les guérit". En outre, 
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Matthieu nous dit que des enfants répétèrent dans le temple l'acclamation que les pèlerins avaient 

prononcée à l'entrée de la ville : "Hosanna au fils de David !" (Mt 21, 14sq.). Jésus oppose sa bonté qui 

guérit au commerce des animaux et aux affaires d'argent. C'est elle la vraie purification du temple. Il ne 

vient pas comme destructeur ; il ne vient pas avec l'épée du révolutionnaire. Il vient avec le don de la 

guérison. Il se consacre à ceux qui, à cause de leur maladie, sont poussés jusqu'aux dernières extrémités 

de leur vie et en marge de la société. Jésus présente Dieu comme Celui qui aime, et son pouvoir comme 

le pouvoir de l'amour. Et ainsi, il nous dit ce qui fera pour toujours partie du juste culte de Dieu : la 

guérison, le service, la bonté qui guérit. 

Et il y a ensuite les enfants qui rendent hommage à Jésus comme fils de David et chantent l'Hosanna. 

Jésus avait dit à ses disciples que, pour entrer dans le royaume de Dieu, ils auraient dû redevenir comme 

les enfants. Il s'est lui-même fait tout petit pour venir à notre rencontre, pour nous conduire vers Dieu, 

lui qui embrasse le monde entier. Pour reconnaître Dieu nous devons nous défaire de l'orgueil qui nous 

éblouit, qui veut nous éloigner de Dieu, comme si Dieu était notre concurrent. Pour rencontrer Dieu il 

faut être capable de voir avec le cœur. Nous devons apprendre à voir avec un cœur jeune, qui n'est pas 

entravé par des préjugés et aveuglé par des intérêts. Ainsi, chez les petits qui Le reconnaissent avec un 

tel cœur libre et ouvert, l'Église a vu l'image des croyants de tous les temps, sa propre image. 

Chers amis, en ce moment nous nous associons à la procession des jeunes de l'époque, une procession 

qui traverse l'histoire tout entière. Nous allons à la rencontre de Jésus avec tous les jeunes du monde. 

Laissons-Le nous guider vers Dieu pour apprendre de Dieu lui-même la juste manière d'être hommes. 

Avec Lui, remercions Dieu car Jésus, le Fils de David, nous a donné un espace de paix et de réconciliation 

qui embrasse le monde. Prions-Le, afin de devenir nous aussi avec Lui et à partir de Lui des messagers 

de sa paix, afin qu'en nous et autour de nous grandisse son Royaume. Amen. 

 

2. Audience - La prière de Jésus sur la croix (1) 

8 février 2012 

Chers frères et sœurs, 

Je voudrais aujourd'hui réfléchir avec vous sur la prière de Jésus dans l'imminence de sa mort, en 

m'arrêtant sur ce que nous rapportent saint Marc et saint Matthieu. Les deux évangélistes rapportent la 

prière de Jésus mourant non seulement dans la langue grecque, dans laquelle leur récit est écrit, mais, en 

raison de l'importance de ces paroles, également dans un mélange d'hébreu et d'araméen. De cette 

manière, ils ont transmis non seulement le contenu, mais également le son que cette prière a eu sur les 

lèvres de Jésus : nous écoutons réellement les paroles de Jésus telles qu'elles étaient. Dans le même 

temps, ils nous ont décrit l'attitude des personnes présentes à la crucifixion, qui ne comprirent pas - ou 

ne voulurent pas comprendre - cette prière. 

Saint Marc écrit, comme nous l'avons écouté : « Quand arriva l'heure de midi, il y eut des ténèbres sur 

toute la terre jusque vers trois heures. Et à trois heures, Jésus cria d'une voix forte : "Eloï, Eloï, lama 

sabactani ?", ce qui veut dire : "Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné ?"« (15, 34). Dans 

la structure du récit, la prière, le cri de Jésus s'élève à la fin des trois heures de ténèbres qui, depuis midi 

jusqu'à trois heures de l'après-midi, tombèrent sur toute la terre. Ces trois heures d'obscurité sont, à leur 

tour, la continuation d'une période de temps précédente, également de trois heures, commencée avec la 

crucifixion de Jésus. L'évangéliste Marc, en effet, nous informe que : « Il était neuf heures lorsqu'on le 
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crucifia » (cf. 15, 25). De l'ensemble des indications horaires du récit, les six heures de Jésus sur la croix 

sont articulées en deux parties chronologiquement équivalentes. 

Pendant les trois premières heures, de neuf heures jusqu'à midi, ont lieu les moqueries des divers 

groupes de personnes, qui montrent leur scepticisme, qui affirment ne pas croire. Saint Marc écrit : « Les 

passants l'injuriaient » (15, 29) ; « de même, les chefs des prêtres se moquaient de lui avec les scribes » 

(15, 31) ; « même ceux qui étaient crucifiés avec lui l'insultaient » (15, 32). Pendant les trois heures 

suivantes, de midi « jusqu'à trois heures de l'après-midi », l'évangéliste parle seulement des ténèbres qui 

étaient descendues sur la terre ; l'obscurité occupe à elle seule toute la scène, sans aucune référence à des 

mouvements de personnages ou à des paroles. Quand Jésus s'approche toujours plus de la mort, il n'y a 

que l'obscurité qui tombe « sur toute la terre ». L'univers prend lui aussi part à cet événement : l'obscurité 

enveloppe les personnes et les choses, mais en ce moment de ténèbres également, Dieu est présent, il 

n'abandonne pas. Dans la tradition biblique, l'obscurité a une signification ambivalente : elle est le signe 

de la présence et de l'action du mal, mais également d'une mystérieuse présence et action de Dieu qui est 

capable de vaincre toutes les ténèbres. Dans le Livre de l'Exode, par exemple, nous lisons : « Je vais 

venir vers toi dans l'épaisseur de la nuée » (19, 9) ; et aussi : « le peuple resta à distance, mais Moïse 

s'approcha de la nuée obscure où Dieu était présent » (20, 21). Et dans les discours du Deutéronome, 

Moïse raconte : « La montagne était embrasée jusqu'en plein ciel - ciel obscurci de nuages ténébreux et 

retentissants » (4, 11) ; vous entendîtes « cette voix sortir des ténèbres, tandis que la montagne était en 

feu » (5, 23). Dans la scène de la crucifixion de Jésus, les ténèbres enveloppent la terre et sont des 

ténèbres de mort dans lesquelles le Fils de Dieu se plonge pour apporter la vie, à travers son acte d'amour. 

Pour revenir au récit de saint Marc, devant les insultes des différentes catégories de personnes, devant 

l'obscurité qui tombe sur tout, au moment où il se trouve face à la mort, Jésus avec le cri de sa prière 

montre que, en même temps que le poids de la souffrance et de la mort dans lequel il semble qu'il y ait 

l'abandon, l'absence de Dieu, Il a la pleine certitude de la proximité du Père, qui approuve cet acte 

suprême d'amour, de don total de soi, bien que l'on n'entende pas, comme à d'autres moments, sa voix 

d'en-haut. En lisant les Évangiles, on s'aperçoit que dans d'autres passages importants de son existence 

terrestre, Jésus avait vu s'associer aux signes de la présence du Père et de l'approbation à son chemin 

d'amour, également la voix illuminante de Dieu. Ainsi, lors de l'événement qui suit le baptême au 

Jourdain, lorsque les cieux se déchirent, on avait entendu la parole du Père : « C'est toi mon Fils bien-

aimé ; en toi j'ai mis tout mon amour » (Mc 1,11). Ensuite, lors de la transfiguration, au signe de la nuée 

s'était unie la parole : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé. Écoutez-le » (Mc 9,7). En revanche, à l'approche 

de la mort du Crucifié, le silence descend, on n'entend aucune voix, mais le regard d'amour du Père reste 

fixé sur le don d'amour du Fils. 

Mais quelle est la signification de la prière de Jésus, de ce cri qu'il lance au Père : « Mon Dieu, mon 

Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné », doute-t-il de sa mission, de la présence du Père ? Dans cette prière 

n'y a-t-il pas, précisément, la conscience d'avoir été abandonné ? Les paroles que Jésus adresse au Père 

sont le début du Psaume 22, dans lequel le Psalmiste manifeste à Dieu la tension entre le sentiment d'être 

laissé seul et la certitude de la présence de Dieu au milieu de son peuple. Le Psalmiste prie : « Mon Dieu, 

j'appelle tout le jour, et tu ne réponds pas ; même la nuit, je n'ai pas de repos. Toi, pourtant, tu es saint, 

toi qui habites les hymnes d'Israël ! » (vv. 3-4). Le Psalmiste parle même d'un « cri » pour exprimer toute 

la souffrance de sa prière face à Dieu apparemment absent : dans un moment d'angoisse, la prière devient 

un cri. 

Et cela advient aussi dans notre relation avec le Seigneur : face aux situations les plus difficiles et les 

plus douloureuses, lorsque Dieu semble ne pas nous entendre, nous ne devons pas craindre de Lui confier 
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tout le poids que nous portons dans notre cœur, nous ne devons pas avoir peur de crier vers Lui notre 

souffrance, nous devons être convaincus que Dieu est proche, même si en apparence il se tait. 

Et répétant sur la croix précisément les paroles initiales du Psaume, « Eloï, Eloï, lama sabactani ? » - 

« Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné ? » (Mt 27,46), en criant les paroles du Psaume, 

Jésus prie au moment du dernier refus des hommes, au moment de l'abandon ; mais il prie, avec le 

Psaume, dans la conscience de la présence de Dieu le Père même en cette heure où il sent le drame 

humain de la mort. Mais en nous se fait jour une question : comment est-il possible qu'un Dieu aussi 

puissant n'intervienne pas pour soustraire son Fils à cette terrible épreuve ? Il est important de 

comprendre que la prière de Jésus n'est pas le cri de celui qui va au-devant de la mort avec désespoir, ni 

même le cri de celui qui sait avoir été abandonné. Jésus à ce moment-là fait sien le Psaume 22 tout entier, 

le Psaume du peuple d'Israël qui souffre, et de cette manière, il prend sur Lui non seulement la douleur 

de son peuple, mais aussi celle de tous les hommes qui souffrent en raison de l'oppression du mal et, 

dans le même temps, porte tout cela dans le cœur de Dieu lui-même dans la certitude que son cri sera 

exaucé dans la Résurrection : « Le cri dans l'extrême tourment est, en même temps, certitude de la 

réponse divine, certitude du salut - non seulement pour Jésus lui-même, mais pour les 

"multitudes"« (Jésus de Nazareth ii, p. 245). Dans cette prière de Jésus sont contenus l'extrême confiance 

et l'abandon entre les mains de Dieu, même lorsqu'il semble absent, même lorsqu'il semble rester 

silencieux, suivant un dessein qui nous est incompréhensible. Dans le Catéchisme de l'Église 

catholique nous lisons ceci : « Dans l'amour rédempteur qui l'unissait toujours au Père, il nous a assumé 

dans l'égarement de notre péché par rapport à Dieu au point de pouvoir dire en notre nom sur la croix : 

"Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné"« (n. 603). Sa souffrance est une souffrance en 

communion avec nous et pour nous, qui dérive de l'amour et porte déjà en elle la rédemption, la victoire 

de l'amour. 

Les personnes présentes sous la croix de Jésus ne réussissent pas à comprendre et pensent que son cri 

est une supplique adressé à Élie. Dans une scène bouleversante, ils tentent de le faire boire pour prolonger 

sa vie et vérifier si Élie viendra vraiment à son secours, mais un hurlement puissant met fin à la vie 

terrestre de Jésus et à leur souhait. Au moment ultime, Jésus laisse son cœur exprimer sa douleur, mais 

il laisse apparaître, dans le même temps, le sens de la présence du Père et l'accord avec son dessein de 

salut de l'humanité. Nous aussi, nous nous trouvons toujours à nouveau face à l'« aujourd'hui » de la 

souffrance, du silence de Dieu - nous l'exprimons très souvent dans notre prière mais nous nous trouvons 

aussi face à l'« aujourd'hui de la Résurrection, de la réponse de Dieu qui a pris sur Lui nos souffrances, 

pour les porter avec nous et nous donner la ferme espérance qu'elles seront vaincues » (cf. Lett. enc. Spe 

salvi ). 

Chers amis, dans la prière, nous portons à Dieu nos croix quotidienne, dans la certitude qu'Il est présent 

et qu'il nous écoute. Le cri de Jésus nous rappelle que, dans la prière, nous devons dépasser les barrières 

de notre « moi » et de nos problèmes et nous ouvrir aux besoins et aux souffrances des autres. Que la 

prière de Jésus mourant sur la Croix nous enseigne à prier avec amour pour tant de frères et sœurs qui 

sentent le poids de la vie quotidienne, qui vivent des moments difficiles, qui sont dans la douleur, qui ne 

reçoivent pas de parole de réconfort ; apportons tout cela au cœur de Dieu, pour qu'eux aussi puissent 

sentir l'amour de Dieu qui ne nous abandonne jamais. Merci. 
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3. Audience - La prière de Jésus sur la croix (2) 

15 février 2012 

Chers frères et sœurs, 

À notre école de prière, mercredi dernier, j’ai parlé de la prière de Jésus sur la Croix tirée du psaume 

22 : « Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné ? ». Je voudrais à présent continuer de méditer 

sur la prière de Jésus sur la croix, à l’approche de sa mort, je voudrais m’arrêter aujourd’hui sur le récit 

que nous rencontrons dans l’Évangile de saint Luc. L’évangéliste nous a transmis trois paroles de Jésus 

sur la croix, dont deux — la première et la troisième — sont des prières adressées de façon explicite au 

Père. La deuxième, en revanche, est constituée par la promesse faite à celui appelé le bon larron, crucifié 

avec Lui ; en effet, répondant à la prière du larron, Jésus le rassure : « Amen, je te le déclare : aujourd'hui, 

avec moi, tu seras dans le Paradis » (Lc 23, 43). Dans le récit de Luc, se mêlent ainsi de façon suggestive 

les deux prières que Jésus mourant adresse au Père et la supplique qui lui est adressée par le pécheur 

repenti. Jésus invoque le Père et écoute la prière de cet homme qui est souvent appelé latro pœnitens, 

« le larron repenti ». 

Arrêtons-nous sur ces trois prières de Jésus. Il prononce la première immédiatement après avoir été 

cloué sur la croix, tandis que les soldats se partagent ses vêtements comme triste récompense de leur 

service. Dans un certain sens, c’est par ce geste que se conclut l’épisode de la crucifixion. Saint Luc 

écrit : « Lorsqu'on fut arrivé au lieu dit Le Crâne, ou Calvaire, on mit Jésus en croix, avec les deux 

malfaiteurs, l'un à droite et l'autre à gauche. Jésus disait : “Père, pardonne-leur : ils ne savent pas ce qu'ils 

font”. Ils partagèrent ses vêtements et les tirèrent au sort » (23, 33-34). La première prière que Jésus 

adresse au Père est d’intercession : il demande le pardon pour ses bourreaux. Par cela, Jésus accomplit 

en première personne ce qu’il avait enseigné dans le discours de la montagne, lorsqu’il avait dit : « Je 

vous le dis, à vous qui m'écoutez : Aimez vos ennemis, faites du bien à ceux qui vous haïssent » (Lc 6, 

27) et qu’il avait également promis à ceux qui savent pardonner : « Alors votre récompense sera grande, 

et vous serez les fils du Dieu très-haut » (v. 35). À présent, sur la croix, non seulement il pardonne ses 

bourreaux, mais il s’adresse directement au Père en intercédant en leur faveur. 

Cette attitude de Jésus trouve une « imitation » émouvante dans le récit de la lapidation de saint 

Etienne, premier martyr. En effet, Etienne, désormais proche de la fin, « se mit à genoux et s'écria d'une 

voix forte : “Seigneur, ne leur compte pas ce péché”. Et, après cette parole, il s'endormit dans la mort » 

(Ac 7, 60) : tels ont été ses derniers mots. La comparaison entre la prière de pardon de Jésus et celle du 

protomartyr est significative. Saint Etienne s’adresse au Seigneur ressuscité et demande que sa mise à 

mort — un geste clairement défini à travers l’expression « ce péché » — ne soit pas imputée à ses 

lapidateurs. Jésus s’adresse au Père sur la croix et demande non seulement le pardon pour ceux qui l’ont 

crucifié, mais il offre également une lecture de ce qui s’est passé. En effet, selon ses paroles, les hommes 

qui le crucifient « ne savent pas ce qu’ils font » (Lc 23, 24). Il invoque donc l’ignorance, le fait de « ne 

pas savoir » comme motif de la demande de pardon au Père, car cette ignorance laisse ouvert le chemin 

de la conversion, comme il advient d’ailleurs dans les paroles que prononcera le centurion à la mort de 

Jésus : « Sûrement, cet homme, c'était un juste » (v. 47), c’était le Fils de Dieu. « Il est une consolation 

pour tous les temps et pour tous les hommes que, aussi bien à ceux qui ignorent — les bourreaux —, 

qu’à ceux qui savent — ceux qui l’avaient condamné —, le Seigneur fasse de leur ignorance la base de 

la demande de pardon. Il la voit comme une porte qui peut nous ouvrir à la conversion » (Jésus de 

Nazareth, ii). 
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La deuxième parole de Jésus sur la croix rapportée par saint Luc est une parole d’espérance, c’est la 

réponse à la prière d’un des deux hommes crucifiés avec Lui. Le bon larron en présence de Jésus rentre 

en lui-même et se repent, il se rend compte qu’il se trouve devant le Fils de Dieu, qui rend visible le 

Visage même de Dieu, et il le prie : « Jésus, souviens-toi de moi quand tu viendras inaugurer ton Règne » 

(v. 42). La réponse du Seigneur à cette prière va bien au-delà de sa requête ; en effet il lui dit : « Amen, 

je te le déclare : aujourd’hui, avec moi, tu seras dans le Paradis » (v. 43). Jésus est conscient d’entrer 

directement dans la communion avec le Père et de rouvrir à l’homme la voie pour le Paradis de Dieu. 

Ainsi, à travers cette réponse il donne la ferme espérance que la bonté de Dieu peut nous toucher même 

au dernier instant de la vie et la prière sincère, même après une vie d’erreur, trouve les bras ouverts du 

Père bon qui attend le retour du fils. 

Mais arrêtons-nous sur les derniers mots de Jésus mourant. L’Évangéliste raconte : « Il était déjà 

presque midi ; l’obscurité se fit dans tout le pays jusqu’à trois heures, car le soleil s’était caché. Le rideau 

du Temple se déchira par le milieu. Alors, Jésus poussa un grand cri : “Père, entre tes mains je remets 

mon esprit”. Et après avoir dit cela, il expira » (vv. 44-46). Certains aspects de cette narration sont 

différents par rapport au cadre offert par Marc et par Matthieu. Les trois heures d’obscurité chez Marc 

ne sont pas décrites, tandis que chez Matthieu, elles sont reliées à une série d’événements apocalyptiques, 

comme le tremblement de terre, l’ouverture des sépulcres, les morts qui ressuscitent (cf. Mt 27, 51-53). 

Chez Luc, les heures d’obscurité ont pour cause l’éclipse du soleil mais, à ce moment-là, il advient aussi 

que le rideau du temple se déchire. Ainsi, le récit de Luc présente deux signes, d’une certaine manière 

parallèles, dans le ciel et dans le temple. Le ciel perd sa lumière, la terre s’effondre, tandis que dans le 

temple, lieu de la présence de Dieu, se déchire le voile qui protège le sanctuaire. La mort de Jésus est 

caractérisée explicitement comme un événement cosmique et liturgique ; en particulier, elle marque le 

début d’un nouveau culte, dans un temple qui n’est pas construit par les hommes, parce qu’il est le Corps 

lui-même de Jésus mort et ressuscité, qui réunit les peuples et les unit au sacrement de son Corps et de 

son Sang. 

La prière de Jésus, en ce moment de souffrance — « Père, entre tes mains je remets mon esprit » — 

est un cri puissant de confiance extrême et totale à Dieu. Cette prière exprime la pleine conscience de ne 

pas être abandonné. L’invocation initiale — « Père » — rappelle sa première déclaration d’enfant à 

douze ans. Lorsque que pendant trois jours il était resté dans le temple de Jérusalem, dont le voile s’est 

à présent déchiré. Et lorsque ses parents lui avaient exprimé leur inquiétude, il avait répondu : 

« Comment se fait-il que vous m’ayez cherché ? Ne le saviez-vous pas ? C’est chez mon Père que je dois 

être » (Lc 2, 49). Du début jusqu’à la fin, ce qui détermine complètement la sensibilité de Jésus, sa parole, 

son action, c’est la relation unique avec le Père. Sur la croix, il vit pleinement, dans l’amour, cette relation 

filiale avec Dieu, qui anime sa prière. 

Les paroles prononcées par Jésus, après l’invocation « Père », reprennent une expression du Psaume 

31 : « En tes mains je remets mon esprit » (Ps 31, 6). Mais ces paroles ne sont pas une simple citation, 

elles manifestent plutôt une ferme décision : Jésus « se remet » au Père dans un acte d’abandon total. 

Ces paroles sont une prière d’« offrande », pleine de confiance dans l’amour de Dieu. La prière de Jésus 

face à la mort est dramatique comme elle l’est pour chaque homme, mais, dans le même temps, elle est 

parcourue par ce calme profond qui naît de la confiance dans le Père et de la volonté de se remettre 

totalement à Lui. À Gethsémani, alors qu’il était entré dans la lutte finale et dans la prière plus intense 

et qu’il allait être « livré aux mains des hommes » (Lc 9, 44), sa sueur était devenue « comme des gouttes 

de sang qui tombaient jusqu'à terre » (Lc 22, 44). Mais son cœur était pleinement obéissant à la volonté 

du Père, et c’est pourquoi « un ange du ciel » était venu le réconforter (cf. Lc 22, 42-43). À présent, 
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pendant les derniers instants, Jésus s’adresse au Père en disant quelles sont réellement les mains 

auxquelles Il remet toute son existence. Avant son départ pour le voyage vers Jérusalem, Jésus avait 

insisté avec ses disciples : « Mettez-vous bien en tête ce que je vous dis là : le Fils de l'homme va être 

livré aux mains des hommes » (Lc 9, 44). Alors que la vie va le quitter, Il scelle dans la prière sa dernière 

décision : Jésus s’est laissé livrer « aux mains des hommes », mais c’est dans les mains du Père qu’Il 

remet son esprit ; ainsi — comme l’affirme l’évangéliste Jean — tout est accompli, l’acte suprême 

d’amour est accompli jusqu’au bout, jusqu’à la limite et au-delà de la limite. 

Chers frères et sœurs, les paroles de Jésus sur la croix lors des derniers instants de sa vie terrestre 

offrent des indications exigeantes pour notre prière, mais elles l’ouvrent également à une confiance 

sereine et à une ferme espérance. Jésus qui demande au Père de pardonner ceux qui le crucifient, nous 

invite au geste difficile de prier également pour ceux qui nous font du tort, qui nous ont porté atteinte, 

en sachant toujours pardonner, afin que la lumière de Dieu puisse illuminer leur cœur ; et il nous invite 

à vivre, dans notre prière, la même attitude de miséricorde et d’amour dont Dieu fait preuve à notre 

égard : « Pardonne nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés », 

disons-nous chaque jour dans le « Notre Père ». Dans le même temps, Jésus, qui au moment extrême de 

la mort se remet totalement entre les mains de Dieu le Père, nous communique la certitude que, pour 

autant que les épreuves soient dures, les problèmes difficiles, la souffrance lourde, nous ne tomberons 

jamais en-dehors des mains de Dieu, ces mains qui nous ont créés, qui nous soutiennent et qui nous 

accompagnent sur le chemin de l’existence, car elles sont guidées par un amour infini et fidèle. Merci 

 

4. Homélie - XXIème Journée Mondiale de la Jeunesse - 2006 

Dimanche 9 avril 2006, Place Saint-Pierre 

Chers frères et sœurs, 

Depuis vingt ans, grâce au Pape Jean-Paul II, le Dimanche des Rameaux est devenu de façon 

particulière le jour de la jeunesse, le jour où les jeunes du monde entier vont à la rencontre du Christ, 

désirant l'accompagner dans leurs villes et leurs pays, afin qu'Il soit au milieu de nous et puisse établir 

sa paix dans le monde. Si nous voulons aller à la rencontre de Jésus et marcher avec Lui sur sa route, 

nous devons toutefois nous demander : Sur quelle voie désire-t-il nous guider ? Qu'attendons-nous de 

Lui ? Qu'attend-il de nous ? 

Pour comprendre ce qui a eu lieu au cours du Dimanche des Rameaux et savoir ce que cela signifie, 

non seulement à cette époque, mais aussi en tout temps, un détail se révèle important, qui devint 

également pour ses disciples la clé pour comprendre l'événement lorsque, après Pâques, ils 

reparcoururent avec un regard nouveau ces journées tumultueuses. Jésus entra dans la Ville Sainte à dos 

d'âne, c'est-à-dire l'animal des gens simples et ordinaires de la campagne, et en plus sur un âne qui ne lui 

appartenait pas, mais qu'II avait emprunté pour l'occasion. Il n'arrive pas sur un magnifique char royal, 

ni à cheval comme les grands de ce monde, mais sur un âne emprunté. Jean nous raconte que, dans un 

premier temps, les disciples ne le comprirent pas. Ce n'est qu'après Pâques qu'ils s'aperçurent que Jésus, 

agissant ainsi, accomplissait l'annonce des prophètes, que son action dérivait de la Parole de Dieu et la 

menait à bien. Ils se rappelèrent, dit Jean, que dans le prophète Zacharie, on lit : "Sois sans crainte, fille 

de Sion : voici que ton roi vient, monté sur un petit d'ânesse" (Jn 12, 15, cf. Zc 9, 9). Pour comprendre 

la signification de la prophétie et, ainsi, de l'action même de Jésus, nous devons écouter le texte tout 
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entier de Zacharie, qui continue ainsi : "Il retranchera d'Éphraïm la charrerie et de Jérusalem les 

chevaux ; l'arc de guerre sera retranché. Il annoncera la paix aux nations. Son empire ira de la mer à la 

mer et du Fleuve aux extrémités de la terre" (9, 10). À travers ces paroles, le prophète fait trois 

affirmations sur le roi à venir. 

En premier lieu, il dit qu'il sera le roi des pauvres, un pauvre parmi les pauvres et pour les pauvres. La 

pauvreté doit être comprise dans ce cas dans le sens des anawim d'Israël, ces âmes croyantes et humbles 

que nous rencontrons autour de Jésus - dans la perspective de la première Béatitude du Discours de la 

Montagne. Une personne peut être matériellement pauvre, mais avoir le cœur empli de soif de richesse 

matérielle et du pouvoir qui dérive de la richesse. C'est précisément le fait qu'une personne vit dans 

l'envie et dans l'avidité qui prouve qu'au plus profond de son cœur, elle appartient au monde des riches. 

Elle désire renverser la répartition des biens, mais pour arriver à être elle-même dans la situation des 

riches d'avant. La pauvreté dans le sens où Jésus l'entend - et dans le sens des prophètes - présuppose 

surtout la liberté intérieure de l'avidité de possession et de la soif de pouvoir. Il s'agit d'une réalité plus 

grande que la simple répartition différente des biens, qui resterait toutefois dans le domaine matériel, 

rendant même les cœurs plus durs. Il s'agit avant tout de la purification du cœur, grâce à laquelle on 

reconnaît la possession comme responsabilité, comme devoir envers les autres, en se plaçant sous le 

regard de Dieu et en se laissant guider par le Christ qui, étant riche, est devenu pauvre pour nous (cf. 2 

Co 8, 9). La liberté intérieure est le présupposé pour dépasser la corruption et l'avidité qui désormais 

dévastent le monde ; cette liberté ne peut être trouvée que si Dieu devient notre richesse ; elle ne peut 

être trouvée que dans la patience des sacrifices quotidiens, dans lesquels elle se développe comme une 

véritable liberté. Le Dimanche des Rameaux, c'est Lui, le roi qui nous indique la voie vers cet objectif - 

Jésus -, que nous acclamons ; nous Lui demandons de nous prendre avec lui sur son chemin. 

En second lieu, le prophète nous montre que ce roi sera un roi de paix : il fera disparaître les chars de 

guerre et les chevaux de bataille, il rompra les arcs et annoncera la paix. Dans la figure de Jésus, cela se 

concrétise à travers le signe de la Croix. Celle-ci représente l'arc brisé et d'une certaine façon le nouveau, 

véritable arc-en-ciel de Dieu, qui unit le ciel et la terre et jette un pont sur les abîmes et entre les 

continents. La nouvelle arme que Jésus dépose entre nos mains est la Croix, signe de réconciliation, de 

pardon, signe de l'amour qui est plus fort que la mort. Chaque fois que nous faisons le signe de la Croix, 

nous devons nous rappeler de ne pas opposer à l'injustice une autre injustice, à la violence une autre 

violence ; nous rappeler que nous pouvons vaincre le mal uniquement par le bien et jamais en répondant 

au mal par le mal. 

La troisième affirmation du prophète est l'annonce anticipant l'universalité. Zacharie dit que le 

royaume du roi de la paix s'étend "de la mer à la mer... jusqu'aux extrémités de la terre". L'antique 

promesse de la terre, faite à Abraham et aux Pères, est ici remplacée par une nouvelle vision : l'espace 

du roi messianique n'est plus un pays déterminé qui se séparerait ensuite des autres et qui prendrait donc 

également inévitablement position contre d'autres pays. Son pays est la terre, le monde entier. En 

franchissant chaque limite, dans la multiplicité des cultures, Il crée l'unité. En pénétrant du regard les 

nuées de l'histoire, qui séparaient le prophète de Jésus, nous voyons ici apparaître de loin dans la 

prophétie le réseau des communautés eucharistiques qui embrasse la terre, le monde entier - un réseau 

de communautés qui constituent le "Royaume de la paix" de Jésus s'étendant d'une mer à l'autre, 

jusqu'aux extrémités de la terre. Dans toutes les cultures et dans toutes les parties du monde, partout dans 

les cabanes misérables et dans les pauvres campagnes, ainsi que dans la splendeur des cathédrales, Il 

vient. Il est partout le même, l'Unique, et ainsi toutes les personnes rassemblées en prière, dans la 
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communion avec Lui, sont également unies entre elles dans un unique corps. Le Christ domine en se 

faisant Lui-même notre pain et en se donnant à nous. C'est de cette façon qu'il construit son Royaume. 

Cette liaison devient tout à fait claire dans l'autre parole vétérotestamentaire qui caractérise et explique 

la liturgie du Dimanche des Rameaux et son climat particulier. La foule acclame Jésus : "Hosanna ! Béni 

soit celui qui vient au nom du Seigneur" (Mc 11, 9 ; Ps 117 [118], 25sq). Ces paroles font partie du rite 

de la fête des tentes, au cours de laquelle les fidèles marchent autour de l'autel, tenant entre les mains des 

rameaux composés de branches de palmiers, de myrtes et de saules. Or, les gens élèvent ce cri avec les 

rameaux dans les mains devant Jésus, en qui ils voient Celui qui vient au nom du Seigneur : cette 

expression "Celui qui vient au nom du Seigneur", était en effet devenue depuis longtemps la façon de 

désigner le Messie. En Jésus, ils reconnaissent Celui qui vient vraiment au nom du Seigneur et apporte 

la présence de Dieu parmi eux. Ce cri d'espérance d'Israël, cette acclamation faite à Jésus lors de son 

entrée à Jérusalem, est devenue à juste titre dans l'Église l'acclamation à Celui qui, dans l'Eucharistie, 

vient à notre rencontre de manière nouvelle. Nous saluons avec le cri "Hosanna" Celui qui, de chair et 

de sang, a apporté la gloire de Dieu sur la terre. Nous saluons Celui qui est venu et qui toutefois demeure 

toujours Celui qui doit venir. Nous saluons Celui qui, dans l'Eucharistie, vient toujours à nouveau à nous, 

au nom du Seigneur, réunissant ainsi dans la paix de Dieu les extrémités de la terre. Cette expérience de 

l'universalité fait partie de manière essentielle de l'Eucharistie. En raison de la venue du Seigneur, nous 

sortons de nos particularismes exclusifs et nous entrons dans la grande communauté de tous ceux qui 

célèbrent ce saint sacrement. Nous entrons dans son royaume de paix et nous saluons également en Lui, 

d'une certaine manière, tous nos frères et sœurs, vers lesquels Il vient, pour devenir véritablement un 

royaume de paix au milieu de ce monde déchiré. 

Les trois caractéristiques annoncées par le prophète - pauvreté, paix, universalité - sont résumées dans 

le signe de la Croix. C'est pourquoi, à juste titre, la Croix est devenue le centre des Journées mondiales 

de la Jeunesse. Il y a eu un temps - qui n'est pas encore entièrement terminé - où l'on refusait le 

christianisme précisément à cause de la Croix. La Croix parle de sacrifice, disait-on, la Croix est le signe 

de la négation de la vie. Nous, en revanche, nous voulons la vie tout entière sans restrictions et sans 

renoncements. Nous voulons vivre, rien d'autre que vivre. Nous ne nous laissons pas limiter par des 

préceptes et des interdictions ; nous voulons la richesse et la plénitude - ainsi disait-on et dit-on encore. 

Tout cela nous apparaît convaincant et séduisant ; c'est le langage du serpent qui dit : "Ne vous laissez 

pas intimider ! Mangez tranquillement de tous les arbres du jardin !". Cependant, le Dimanche des 

Rameaux nous dit que le véritable grand "oui" est précisément la Croix, que la Croix est précisément le 

véritable arbre de la vie. Nous ne trouvons pas la vie en nous emparant d'elle, mais en la donnant. 

L'amour, c'est se donner soi-même, et c'est pourquoi le chemin de la vraie vie est symbolisé par la Croix. 

Aujourd'hui la Croix, qui a dernièrement été au centre de la Journée mondiale de la Jeunesse à Cologne, 

est remise à une délégation désignée à cet effet pour commencer son chemin vers Sydney, où, en 2008, 

la jeunesse du monde entend se rassembler à nouveau autour du Christ pour construire avec Lui le 

royaume de la paix. De Cologne à Sydney - un chemin à travers les continents et les cultures, un chemin 

à travers un monde déchiré et tourmenté par la violence ! Symboliquement, il est le chemin indiqué par 

le prophète, le chemin d'une mer à l'autre, du fleuve jusqu'aux extrémités de la terre. C'est le chemin de 

Celui qui, sous le signe de la Croix, nous donne la paix et nous fait devenir des porteurs de la 

réconciliation et de sa paix. Je remercie les jeunes qui porteront à présent cette Croix sur les routes du 

monde, dans laquelle nous pouvons presque toucher le mystère de Jésus. Prions-le, afin que, dans le 

même temps, Il nous touche et ouvre nos cœurs, afin qu'en suivant sa Croix, nous devenions des 

messagers de son amour et de sa paix. Amen. 



15 

 

 

5. Homélie - Dimanche des Rameaux - 2009 

5 avril 2009 

Chers frères et sœurs, Chers jeunes, 

Uni à une foule grossissante de pèlerins, Jésus était monté à Jérusalem pour la Pâques. Au cours de la 

dernière étape de son périple, près de Jéricho, Il avait guéri l’aveugle Barthimée qui, lui demandant pitié, 

l’avait invoqué comme Fils de David. À présent – étant désormais capable de voir – il s’était avec 

gratitude mêlé au groupe des pèlerins. Quand, aux portes de Jérusalem, Jésus monte sur un âne - l’animal 

symbole de la royauté davidique - la joyeuse certitude éclate spontanément au milieu des pèlerins : C’est 

Lui, le Fils de David ! C’est pourquoi ils saluent Jésus avec l’acclamation messianique : « Béni soit celui 

qui vient au nom du Seigneur ! », et ils ajoutent : « Béni le Règne qui vient, celui de notre Père David. 

Hosanna au plus haut des cieux ! » (Mc 11, 9s). Nous ne savons pas précisément comment les pèlerins 

enthousiastes pouvaient imaginer ce que fut le Règne de David à venir. Mais nous, avons-nous vraiment 

compris le message de Jésus, Fils de David ? Avons-nous compris ce qu’est le Règne dont Il a parlé au 

cours de l’interrogatoire devant Pilate ? Comprenons-nous ce que cela signifie que ce Royaume n’est 

pas de ce monde ? Ou bien désirerions-nous à l’inverse qu’il soit de ce monde ? 

Saint Jean, dans son Évangile, après le récit de l’entrée à Jérusalem, rapporte une série de parole de 

Jésus, à travers lesquelles il explique l’essentiel de ce royaume d’un genre nouveau. Dans une première 

lecture de ces textes, nous pouvons distinguer trois images du Royaume dans lesquelles, toujours de 

façon toujours différente, se reflète le même mystère. Jean raconte avant tout que, parmi les pèlerins qui 

durant la fête « voulaient adorer Dieu », il y avait aussi des Grecs (cf. 12, 20). Prêtons attention au fait 

que le véritable but de ces pèlerins était d’adorer Dieu. Ceci correspond parfaitement à ce que Jésus dit 

à l’occasion de la purification du Temple : « Ma maison s’appellera maison de prière pour toutes les 

nations » (Mc 11, 17). Le véritable but du pèlerinage doit être celui de rencontrer Dieu ; de l’adorer et 

ainsi de mettre dans l’ordre juste la relation fondamentale de notre existence. Les grecs sont des 

personnes à la recherche de Dieu ; à travers leur vie, ils sont en chemin vers Dieu. Ainsi, par 

l’intermédiaire de deux Apôtres de langue grecque, Philippe et André, font-ils parvenir leur demande au 

Seigneur : « Nous voudrions voir Jésus » (Jn 12, 21). Voilà une parole importante ! Chers amis, c’est 

pour cela que nous nous sommes réunis ici : nous voulons voir Jésus. Dans ce but, l’année dernière, des 

milliers de jeunes sont allés à Sydney. Certes, il devait y avoir des attentes multiples pour ce pèlerinage. 

Mais l’objectif essentiel était celui-ci : nous voulons voir Jésus. 

À l’égard de cette requête, qu’a dit et fait Jésus alors ? L’Évangile ne laisse pas apparaître clairement 

si une rencontre entre ces Grecs et Jésus a eu lieu. Le regard de Jésus va bien au-delà. Le cœur de sa 

réponse à la demande de ces personnes est : « Si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, il reste seul ; 

mais s’il meurt, il donne beaucoup de fruit » (Jn 12, 24). Cela signifie : il n’est plus important maintenant 

qu’ait lieu un dialogue plus ou moins bref avec quelques personnes, qui s’en retourneront ensuite chez 

elles. Comme grain de blé mort et ressuscité, je viendrai, de façon totalement nouvelle et au-delà des 

limites du moment présent, à la rencontre du monde des Grecs. Par la Résurrection, Jésus dépasse les 

limites de l’espace et du temps. Ressuscité, Il est en chemin vers l’étendue du monde et de l’histoire. 

Oui, ressuscité, il va chez les Grecs et parle avec eux, il se montre à eux de sorte que eux, les lointains, 

deviennent proches et, dans leur propre langue, dans leur propre culture, sa parole advient sur un mode 

nouveau et est comprise d’une façon nouvelle – advient son Royaume. Nous pouvons ainsi reconnaître 
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deux caractéristiques essentielles de ce Règne. La première est que ce Royaume s’institue à travers la 

croix. Puisque Jésus se donne totalement, il peut en tant que ressuscité appartenir à tous et se rendre 

présent à tous. Dans la Sainte Eucharistie, nous recevons le fruit du grain de blé tombé en terre, la 

multiplication des pains qui se poursuit jusqu’à la fin du monde dans tous les temps. La seconde 

caractéristique est celle-ci : sa Royauté est universelle. L’antique espérance d’Israël s’accomplit : la 

royauté de David ne connaît plus de frontière. Elle s’étend « d’une mer à l’autre » (Zach 9, 10). – c’est-

à-dire embrasse le monde entier. Cependant, ceci n’est possible que parce qu’elle n’est pas la 

souveraineté d’un pouvoir politique, mais qu’elle se fonde uniquement sur la libre adhésion de l’amour 

– un amour qui, pour sa part, répond à l’amour de Jésus Christ qui s’est donné pour tous. Je pense que 

nous devons apprendre toujours à nouveau les deux choses, surtout l’universalité, la catholicité. Cela 

signifie que personne ne peut prendre pour l’absolu soi-même, sa culture, son temps et son monde. Cela 

demande que tous, nous nous accueillons mutuellement, renonçant à une part de ce qui nous est propre. 

L’universalité inclut le mystère de la Croix – le dépassement de soi-même, l’obéissance à la parole de 

Jésus qui nous est commune dans l’Église qui nous est commune. L’universalité est toujours un 

dépassement de soi-même, un renoncement à quelque chose de personnel. L’universalité et la croix vont 

ensemble. C’est seulement ainsi que la paix se crée. 

La parole concernant le grain de blé tombé en terre fait partie de la réponse de Jésus aux Grecs, elle 

est sa réponse. Toutefois, il formule ensuite une nouvelle fois la loi fondamentale de l’existence 

humaine : « Celui qui aime sa vie la perd ; celui qui s’en détache en ce monde la garde pour la vie 

éternelle » (12, 25). C’est-à-dire, qui veut garder sa vie pour lui, vivre seulement pour lui-même, 

rapporter tout à soi et jouir de toutes les opportunités – c’est proprement lui qui perd la vie. Celle-ci 

devient ennuyeuse et vide. Ce n’est que dans l’abandon de soi-même, dans le don désintéressé du je en 

faveur du tu, dans le « oui » à une vie plus grande - celle de Dieu -, que notre vie devient grande et belle. 

Ce principe fondamental, que le Seigneur établit, est en dernière analyse purement et simplement 

identique au principe de l’amour. En effet, l’amour signifie : s’abandonner soi-même, se donner, ne pas 

vouloir se posséder soi-même, mais devenir libre de soi-même : ne pas se replier sur soi – (en pensant) 

qu’adviendra-t-il de moi ? -, mais regarder en avant, vers l’autre – vers Dieu et vers les hommes que Lui 

m’envoie. Et ce principe de l’amour, qui marque le chemin de l’homme, est encore une fois identique au 

mystère de la croix, au mystère de mort et de résurrection que nous rencontrons dans le Christ. Chers 

amis, il est peut-être relativement facile d’accepter cela comme le sens profond de la vie. Dans la réalité 

concrète, cependant, il ne s’agit pas de simplement reconnaître un principe, mais d’en vivre la vérité, la 

vérité de la croix et de la résurrection. Et pour cela, à nouveau, une unique et grande résolution ne suffit 

pas. Il est certainement important, essentiel d’oser poser une fois le grand choix décisif, d’oser le grand 

« oui » que le Seigneur nous demande à un certain moment de notre vie. Mais le grand « oui » du moment 

décisif dans notre vie – le « oui » à la vérité que le Seigneur nous propose – doit ensuite être 

quotidiennement reconquis dans les situations de chaque jour dans lesquels, toujours de nouveau, nous 

devons abandonner notre moi, nous mettre à disposition, quand au fond nous voudrions à l’inverse nous 

accrocher à notre moi. Le renoncement, le sacrifice font aussi partie d’une vie droite. Qui promet une 

vie sans ce don de soi-même toujours renouvelé, trompe les gens. Il n’existe pas de vie réussie sans 

sacrifice. Si je jette un regard rétrospectif sur ma vie personnelle, je dois dire que ce sont précisément 

les moments où j’ai dit « oui » à un renoncement, qui ont été les moments importants et décisifs de ma 

vie. 

Enfin, saint Jean a accueilli dans l’écho qu’il donne des paroles du Seigneur pour le « Dimanche des 

Rameaux », une forme modifiée de la prière de Jésus dans le jardin des oliviers. Il y a avant tout 
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l’affirmation : « Mon âme est bouleversée » (Jn 12, 27). L’effroi de Jésus apparaît ici, souligné fortement 

par les autres évangélistes – son effroi devant le pouvoir de la mort, devant tout l’abîme du mal qu’Il 

voit et dans lequel il doit descendre. Le Seigneur souffre nos angoisses avec nous, il nous accompagne 

à travers l’ultime angoisse jusqu’à la lumière. Puis viennent en saint Jean, les deux demandes de Jésus. 

La première, exprimée seulement au conditionnel : « Que puis-je dire ? Dirai-je ? : Père, délivre-moi de 

cette heure ? » (Jn 12, 27). En tant qu’être humain, Jésus aussi se sent poussé à demander que lui soit 

épargnée la terreur de la Passion. Nous aussi pouvons prier ainsi. Nous aussi, nous pouvons nous plaindre 

au Seigneur comme Job le fît, lui présenter toutes les demandes qui, face à l’injustice du monde et au 

trouble de notre propre moi, surgissent en nous. Devant Lui nous ne devons pas nous réfugier dans des 

phrases pieuses, dans un monde factice. Prier signifie toujours aussi lutter avec Dieu, et comme Jacob 

nous pouvons lui dire : « Je ne te lâcherai que si tu me bénis » (Gn 32, 27). Mais vient ensuite la seconde 

demande de Jésus : « Glorifie ton nom ! » (Jn 12, 28). Dans les synoptiques, cette demande résonne 

ainsi : « Que ce ne soit pas ma volonté qui se fasse, mais la tienne » (Lc 22, 42). En définitive, la gloire 

de Dieu, sa seigneurie, sa volonté sont toujours plus importantes et plus vraies que mes pensées et que 

ma volonté. C’est là l’essentiel dans notre prière et dans notre vie : apprendre cet ordre juste de la réalité, 

l’accepter profondément ; faire confiance à Dieu et croire qu’Il fait la chose juste ; que sa volonté est la 

vérité et l’amour ; que ma vie devient bonne si j’apprends à adhérer à cet ordre. Vie, mort et résurrection 

de Jésus sont pour nous la garantie que nous pouvons véritablement nous fier à Dieu. Et c’est de cette 

façon que se réalise son royaume. 

Chers amis, au terme de cette liturgie, les jeunes venus d’Australie remettront la Croix de la Journée 

Mondiale de la Jeunesse à leurs homologues venus d’Espagne. La Croix est en chemin d’un côté du 

monde à l’autre, d’une mer à une autre. Et nous, nous l’accompagnons. Nous progressons avec elle sur 

la route qu’elle trace et nous trouvons ainsi notre route. Quand nous touchons la Croix, ou plutôt, quand 

nous la portons, nous touchons le mystère de Dieu, le mystère de Jésus Christ. Ce mystère est que Dieu 

a tant aimé le monde – nous – qu’il a donné son Fils unique pour nous (cf. Jn 3, 16). Nous touchons le 

mystère merveilleux de l’amour de Dieu, l’unique vérité authentiquement rédemptrice. Mais nous 

touchons aussi la loi fondamentale, la norme constitutive de notre vie, c’est-à-dire le fait que sans le 

« oui » à la Croix, sans le cheminement en communion avec le Christ jour après jour, la vie ne peut 

aboutir. Plus nous sommes capables de quelques renoncements, par amour de la grande vérité et du grand 

amour – par amour de la vérité et par amour de Dieu -, plus grande et plus riche est notre vie. Qui veut 

garder sa vie pour soi-même, la perd. Qui donne sa vie – quotidiennement dans les petits gestes, qui sont 

constitutifs de la grande décision -, celui-ci la trouvera. C’est là la vérité exigeante, mais aussi 

profondément belle et libératrice, dans laquelle nous voulons pas à pas entrer au cours de ce parcours de 

la Croix d’un continent à l’autre. Que le Seigneur daigne bénir ce chemin ! Amen. 

  

6. Homélie - Dimanche des Rameaux -2012 

1er avril 2012 

Chers frères et sœurs ! 

Le Dimanche des Rameaux est le grand portique qui nous introduit dans la Semaine Sainte, la semaine 

où le Seigneur Jésus s’achemine vers le sommet de sa vie terrestre. Il monte à Jérusalem pour accomplir 

les Écritures et pour être suspendu sur le bois de la croix, le trône à partir duquel il régnera pour toujours, 

attirant à lui l’humanité de tous les temps et offrant à tous le don de la rédemption. Des Évangiles, nous 
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savons que Jésus s’était mis en route vers Jérusalem avec les Douze, et que, peu à peu, s’était jointe à 

eux une foule grandissante de pèlerins. Saint Marc nous raconte que dès le départ de Jéricho il y avait 

une « foule nombreuse » qui suivait Jésus (cf. 10, 46). 

Dans cette dernière étape du parcours, on constate un événement particulier, qui augmente l’attente de 

ce qui arrivera, de telle sorte que l’attention se concentre encore plus sur Jésus. Au bord de la route, à la 

sortie de Jéricho, était assis en train de mendier un aveugle, du nom de Bartimée. À peine entend-il dire 

qu’arrivait Jésus de Nazareth, qu’il se met à crier : « Jésus, fils de David, aie piété de moi ! » (Mc 10, 

47). On cherche à le faire taire, mais en vain ; jusqu’à ce que Jésus le fasse appeler et l’invite à 

s’approcher de lui. « Que veux-tu que je fasse pour toi ? », lui demande Jésus. Et il répond : « Rabbouni, 

que je voie [de nouveau] » (v.51). Jésus répond : « Va, ta foi t’a sauvé ». Bartimée retrouva la vue et se 

mit à suivre Jésus sur la route (cf. v. 52). Et, après ce signe prodigieux, accompagné par l’invocation 

« Fils de David », voici qu’un frémissement d’espérance messianique traverse la foule, faisant naître 

chez beaucoup de personnes une question : ce Jésus qui marchait devant eux vers Jérusalem, était-il peut-

être le Messie, le nouveau David ? Et avec son entrée désormais imminente dans la ville sainte, le temps 

où Dieu aurait finalement restauré le règne davidique serait-il arrivé ? 

La préparation de son entrée, que Jésus fait avec ses disciples, contribue aussi à faire grandir cette 

espérance. Comme nous l’avons entendu dans l’Évangile d’aujourd’hui (cf. Mc 11, 1-10), Jésus arrive à 

Jérusalem de Bethphagé et du mont des Oliviers, c’est-à-dire par la route par laquelle aurait dû venir le 

Messie. De là, Il envoie deux disciples, avec l’ordre de lui amener un petit âne qu’ils auraient trouvé au 

bord de la route. Ils trouvèrent effectivement le petit âne, le détachèrent et l’amenèrent à Jésus. À ce 

moment, l’esprit des disciples et aussi des autres pèlerins déborde d’enthousiasme : les uns prennent 

leurs manteaux et les mettent sur le petit âne ; les autres les étendent sur le chemin devant Jésus qui 

avance assis sur l’âne. Ils coupent ensuite des branches d’arbres et ils commencent à clamer des paroles 

du Psaume 118, d’antiques paroles de bénédiction des pèlerins, qui deviennent, dans ce contexte, une 

proclamation messianique : « Hosanna ! Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur ! Béni le Règne 

qui vient, celui de notre père David. Hosanna au plus haut des cieux ! » (vv. 9-10). Cette joyeuse 

acclamation transmise par les quatre Évangélistes, est un cri de bénédiction, un hymne d’allégresse : elle 

exprime la conviction commune qu’en Jésus, Dieu a visité son peuple et que le Messie attendu est 

finalement venu. Et tous sont là, animés par l’attente croissante de l’œuvre que le Christ accomplira une 

fois qu’il entrera dans sa ville. 

Mais quel est le contenu, la résonance la plus profonde de ce cri de joie ? La réponse nous est donnée 

par toute l’Écriture qui nous rappelle que le Messie accomplit la promesse de bénédiction de Dieu, la 

promesse des origines, que Dieu avait faite à Abraham, le père de tous les croyants : « Je ferai de toi une 

grande nation, je te bénirai […] En toi seront bénies toutes les familles de la terre » (Gn 12, 2-3). C’est 

la promesse qu’Israël avait toujours gardée vivante dans la prière, particulièrement dans celle des 

psaumes. C’est pourquoi, Celui qui est acclamé par la foule comme le béni, est en même temps Celui en 

qui sera bénie toute l’humanité. Dans la lumière du Christ, l’humanité se reconnaît ainsi profondément 

unie et comme recouverte par le manteau de la bénédiction divine, une bénédiction qui pénètre tout, 

soutient tout, rachète tout, sanctifie tout. 

Nous pouvons découvrir ici un premier grand message qui nous arrive de la festivité d’aujourd’hui : 

l’invitation à avoir le juste regard sur l’humanité entière, sur les gens qui forment le monde, sur les 

diverses cultures et civilisations. Le regard que le croyant reçoit du Christ est le regard de la bénédiction : 

un regard sage et aimant, capable de saisir la beauté du monde et de compatir à sa fragilité. Dans ce 
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regard transparaît le regard même de Dieu sur les hommes qu’il aime et sur la création, œuvre de ses 

mains. Nous lisons dans le Livre de la Sagesse : « Seigneur, tu as pitié de tous les hommes, parce que tu 

peux tout. Tu fermes les yeux sur leurs péchés, pour qu’ils se convertissent. Tu aimes en effet tout ce qui 

existe, tu n’as de répulsion envers aucune de tes œuvres […] Tu épargnes tous les êtres, parce qu’ils sont 

à toi, Maître qui aimes la vie » (Sg 11, 23-24.26). 

Revenons au texte évangélique de ce jour et demandons-nous : qu’y-a-t-il réellement dans le cœur de 

tous ceux qui acclament le Christ comme Roi d’Israël ? Ils avaient certainement leur idée du Messie, une 

idée de comment devait agir le Roi promis par les prophètes et longtemps attendu. Ce n’est pas par hasard 

que, quelques jours après, la foule de Jérusalem, au lieu d’acclamer Jésus, criera à Pilate : « Crucifie-

le ! ». Et les disciples eux-mêmes, ainsi que les autres qui l’avaient vu et écouté, resteront muets et 

perdus. En effet, la plupart étaient restés déçus par la manière dont Jésus avait décidé de se présenter 

comme Messie et Roi d’Israël. C’est justement en cela que se trouve pour nous aussi le point central de 

la fête d’aujourd’hui. Pour nous, qui est Jésus de Nazareth ? Quelle idée du Messie avons-nous, quelle 

idée de Dieu avons-nous ? C’est une question cruciale que nous ne pouvons pas éluder, étant donné 

qu’au cours de cette semaine, nous sommes appelés justement à suivre notre Roi qui choisit comme trône 

la croix ; nous sommes appelés à suivre un Messie qui ne nous garantit pas un bonheur terrestre facile, 

mais le bonheur du ciel, la béatitude de Dieu. Nous devons alors nous demander : quelles sont nos vraies 

attentes ? Quels sont les plus profonds désirs, avec lesquels nous sommes venus ici aujourd’hui pour 

célébrer le dimanche des Rameaux et pour commencer la Semaine Sainte ? 

Chers jeunes, vous qui êtes venus ici ! Cette journée est particulièrement la vôtre, partout dans le 

monde où est présente l’Église. Pour cela, je vous salue avec grande affection ! Que le Dimanche des 

Rameaux soit pour vous le jour de la décision, la décision d’accueillir le Seigneur et de le suivre jusqu’au 

bout, la décision de faire de sa Pâque de mort et de résurrection le sens même de votre vie de chrétiens. 

C’est la décision qui conduit à la vraie joie, comme j’ai voulu le rappeler dans le Message aux Jeunes 

pour cette Journée – « soyez toujours dans la joie du Seigneur » (Ph 4, 4) - et comme il advint pour sainte 

Claire d’Assise qui, il y a huit-cents ans, entraînée par l’exemple de saint François et de ses premiers 

compagnons, quitta la maison paternelle exactement le Dimanche des Rameaux pour se consacrer 

totalement au Seigneur : elle avait 18 ans et elle eut le courage de la foi et de l’amour, le courage de 

décider pour le Christ, trouvant en Lui la joie et la paix. 

Chers frères et sœurs, deux sentiments doivent nous habiter particulièrement en ces jours : la louange, 

comme l’ont fait ceux qui ont accueilli Jésus à Jérusalem par leur « hosanna » ; et l’action de grâce car, 

dans cette Semaine Sainte, le Seigneur Jésus renouvellera le plus grand don que l’on puisse imaginer : il 

nous donnera sa vie, son corps et son sang, son amour. Toutefois, à un si grand don, nous devons répondre 

d’une manière adéquate, c’est-à-dire par le don de nous-mêmes, de notre temps, de notre prière, de notre 

vie en profonde communion d’amour avec le Christ qui souffre, meurt et ressuscite pour moi. Les anciens 

Pères de l’Église ont vu un symbole de tout cela dans le geste des gens qui suivaient Jésus entrant à 

Jérusalem, le geste d’étendre les manteaux devant le Seigneur. Devant le Christ – disaient les Pères – 

nous devons étendre notre vie et nos personnes, dans une attitude de gratitude et d’adoration. En 

conclusion, écoutons encore la voix d’un de ces anciens Pères, celle de saint André, Évêque de Crête : 

« Étendons-nous humblement donc devant le Christ, nous-mêmes plutôt que les tuniques ou les rameaux 

inanimés et les branches vertes qui réjouissent le regard seulement pour un instant et sont destinés à 

perdre, avec la sève, leur verdure. Étendons-nous nous-mêmes revêtus de sa grâce, ou mieux, de lui-

même tout entier… et prosternons-nous à ses pieds comme des tuniques étendues… pour pouvoir offrir 

au vainqueur de la mort non plus de simples rameaux de palmes, mais des trophées de victoire. Agitant 
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les rameaux spirituels de l’âme, nous aussi, avec les enfants, acclamons saintement chaque jour : “Béni 

soit celui qui vient au nom du Seigneur, le roi d’Israël”« (PG 97, 994). Amen ! 

 

7. Homélie - Dimanche des Rameaux - XXII Journée Mondiale de la Jeunesse -2007 

1er avril 2007 - Place Saint-Pierre 

Chers frères et sœurs, 

Dans la procession du Dimanche des Rameaux, nous nous associons à la foule des disciples qui, dans 

une joyeuse fête, accompagnent le Seigneur lors de son entrée à Jérusalem. Comme eux, nous louons le 

Seigneur à pleine voix pour tous les prodiges que nous avons vus. Oui, nous aussi nous avons vu et nous 

voyons encore les prodiges du Christ : comment il conduit les hommes et les femmes à renoncer aux 

commodités de leur vie et à se mettre totalement au service des personnes qui souffrent ; comment Il 

donne aux hommes et aux femmes le courage de s'opposer à la violence et au mensonge, pour laisser 

place à la vérité dans le monde ; comment, dans le secret, Il incite les hommes et les femmes à faire du 

bien aux autres, à susciter la réconciliation là où régnait la haine, à édifier la paix là où régnait l'inimitié. 

La procession est tout d'abord un joyeux témoignage que nous rendons à Jésus Christ, dans lequel le 

Visage de Dieu nous a été rendu visible et grâce auquel le cœur de Dieu nous est ouvert à tous. Dans 

l'Évangile de Luc, le récit du début du cortège près de Jérusalem est composé en partie littéralement sur 

le modèle du rite du couronnement avec lequel, selon le Premier Livre des Rois, Salomon fut institué 

comme héritier de la royauté de David (cf. 1 R 1, 33-35). Ainsi, la procession des Rameaux est également 

une procession du Christ Roi : nous professons la royauté de Jésus Christ, nous reconnaissons Jésus 

comme le Fils de David, le véritable Salomon - le Roi de la paix et de la justice. Le reconnaître comme 

Roi signifie : l'accepter comme Celui qui nous indique le Chemin, celui à qui nous faisons confiance et 

que nous suivons. Cela signifie accepter jour après jour sa parole comme critère valable pour notre vie. 

Cela signifie voir en Lui l'autorité à laquelle nous nous soumettons. Nous nous soumettons à Lui, car son 

autorité est l'autorité de la vérité. 

La procession des Rameaux est tout d'abord - comme elle le fut ce jour-là pour les disciples - une 

expression de joie, car nous pouvons connaître Jésus, parce qu'Il nous accorde d'être ses amis et parce 

qu'il nous a donné la clé de la vie. Cette joie, qui existe au début, est cependant également l'expression 

de notre "oui" à Jésus et de notre disponibilité à aller avec Lui partout où il nous conduit. L'exhortation 

qui se trouvait aujourd'hui au début de notre liturgie interprète donc, à juste titre, la procession également 

comme une représentation symbolique de ce que nous appelons "sequela Christi" : "Nous demandons la 

grâce de le suivre", avons-nous dit. L'expression "sequela Christi" est une description de toute l'existence 

chrétienne en général. En quoi consiste-t-elle ? Que signifie concrètement "suivre le Christ" ? 

Au début, avec les premiers disciples, le sens était beaucoup plus simple et immédiat : cela signifiait 

que ces personnes avaient décidé de quitter leur profession, leurs affaires, toute leur vie pour aller avec 

Jésus. Cela signifiait entreprendre une nouvelle profession : celle de disciple. Le contenu fondamental 

de cette profession était d'aller avec le maître, de se confier totalement à sa direction. Ainsi, la "sequela" 

était quelque chose d'extérieur et, dans le même temps, très intérieure. L'aspect extérieur était le fait de 

marcher derrière Jésus dans ses pèlerinages à travers la Palestine ; l'aspect intérieur était la nouvelle 

orientation de l'existence, qui n'avait plus ses points de référence dans les affaires, dans le métier qui 

permettait de vivre, dans la volonté personnelle, mais qui s'abandonnait totalement à la volonté d'un 
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Autre. Être à sa disposition était désormais devenu une raison de vivre. Quelques scènes de l'Évangile 

nous donnent une idée très claire du renoncement au propre bien et du détachement par rapport à soi-

même que cela comporte. 

Mais avec cela se manifeste également ce que signifie pour nous la "sequela" et quelle est sa véritable 

essence pour nous : il s'agit d'une mutation intérieure de l'existence. Cela exige que je ne sois plus 

enfermé dans mon moi, en considérant ma propre réalisation comme la raison principale de ma vie. Cela 

exige que je me donne librement à un Autre - pour la vérité, pour l'amour, pour Dieu qui, en Jésus Christ, 

me précède et m'indique le chemin. Il s'agit de la décision fondamentale de ne plus considérer l'utilité et 

le gain, la carrière et le succès comme les buts ultimes de ma propre vie, mais de reconnaître en revanche 

comme critères authentiques la vérité et l'amour. Il s'agit du choix entre vivre uniquement pour moi-

même ou me donner - pour la chose la plus grande. Et il faut bien considérer que la vérité et l'amour ne 

sont pas des valeurs abstraites ; en Jésus Christ, elles sont devenues personne. En Le suivant, j'entre au 

service de la vérité et de l'amour. En me perdant, je me retrouve. 

Revenons à la liturgie et à la procession des Rameaux. Dans celle-ci, la liturgie prévoit comme chant 

le Psaume 24 [23], qui était également en Israël un chant de procession utilisé lors de la montée sur le 

mont du temple. Le Psaume interprète la montée intérieure dont la montée extérieure est l'image et il 

nous explique ainsi encore une fois ce que signifie monter avec le Christ. "Qui peut gravir la montagne 

du Seigneur ?", demande le Psaume, qui indique deux conditions essentielles. Ceux qui montent et qui 

veulent vraiment atteindre les hauteurs, arriver jusqu'au véritable sommet, doivent être des personnes 

qui s'interrogent sur Dieu. Des personnes qui scrutent autour d'elles pour chercher Dieu, pour chercher 

son Visage. Chers jeunes amis - comme cela est important précisément aujourd'hui : ne pas se laisser 

entraîner ici et là dans la vie ; ne pas se contenter de ce que tout le monde pense, dit et fait. Scruter Dieu 

et chercher Dieu. Ne pas laisser que la question sur Dieu se dissolve dans nos âmes. Le désir de ce qui 

est le plus grand. Le désir de Le connaître - son Visage... 

L'autre condition très concrète pour la montée est la suivante : celui qui "a les mains innocentes et le 

cœur pur" peut se tenir dans le lieu saint. Des mains innocentes - ce sont des mains qui ne sont pas 

utilisées pour des actes de violence. Ce sont des mains qui ne se sont pas salies par la corruption, les 

pots-de-vin. Un cœur pur - quand le cœur est-il pur ? Un cœur est pur lors qu'il ne fait pas semblant, 

lorsqu'il ne se tache pas avec le mensonge et l'hypocrisie. C'est un cœur qui reste transparent comme 

l'eau d'une source, car il ne connait pas la duplicité. Un cœur est pur lorsqu'il ne se laisse pas troubler 

par l'ivresse du plaisir ; c'est un cœur dont l'amour est véritable et pas seulement la passion d'un moment. 

Des mains innocentes et un cœur pur : si nous marchons avec Jésus, nous montons et nous trouvons les 

purifications qui nous conduisent vraiment à cette hauteur à laquelle l'homme est destiné : l'amitié avec 

Dieu lui-même. 

Le Psaume 24 [23] qui parle de la montée se termine par une liturgie d'entrée devant la porte du 

temple : "Portes, levez vos frontons, levez-les, portes éternelles : qu'il entre le roi de gloire". Dans 

l'ancienne liturgie du Dimanche des Rameaux, le prêtre, parvenu devant l'église, frappait puissamment 

avec un bras de la croix de la procession à la porte encore fermée, qui s'ouvrait alors. C'était une belle 

image du mystère de Jésus lui-même qui, avec le bois de sa croix, avec la force de son amour qui se 

donne, a frappé du côté du monde à la porte de Dieu ; du côté d'un monde qui ne réussissait pas à trouver 

un accès à Dieu. Avec la croix, Jésus a ouvert toute grande la porte de Dieu, la porte entre Dieu et les 

hommes. À présent, celle-ci est ouverte. Mais de l'autre côté également, le Seigneur frappe avec sa croix : 

il frappe aux portes du monde, aux portes de nos cœurs, qui si souvent et en si grand nombre sont fermées 
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pour Dieu. Et il nous parle plus ou moins ainsi : si les preuves que Dieu te donne de son existence dans 

la création ne réussissent pas à t'ouvrir à Lui ; si la parole de l'Écriture et le message de l'Église te laissent 

indifférent - alors regarde-moi, regarde le Dieu qui pour toi a souffert, qui souffre personnellement avec 

toi - vois que je souffre par amour pour toi ouvre-toi à moi, ton Seigneur et ton Dieu. 

Tel est l'appel, qu'en cette heure, nous laissons pénétrer dans notre cœur. Que le Seigneur nous aide à 

ouvrir la porte de notre cœur, la porte du monde, afin que Lui, le Dieu vivant, puisse à travers son Fils 

arriver dans notre temps, atteindre notre vie. Amen. 

 

8. Homélie - Dimanche des Rameaux -2010 

28 mars 2010 

Chers frères et sœurs, chers jeunes ! 

L'Évangile de la bénédiction des rameaux, que nous écoutons ici réunis sur la place Saint-Pierre, 

commence par la phrase : "Jésus marchait en avant de ses disciples pour monter à Jérusalem" (Lc 19, 

28). Tout au début de la liturgie de ce jour, l'Église anticipe sa réponse à l'Évangile, en disant : "Nous 

suivons le Seigneur". Avec cela, le thème du Dimanche des Rameaux est clairement exprimé. Il s'agit de 

la "sequela". Être chrétiens signifie considérer le chemin de Jésus Christ comme le juste chemin pour 

être des hommes - comme le chemin qui conduit à l'objectif, à une humanité pleinement réalisée et 

authentique. Je voudrais répéter de manière particulière à tous les jeunes, garçons et filles, en cette XXV 

Journée mondiale de la jeunesse, qu'être chrétiens est un chemin, ou mieux : un pèlerinage, un 

cheminement avec Jésus Christ. Un cheminement dans la direction qu'Il nous a indiquée et qu'il nous 

indique. 

Mais de quelle direction s'agit-il ? Comment la trouver ? La phrase de notre Évangile offre deux 

indications à cet égard. En premier lieu, elle dit qu'il s'agit d'une montée. Cela a tout d'abord une 

signification très concrète. Jéricho, où s'est déroulée la dernière partie du pèlerinage de Jésus, se trouve 

à 250 mètres sous le niveau de la mer, alors que Jérusalem - le but du chemin - se trouve à 740-780 

mètres au-dessus du niveau de la mer : une montée de presque mille mètres. Mais ce chemin extérieur 

est surtout une image du mouvement intérieur de l'existence, qui s'accomplit à la suite du Christ : c'est 

une montée à la véritable hauteur permettant d'être des hommes. L'homme peut choisir un chemin facile 

et éloigner toute difficulté. Il peut aussi descendre vers le bas, la vulgarité. Il peut sombrer dans le 

marécage du mensonge et de la malhonnêteté. Jésus marche devant nous, et il se dirige vers le haut. Il 

nous conduit vers ce qui est grand, pur, il nous conduit vers l'air sain des hauteurs : vers la vie selon la 

vérité ; vers le courage qui ne se laisse pas intimider par la rumeur des opinions dominantes ; vers la 

patience qui supporte et soutient l'autre. Il conduit vers la disponibilité pour les personnes qui souffrent, 

pour les laissés-pour-compte ; vers la fidélité qui est du côté de l'autre, lorsque la situation devient 

difficile. Il conduit vers la disponibilité à apporter de l'aide ; vers la bonté qui ne se laisse pas désarmer, 

même par l'ingratitude. Il nous conduit vers l'amour - il nous conduit vers Dieu. 

"Jésus marchait en avant de ses disciples pour monter à Jérusalem". Si nous lisons cette parole de 

l'Évangile dans le contexte du chemin de Jésus dans son ensemble - un chemin qu'il poursuit précisément 

jusqu'à la fin des temps - nous pouvons découvrir dans l'indication de l'objectif "Jérusalem" différents 

niveaux. Il faut naturellement tout d'abord comprendre simplement le lieu "Jérusalem": c'est la ville où 

se trouve le Temple de Dieu, dont l'unicité devait rappeler l'unicité de Dieu lui-même. Ce lieu annonce 
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donc tout d'abord deux choses : d'une part, il dit que Dieu est un seul dans tout le monde, il dépasse 

immensément tous nos lieux et temps ; il est ce Dieu auquel appartient toute la création. C'est le Dieu 

dont tous les hommes, au plus profond d'eux-mêmes, sont à la recherche et dont, d'une certaine façon, 

tous ont également connaissance. Mais ce Dieu s'est donné un nom. Il s'est fait connaître à nous, il a 

commencé une histoire avec les hommes ; il a choisi un homme - Abraham - comme point de départ de 

cette histoire. Le Dieu infini est dans le même temps le Dieu proche. Lui, qui ne peut être enfermé dans 

aucun édifice, veut toutefois habiter parmi nous, être totalement avec nous. 

Si Jésus monte avec Israël en pèlerinage vers Jérusalem, Il y va pour célébrer la Pâque avec Israël : le 

mémorial de la libération d'Israël - un mémorial qui, dans le même temps, est toujours espérance de la 

libération définitive, que Dieu donnera. Et Jésus va vers cette fête avec la conscience d'être Lui-même 

l'Agneau en qui s'accomplira ce que le Livre de l'Exode dit à cet égard : un agneau sans défaut, mâle, 

qui, au coucher du soleil, devant les yeux des fils d'Israël, est immolé "comme rite perpétuel" (cf. Ex 12, 

5-6. 14). Enfin, Jésus sait que sa vie ira au-delà : la croix ne constituera pas sa fin. Il sait que son chemin 

déchirera le voile entre ce monde et le monde de Dieu ; qu'Il montera jusqu'au trône de Dieu et 

réconciliera Dieu et l'homme dans son corps. Il sait que son corps ressuscité sera le nouveau sacrifice et 

le nouveau Temple ; qu'autour de Lui, de la multitude des anges et des saints, se formera la nouvelle 

Jérusalem qui est dans le ciel et toutefois aussi déjà sur la terre, car dans sa passion Il a ouvert la frontière 

entre le ciel et la terre. Son chemin conduit au-delà de la cime du mont du Temple, jusqu'à la hauteur de 

Dieu lui-même : telle est la grande montée à laquelle il nous invite tous. Il reste toujours auprès de nous 

sur la terre et il est toujours déjà parvenu auprès de Dieu, Il nous guide sur la terre et au-delà de la terre. 

Ainsi, dans l'amplitude de la montée de Jésus deviennent visibles les dimensions de notre "sequela" - 

l'objectif auquel il veut nous conduire : jusqu'aux hauteurs de Dieu, à la communion avec Dieu ; à l'être-

avec-Dieu. Tel est le véritable objectif, et la communion avec Lui est le chemin. La communion avec 

Lui est une manière d'être en marche, une montée permanente vers la véritable hauteur de notre appel. 

Marcher avec Jésus est dans le même temps toujours un cheminement dans le "nous" de ceux qui veulent 

Le suivre. Il nous introduit dans cette communauté. Étant donné que le chemin jusqu'à la vraie vie, 

jusqu'à être des hommes conformes au modèle du Fils de Dieu Jésus Christ dépasse nos propres forces, 

ce cheminement comporte toujours également le fait que nous soyons portés. Nous nous trouvons, pour 

ainsi dire, dans une cordée avec Jésus Christ - avec Lui dans la montée vers les hauteurs de Dieu. Il nous 

tire et nous soutient. Se laisser intégrer dans cette cordée, accepter de ne pas pouvoir y arriver seuls, fait 

partie de cette "sequela" du Christ. Cet acte d'humilité, entrer dans le "nous" de l'Église ; s'accrocher à 

la cordée, la responsabilité de la communion - ne pas arracher la corde en étant butés et pédants, fait 

partie de celle-ci. Croire humblement avec l'Église, ainsi qu'être accrochés à la cordée de la montée vers 

Dieu, est une condition essentielle de la "sequela". Ne pas se comporter en patrons de la Parole de Dieu, 

ne pas courir derrière une idée erronée de l'émancipation, fait également partie du fait de se trouver dans 

l'ensemble de la cordée. L'humilité de l'"être-avec" est essentielle à la montée. Que dans les sacrements 

nous nous laissions toujours prendre à nouveau par la main par le Seigneur, que nous nous laissions 

purifier et fortifier par Lui, que nous acceptions la discipline de la montée, même si nous sommes 

fatigués, fait également partie de celle-ci. 

Enfin, il nous faut encore dire : la Croix fait partie de la montée vers la hauteur de Jésus Christ, de la 

montée jusqu'à la hauteur de Dieu. De même que dans les événements de ce monde on ne peut pas 

atteindre de grands résultats sans renonciation et un dur exercice, de même que la joie d'une grande 

découverte dans le domaine des connaissances ou d'une véritable capacité d'action est liée à la discipline, 

ou plutôt à la fatigue de l'apprentissage ; le chemin vers la vie, vers la réalisation de la propre humanité, 
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est lié à la communion avec Celui qui est monté à la hauteur de Dieu à travers la Croix. En dernière 

analyse, la Croix est l'expression de ce que signifie l'amour : seul celui qui se perd, se trouve. 

Résumons : la "sequela" du Christ demande, comme premier pas, de nous réveiller de la nostalgie pour 

être authentiquement des hommes, et ainsi de nous réveiller pour Dieu. Elle demande également que l'on 

entre dans la cordée de ceux qui montent, dans la communion de l'Église. Dans le "nous" de l'Église nous 

entrons en communion avec le "Toi" de Jésus Christ et nous rejoignons ainsi le chemin vers Dieu. En 

outre, il est demandé que l'on écoute la Parole de Jésus Christ et qu'on la vive : dans la foi, l'espérance 

et l'amour. Ainsi, nous sommes en chemin vers la Jérusalem définitive et, dès à présent, d'une certaine 

manière, nous nous trouvons là, dans la communion de tous les saints de Dieu. 

Notre pèlerinage à la suite du Christ ne va pas vers une ville terrestre, mais vers la nouvelle Cité de 

Dieu, qui grandit au milieu de ce monde. Le pèlerinage vers la Jérusalem terrestre, toutefois, peut être 

précisément également pour nous, chrétiens, un élément utile pour ce voyage plus grand. J'ai moi-même 

attribué trois significations à mon pèlerinage en Terre Sainte de l'an dernier. Tout d'abord, j'avais pensé 

qu'à cette occasion, il peut nous arriver ce que Jean dit au début de sa Première Lettre : ce que nous avons 

entendu, nous pouvons, d'une certaine façon, le voir et le toucher de nos propres mains (cf. 1 Jn 1, 1). La 

foi en Jésus Christ n'est pas une invention légendaire. Elle se base sur une histoire qui a véritablement 

eu lieu. Cette histoire, nous pouvons, pour ainsi dire, la contempler et la toucher. Il est émouvant de se 

trouver à Nazareth sur le lieu où l'Ange apparut à Marie et lui confia le devoir de devenir la Mère du 

Rédempteur. Il est émouvant de se trouver à Bethléem sur le lieu où le Verbe, s'étant fait chair, est venu 

habiter parmi nous ; poser le pied sur le terrain saint où Dieu a voulu se faire homme et enfant. Il est 

émouvant de monter l'escalier vers le Calvaire jusqu'au lieu où Jésus est mort pour nous sur la Croix. Et 

de demeurer enfin devant le sépulcre vide ; prier là où sa sainte dépouille a reposé et où, le troisième 

jour, eut lieu la résurrection. Suivre les chemins extérieurs de Jésus doit nous aider à marcher de façon 

plus joyeuse et avec une nouvelle certitude sur le chemin intérieur qu'Il nous a indiqué et qui est Lui-

même. 

Lorsque nous nous rendons en Terre Sainte comme pèlerin, nous y allons toutefois également - et cela 

est le deuxième aspect - comme messagers de la paix, avec la prière pour la paix ; avec l'invitation à tous 

de faire en ce lieu, qui porte dans son nom le mot "paix", tout le possible afin qu'il devienne véritablement 

un lieu de paix. Ainsi, ce pèlerinage est dans le même temps - c'est un troisième aspect - un 

encouragement pour les chrétiens à demeurer dans le pays de leurs origines et à s'y consacrer 

profondément pour la paix. 

Revenons une fois de plus à la liturgie du Dimanche des Rameaux. Dans la prière avec laquelle sont 

bénis les rameaux d'oliviers, nous prions afin que dans la communion avec le Christ, nous puissions 

apporter le fruit de bonnes œuvres. À partir d'une interprétation erronée de saint Paul, s'est développée 

de façon répétée, au cours de l'histoire et aujourd'hui encore, l'opinion selon laquelle les bonnes œuvres 

ne feraient pas partie de l'identité des chrétiens et que, dans tous les cas, elles seraient insignifiantes pour 

le salut de l'homme. Mais si Paul dit que les œuvres ne peuvent justifier l'homme, il ne s'oppose pas en 

cela à l'importance d'agir de façon droite et, si il parle de la fin de la Loi, il ne déclare pas dépassés et 

sans importance les Dix Commandements. Il n'est pas nécessaire à présent de réfléchir sur toute l'ampleur 

de la question qui intéressait l'Apôtre. Il est important de souligner qu'à travers le terme de "Loi", il 

n'entend pas les Dix Commandements, mais le style de vie complexe à travers lequel Israël devait se 

protéger contre les tentations du paganisme. Toutefois, le Christ a apporté Dieu aux païens. Cette forme 

de distinction ne leur est pas imposée. On leur donne uniquement le Christ comme Loi. Mais cela signifie 
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l'amour pour Dieu et pour le prochain, et tout ce qui en fait partie. Les Commandements, qu'il faut lire 

de façon nouvelle et plus profonde à partir du Christ, appartiennent à cet amour, ces Commandements 

qui ne sont autres que les règles fondamentales du véritable amour : d'abord, et comme principe 

fondamental l'adoration de Dieu, le primat de Dieu, qu'expriment les trois premiers Commandements. 

Ils nous disent : sans Dieu, rien n'aboutit. C'est à partir de la personne de Jésus Christ que nous apprenons 

qui est ce Dieu et comment il est. Puis suivent la sainteté de la famille (quatrième Commandement), la 

sainteté de la vie (cinquième Commandement), l'ordre du mariage (sixième Commandement), l'ordre 

social (septième Commandement) et enfin la nature inviolable de la vérité (huitième Commandement). 

Tout cela est aujourd'hui de la plus grande actualité, et va précisément également dans le sens de saint 

Paul - si nous lisons entièrement ses Lettres. "Porter du fruit avec les bonnes œuvres": au début de la 

Semaine sainte, nous prions le Seigneur de nous donner à tous toujours plus de ce fruit. 

À la fin de l'Évangile pour la bénédiction des Rameaux, nous entendons l'acclamation par laquelle les 

pèlerins saluent Jésus aux portes de Jérusalem. C'est la parole du psaume 118 (117) que les prêtres 

proclamaient à l'origine de la Ville Sainte aux pèlerins, mais qui, entre temps, était devenue l'expression 

de l'espérance messianique : "Béni soit au nom de Yahvé celui qui vient" (Ps 118 [117], 26; Lc 19, 38). 

Les pèlerins voient dans Jésus l'Attendu, celui qui vient au nom du Seigneur, et selon l'Évangile de saint 

Luc, ils ajoutent même un mot : "Béni soit celui qui vient, le Roi, au nom du Seigneur". Et ils poursuivent 

par une acclamation qui rappelle le message des Anges à Noël, mais ils le modifient d'une manière qui 

fait réfléchir. Les Anges avaient parlé de la gloire de Dieu au plus haut des cieux et de la paix sur terre 

pour les hommes de bonne volonté. À l'entrée de la Ville sainte, les pèlerins disent : "Paix dans le Ciel 

et gloire au plus haut des cieux !". Ils ne savent que trop bien que sur terre, il n'y a pas de paix. Et ils 

savent que le lieu de la paix est le ciel - ils savent que cela fait partie de l'essence du ciel d'être un lieu 

de paix. Ainsi, cette acclamation est l'expression d'une peine profonde, et également une prière 

d'espérance : que Celui qui vient au nom du Seigneur apporte sur terre ce qui est aux cieux. Que sa 

royauté devienne la royauté de Dieu, présence du ciel sur la terre. L'Église, avant la consécration 

eucharistique, chante la parole du Psaume avec laquelle Jésus est salué avant son entrée dans la Ville 

Sainte : elle salue Jésus comme le Roi qui, venant de Dieu, au nom de Dieu, fait son entrée parmi nous. 

Aujourd'hui aussi, ce salut joyeux est toujours une prière et une espérance. Prions le Seigneur afin qu'il 

nous apporte le ciel : la gloire de Dieu et la paix des hommes. Nous comprenons ce salut dans l'esprit de 

la demande de Notre Père : "Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel !". Nous savons que le 

ciel est le ciel, le lieu de la gloire et de la paix, car c'est là que règne entièrement la volonté de Dieu. Et 

nous savons que la terre n'est pas le ciel tant que ne se réalise pas en elle la volonté de Dieu. Nous 

saluons, donc Jésus qui vient du ciel et nous le prions de nous aider à connaître et à faire la volonté de 

Dieu. Que la royauté de Dieu entre dans le monde et qu'il soit ainsi empli de la splendeur de la paix. 

Amen. 
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Lundi saint 

9. Homélie - 2010 

Lundi 29 mars 2010, Basilique vaticane 

Dans la première lecture biblique qui a été proclamée, le prophète Isaïe présente la figure d'un 

« Serviteur de Dieu », qui est dans le même temps son élu, dans lequel il se complaît. Le Serviteur agira 

avec une fermeté inébranlable, avec une énergie qui ne faillira pas tant qu'il n'aura pas réalisé le devoir 

qui lui a été confié. Et pourtant, il n'aura pas à sa disposition les instruments humains qui semblent 

indispensables à la réalisation d'un dessein si grandiose. Il se présentera avec la force de la conviction, 

et ce sera l'Esprit que Dieu a placé en lui qui lui donnera la capacité d'agir avec douceur et avec force, 

lui assurant le succès final. 

L'Évangile qui vient d'être proclamé nous conduit à Béthanie, où, comme le souligne l'Évangéliste, 

Lazare, Marthe et Marie offrent un dîner au Maître (Jn 12, 1). Ce banquet dans la maison des trois amis 

de Jésus est caractérisé par les pressentiments de la mort imminente : les six jours avant Pâques, la 

suggestion du traître Judas, la réponse de Jésus qui rappelle l'un des actes de compassion de la sépulture 

anticipée par Marie, l'allusion au fait qu'ils ne l'auraient pas toujours eu avec eux, l'intention d'éliminer 

Lazare, dans lequel se reflète la volonté de tuer Jésus. Dans ce récit évangélique, il y a un geste sur lequel 

je voudrais attirer l'attention : Marie de Béthanie « prenant une livre d'un parfum de nard pur, de grand 

prix, oignit les pieds de Jésus et les essuya avec ses cheveux » (12, 3). Le geste de Marie est l'expression 

de la foi et de l'amour immenses pour le Seigneur : pour elle, il n'est pas suffisant de laver les pieds du 

Maître avec de l'eau, mais elle les oint d'une grande quantité de parfum précieux, que – comme le 

reprochera Judas – l'on aurait pu vendre trois cents deniers ; de plus, elle ne oint pas la tête, comme c'était 

l'usage, mais les pieds : Marie offre à Jésus ce qu'elle a de plus précieux et avec un geste de dévotion 

profonde. L'amour ne calcule pas, ne mesure pas, ne regarde pas la dépense, n'élève pas de barrière, mais 

sait donner avec joie, et recherche simplement le bien de l'autre, vainc la mesquinerie, l'avarice, les 

ressentiments, la fermeture que l'homme porte parfois dans son cœur. 

Marie se place aux pieds de Jésus dans une humble attitude de service, comme le fera le Maître lui-

même au cours de la dernière Cène, lorsque – nous dit l'Évangile – « il se lève de table, dépose ses 

vêtements, et prenant un linge, il s'en ceignit. Puis il met de l'eau dans un bassin et il commença à laver 

les pieds des disciples » (Jn 13, 4-5), pour que – dit-il – « vous fassiez, vous aussi, comme moi j'ai fait 

pour vous » (v. 15) : la règle de la communauté de Jésus est celle de l'amour qui sait servir jusqu'au don 

de la vie. Et le parfum se répand : « la maison s'emplit de la senteur du parfum » (Jn 12, 3). La 

signification du geste de Marie, qui est la réponse à l'Amour infini de Dieu, se diffuse parmi tous les 

convives ; chaque geste de charité et de dévotion authentique au Christ ne demeure pas un fait personnel, 

ne concerne pas seulement le rapport entre la personne et le Seigneur, mais concerne tout le corps de 

l'Église, est contagieux : il diffuse amour, joie, lumière. 

« Il est venu chez les siens, et les siens ne l'ont pas reçu » (Jn 1, 11) : à l'acte de Marie s'opposent 

l'attitude et les paroles de Judas qui, sous le prétexte de l'aide à apporter aux pauvres, cache l'égoïsme et 

la fausseté de l'homme refermé sur lui-même, esclave de l'avidité de la possession, qui ne se laisse pas 

envelopper par le bon parfum de l'amour divin. Judas calcule là où on ne peut pas calculer, il entre avec 

une âme mesquine là où l'espace est celui de l'amour, du don, du dévouement total. Et Jésus, qui jusqu'à 

ce moment était resté en silence, intervient en faveur du geste de Marie : « Laisse-la ! Il fallait qu'elle 

garde ce parfum pour le jour de mon ensevelissement » (Jn 12, 7). Jésus comprend que Marie a eu 
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l'intuition de l'amour de Dieu et il annonce que désormais son « heure » approche, l'« heure » où l'Amour 

trouvera son expression suprême sur le bois de la Croix : le Fils de Dieu se donne lui-même pour que 

l'homme ait la vie, il descend dans l'abîme de la mort pour élever l'homme à la hauteur de Dieu, il n'a 

pas peur de s'humilier « en devenant obéissant jusqu'à mourir, et à mourir sur une croix » (Ph 2, 8). Saint 

Augustin, dans le Sermon dans lequel il commente ce passage évangélique, adresse à chacun de nous, 

avec des paroles pressantes, l'invitation à entrer dans ce circuit d'amour, en imitant le geste de Marie et 

en se plaçant concrètement à la suite de Jésus. Augustin écrit : « Que chaque âme qui veut être fidèle, 

s'unisse à Marie pour oindre avec un parfum précieux les pieds du Seigneur... Oins les pieds de Jésus : 

suis les traces du Seigneur en conduisant une vie digne. Essuie-lui les pieds avec tes cheveux : si tu as 

du superflu, donne-le aux pauvres, et tu auras essuyé les pieds du Seigneur » (In Ioh. evang., 50, 6). 

 

Jeudi saint 

10. Homélie - Jeudi Saint -2007 

Jeudi 5 avril 2007 

Chers frères et sœurs, 

L'écrivain russe Léon Tolstoï raconte, dans un court récit, l'histoire d'un souverain sévère qui demanda 

à ses prêtres et à ses sages de lui montrer Dieu afin qu'il puisse le voir. Les sages ne furent pas en mesure 

de satisfaire son désir. Alors un pasteur, qui était à peine rentré des champs, se proposa d'assumer la 

tâche des prêtres et des sages. Le roi apprit de lui que ses yeux n'étaient pas suffisants pour voir Dieu. 

Alors, il voulut cependant au moins savoir ce que Dieu faisait. "Pour pouvoir répondre à ta question - dit 

le pasteur au souverain - nous devons échanger nos vêtements ". Avec hésitation, mais toutefois poussé 

par la curiosité pour l'information attendue, le souverain y consentit ; il remit ses vêtements royaux au 

pasteur et se fit revêtir du simple habit de l'homme pauvre. Et voilà alors la réponse qu'il entendit : "C'est 

cela que Dieu fait". De fait, le Fils de Dieu - vrai Dieu né du vrai Dieu - a abandonné sa splendeur divine : 

"... il se dépouilla lui-même, en prenant la condition de serviteur. Devenu semblable aux hommes et 

reconnu comme un homme à son comportement, il s'est abaissé lui-même... jusqu'à mourir sur une croix" 

(cf. Ph 2, 6sq). Dieu a accompli - comme le disent les Pères - le sacrum commercium, l'échange saint : 

il a assumé ce qui était à nous, afin que nous puissions recevoir ce qui était à lui, devenir semblables à 

Dieu. 

Saint Paul, à propos de ce qui se passe lors du Baptême, utilise explicitement l'image du vêtement : 

"En effet, vous tous que le baptême a unis au Christ, vous avez revêtu le Christ" (Gal 3, 27). Voilà ce 

qui s'accomplit dans le Baptême : nous nous revêtons du Christ, Il nous donne ses vêtements et ceux-ci 

ne sont pas quelque chose d'extérieur. Cela signifie que nous entrons dans une communion existentielle 

avec Lui, que son être et le nôtre confluent, s'interpénètrent réciproquement. "Ce n'est plus moi qui vit, 

mais le Christ qui vit en moi" - c'est ainsi que saint Paul décrit l'événement de son baptême dans la Lettre 

aux Galates (2, 2). Le Christ a revêtu nos vêtements : la douleur et la joie de l'être humain, la faim, la 

soif, la fatigue, les espérances et les déceptions, la peur de la mort, toutes nos angoisses jusqu'à la mort. 

Et il nous a donné ses "vêtements". Ce qu'il expose dans la Lettre aux Galates comme simple "fait" du 

Baptême - le don du nouvel être - Paul nous le présente dans la Lettre aux Éphésiens comme un devoir 

permanent : "Il s'agit de vous défaire de votre conduite d'autrefois, de l'homme ancien qui est en vous... 

Adoptez le comportement de l'homme nouveau, créé saint et juste dans la vérité, à l'image de Dieu. 
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Débarrassez-vous donc du mensonge, et dites toute la vérité à votre prochain, parce que nous sommes 

membres les uns des autres. Si vous êtes en colère ne tombez pas dans le péché..." (Ep 4, 22-26). 

Cette théologie du Baptême revient de manière nouvelle et avec une nouvelle insistance dans 

l'Ordination sacerdotale. De même que dans le baptême un "échange de vêtements", un échange de 

destin, une nouvelle communion existentielle avec le Christ, sont effectués, de même dans le sacerdoce 

a lieu un échange : dans l'administration des sacrements le prêtre agit et parle désormais "in persona 

Christi". Dans les saints mystères, il ne se présente pas lui-même et ne parle pas en s'exprimant lui-

même, mais il parle pour l'Autre - pour le Christ. Ainsi, dans les Sacrements devient visible de manière 

dramatique ce que signifie être prêtre en général ; ce que nous avons exprimé avec notre "Adsum - je 

suis prêt", au cours de la consécration sacerdotale : je suis ici pour que tu puisses disposer de moi. Nous 

nous mettons à la disposition de Celui "qui est mort pour tous, afin que les vivants n'aient plus leur vie 

centrée sur eux-mêmes..." (2 Co 5, 15). Nous mettre à la disposition du Christ signifie que nous nous 

laissons attirer dans son "pour tous": en étant avec Lui, nous pouvons être véritablement "pour tous". 

In persona Christi - au moment de l'Ordination sacerdotale, l'Église a rendu visible et tangible pour 

nous cette réalité des "vêtements nouveaux", même extérieurement, car nous avons été revêtus des 

ornements liturgiques. Dans ce geste extérieur, celle-ci veut mettre pour nous en évidence l'événement 

intérieur et la tâche qui en découle pour nous : revêtir le Christ ; se donner à Lui comme Il s'est donné à 

nous. Cet événement, "se revêtir du Christ", est représenté toujours à nouveau lors de chaque Messe à 

travers le fait que nous nous revêtons des ornements liturgiques. Les mettre doit représenter plus qu'un 

fait extérieur pour nous : c'est entrer toujours à nouveau dans le "oui" de notre charge - dans ce "non plus 

moi" du baptême que l'Ordination sacerdotale nous donne de manière nouvelle et, dans le même temps, 

nous demande. Le fait que nous soyons à l'autel, revêtus des ornements liturgiques, doit immédiatement 

rendre visible aux personnes présentes et à nous-mêmes que nous sommes là "en la personne d'un Autre". 

Les habits sacerdotaux, tels qu'ils se sont développés au cours du temps, sont une profonde expression 

symbolique de ce que le sacerdoce signifie. Chers confrères, je voudrais donc expliquer en ce Jeudi Saint 

l'essence du ministère sacerdotal en interprétant les ornements liturgiques qui, pour leur part, veulent 

précisément illustrer ce que signifie "se revêtir du Christ", parler et agir "in persona Christi". 

L'acte de revêtir les vêtements sacerdotaux était autrefois accompagné par des prières qui nous aident 

à mieux comprendre chaque élément du ministère sacerdotal. En commençant par l'amict. Par le passé - 

et aujourd'hui encore dans les ordres monastiques -, il était tout d'abord placé sur la tête, comme une 

sorte de capuche, devenant ainsi un symbole de la discipline des sens et de la concentration de la pensée 

nécessaire pour une juste célébration de la Messe. Les pensées ne doivent pas errer ici et là derrière les 

préoccupations et les attentes de ma vie quotidienne ; mes sens ne doivent pas être attirés par ce qui, à 

l'intérieur de l'église, voudrait fortuitement attirer les yeux et les oreilles. Mon cœur doit docilement 

s'ouvrir à la parole de Dieu et être recueilli dans la prière de l'Église, afin que ma pensée reçoive son 

orientation des paroles de l'annonce et de la prière. Et le regard de mon cœur doit être tourné vers le 

Seigneur qui est parmi nous : voilà ce que signifie ars celebrandi - la juste façon de célébrer. Si je suis 

ainsi avec le Seigneur, alors avec mon écoute, ma façon de parler et d'agir j'attire également les autres 

personnes dans la communion avec Lui. 

Les textes de la prière qui interprètent l'aube et l'étole vont tous deux dans la même direction. Ils 

évoquent le vêtement de fête que le maître donne au fils prodigue revenu à la maison, sale et en haillons. 

Lorsque nous nous approchons de la liturgie pour agir en la personne du Christ, nous nous apercevons 

tous combien nous sommes loin de Lui ; combien il existe de saleté dans notre vie. Lui seul peut nous 

donner le vêtement de fête, nous rendre digne de présider à sa table, d'être à son service. Ainsi, les prières 
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rappellent également les paroles de l'Apocalypse selon lequel les vêtements des 144.000 élus, non par 

leurs mérites, étaient dignes de Dieu. L'Apocalypse commente qu'ils avaient lavé leurs vêtements dans 

le sang de l'Agneau et que, de cette façon, ils étaient devenus blancs comme la lumière (cf. Ap 7, 14). 

Dès l'enfance, je me suis demandé : mais lorsqu'on lave une chose dans le sang, elle ne devient 

certainement pas blanche ! La réponse est : le "sang de l'Agneau" est l'Amour du Christ crucifié. C'est 

cet amour qui rend propres nos vêtements sales ; qui rend vrai notre esprit obscurci et l'illumine ; qui, 

malgré toutes nos ténèbres, nous transforme en "lumière du Seigneur". En revêtant l'aube, nous devrions 

nous rappeler : Il a souffert pour moi aussi. Ce n'est que parce que son amour est plus grand que tous 

mes péchés, que je peux le représenter et être témoin de sa lumière. 

Mais avec le vêtement de lumière que le Seigneur nous a donné lors du Baptême et, de manière 

nouvelle, lors de l'Ordination sacerdotale, nous pouvons aussi penser au vêtement nuptial, dont Il nous 

parle dans la parabole du banquet de Dieu. Dans les homélies de saint Grégoire le Grand, j'ai trouvé à ce 

propos une réflexion digne d'intérêt. Grégoire distingue entre la version de Luc de la parabole et celle de 

Matthieu. Il est convaincu que la parabole de Luc parle du banquet nuptial eschatologique, alors que - 

selon lui - la version transmise par Matthieu traiterait de l'anticipation de ce banquet nuptial dans la 

liturgie et dans la vie de l'Église. En effet, chez Matthieu - et seulement chez Matthieu - le roi vient dans 

la salle remplie de monde pour voir ses hôtes. Et voilà qu'au sein de cette multitude, il trouve aussi un 

hôte sans habit nuptial, que l'on jette ensuite dehors dans les ténèbres. Alors Grégoire se demande : "Mais 

quelle espèce d'habit lui manquait-il ? Tous ceux qui sont réunis dans l'Église ont reçu l'habit nouveau 

du baptême et de la foi ; autrement ils ne seraient pas dans l'Église. Que manque-t-il donc encore ? Quel 

habit nuptial doit encore être ajouté ?". Le Pape répond : "Le vêtement de l'amour. Et, malheureusement, 

parmi ses hôtes auxquels il avait donné l'habit nouveau, le vêtement blanc de la renaissance, le roi en 

trouve certains qui ne portent pas le vêtement de couleur pourpre du double amour envers Dieu et envers 

le prochain. "Dans quelle condition voulons-nous nous approcher de la fête du ciel, si nous ne portons 

pas l'habit nuptial - c'est-à-dire l'amour, qui seul peut nous rendre beaux ?", demande le Pape. Sans 

l'amour, une personne est obscure intérieurement. Les ténèbres extérieures, dont parle l'Évangile, ne sont 

que le reflet de la cécité intérieure du cœur (cf. Hom. 38, 8-13). 

À présent, alors que nous nous apprêtons à célébrer la Messe, nous devrions nous demander si nous 

portons cet habit de l'amour. Demandons au Seigneur d'éloigner toute hostilité en nous, de nous ôter tout 

sens d'autosuffisance et de nous revêtir véritablement du vêtement de l'amour, afin que nous soyons des 

personnes lumineuses et qui n'appartiennent pas aux ténèbres. 

Pour finir, encore quelques mots à propos de la chasuble. La prière traditionnelle, lorsque l'on revêt la 

chasuble, voit représenté en celle-ci le joug du Seigneur qui, en tant que prêtres, nous a été imposé. Et 

elle rappelle la parole de Jésus qui nous invite à porter son joug et à apprendre de Lui, qui est "doux et 

humble de cœur" (Mt 11, 29). Porter le joug du Seigneur signifie tout d'abord : apprendre de Lui. Être 

toujours disposés à aller à son école. De Lui, nous devons apprendre la douceur et l'humilité - l'humilité 

de Dieu qui se montre dans son être homme. Saint Grégoire de Nazianze s'est demandé une fois pourquoi 

Dieu avait voulu se faire homme. La partie la plus importante, et pour moi la plus touchante de sa réponse 

est : "Dieu voulait se rendre compte de ce que signifie pour nous l'obéissance et il voulait tout mesurer 

sur la base de sa propre souffrance, cette invention de son amour pour nous. De cette façon, Il peut 

directement connaître en lui-même ce que nous ressentons - combien il nous est demandé, combien 

d'indulgence nous méritons - en calculant, sur la base de sa souffrance, notre faiblesse" (Discours 30; 

Disc. théol. IV, 6). Nous voudrions parfois dire à Jésus : Seigneur, ton joug n'est pas du tout léger. Il est 

même terriblement lourd dans ce monde. Mais, ensuite, en Le regardant, Lui qui a tout porté - qui a 
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éprouvé en lui l'obéissance, la faiblesse, la douleur, toute l'obscurité -, toutes nos plaintes se taisent. Son 

joug est d'aimer avec Lui. Et plus nous L'aimons, plus nous devenons avec Lui des personnes qui aiment, 

plus son joug apparemment lourd devient léger pour nous. 

Prions-le de nous aider à devenir avec Lui des personnes qui aiment, pour ressentir ainsi toujours 

davantage comme il est beau de porter son joug. Amen. 

 

11. Homélie - Jeudi Saint - 2008 

Jeudi 20 mars 2008, Basilique Vaticane 

Chers frères et sœurs, 

Chaque année la Messe chrismale nous exhorte à rentrer dans ce "oui" de l'appel de Dieu, que nous 

avons prononcé le jour de notre Ordination sacerdotale. "Adsum - Me voici !", avons-nous dit comme 

Isaïe, lorsqu'il entendit la voix de Dieu qui lui demandait : "Qui enverrai-je ? Qui ira pour nous" "Me 

voici, Envoie-moi !", répondit Isaïe (Is 6, 8). Puis le Seigneur lui-même, à travers les mains de l'Evêque, 

nous imposa les mains et nous nous sommes offert à sa mission. Par la suite nous avons parcouru 

beaucoup de routes dans le cadre de son appel. Pouvons-nous toujours affirmer ce que Paul, après des 

années d'un service à l'Évangile souvent difficile et marqué par toutes sortes de souffrances, écrivit au 

Corinthiens : "Miséricordieusement investis de ce ministère, nous ne faiblissons pas" (cf. 2 Co 4, 1) ? 

"Nous ne faiblissons pas". Nous prions en ce jour, afin que notre zèle soit toujours entretenu, afin qu'il 

soit toujours à nouveau nourri par la flamme vivante de l'Évangile. 

Dans le même temps, le Jeudi Saint est pour nous une occasion de nous demander toujours à nouveau : 

À quoi avons-nous dit "oui" ? Que signifie "être prêtre de Jésus Christ" ? Le canon II de notre Missel, 

qui fut probablement rédigé à la fin du II siècle à Rome, décrit l'essence du ministère sacerdotal avec les 

paroles par lesquelles, dans le Livre du Deutéronome (18, 5.7), était décrite l'essence du sacerdoce 

vétérotestamentaire : astare coram te et tibi ministrare. Ce sont par conséquent deux tâches qui 

définissent l'essence du ministère sacerdotal : en premier lieu le fait de "se tenir devant le Seigneur". 

Dans le Livre du Deutéronome cela doit être lu dans le contexte de la disposition précédente, selon 

laquelle les prêtres ne reçoivent pas de portion de terrain de la Terre Sainte - ils vivent de Dieu et pour 

Dieu. Ils n'étaient pas tenus aux travaux habituels nécessaires pour assurer la vie quotidienne. Leur 

profession était de "se tenir devant le Seigneur" - de veiller sur Lui, d'être là pour Lui. Ainsi, en définitive, 

la parole indiquait une vie en présence de Dieu ainsi qu'un ministère en représentation des autres. De 

même que les autres cultivaient la terre, de laquelle vivait également le prêtre, il maintenait quant à lui 

le monde ouvert vers Dieu, il devait vivre avec le regard tourné vers Lui. Si ces paroles se trouvent à 

présent dans le Canon de la Messe immédiatement après la consécration des dons, après l'entrée du 

Seigneur dans l'assemblée en prière, alors cela signifie pour nous qu'il faut nous tenir devant le Seigneur 

présent, c'est-à-dire que cela indique l'Eucharistie comme le centre de la vie sacerdotale. Mais ici aussi 

la portée est bien supérieure. Dans l'hymne de la Liturgie des Heures qui au cours du Carême introduit 

l'Office des lectures - l'Office qui, chez les moines, était jadis récité pendant l'heure de veillée nocturne 

devant Dieu et pour les hommes - l'une des tâches du Carême est décrite avec l'impératif : arctius 

perstemus in custodia - veillons de manière plus intense. Dans la tradition du monachisme syriaque, les 

moines étaient qualifiés comme "ceux qui sont debout" ; être debout était l'expression de la vigilance. 

Dans ce qui était ici considéré comme le devoir des moines, nous pouvons avec raison voir également 

l'expression de la mission sacerdotale et la juste interprétation de la parole du Deutéronome : le prêtre 
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doit être quelqu'un qui veille. Il doit être vigilant face aux pouvoirs menaçants du mal. Il doit garder le 

monde en éveil pour Dieu. Il doit être quelqu'un qui reste debout : droit face au courant du temps. Droit 

dans la vérité. Droit dans l'engagement au service du bien. Se tenir devant le Seigneur doit toujours, 

également, signifier profondément une prise en charge des hommes auprès du Seigneur qui, à son tour, 

nous prend tous en charge auprès du Père. Et cela doit signifier prendre en charge le Christ, sa parole, sa 

vérité, son amour. Le prêtre doit être droit, courageux et même disposé à subir des outrages pour le 

Seigneur, comme le rapportent les Actes des Apôtres : ils étaient "joyeux d'avoir été jugés dignes de 

subir des outrages pour le nom de Jésus" (5, 41). 

Passons à présent à la seconde phrase, que le Canon II reprend du texte de l'Ancien Testament -"se 

tenir devant toi et te servir". Le prêtre doit être une personne pleine de rectitude, vigilante, qui se tient 

droite. À tout cela s'ajoute ensuite la nécessité de servir. Dans le texte vétérotestamentaire cette phrase a 

une signification essentiellement rituelle : c'est aux prêtres que revenaient toutes les actions de culte 

prévues par la Loi. Mais ce devoir d'agir selon le rite était ensuite classé comme relevant du service, 

d'une charge de service, et ainsi s'explique dans quel esprit ces activités devaient être accomplies. Avec 

l'adoption du mot "servir" dans le Canon, cette signification liturgique du terme est en un certain sens 

adoptée - conformément à la nouveauté du culte chrétien. Ce qu'accomplit le prêtre à ce moment-là, dans 

la célébration de l'Eucharistie, est servir, accomplir un service à Dieu et un service aux hommes. Le culte 

que le Christ a rendu au Père a été un don de soi jusqu'au bout pour les hommes. C'est dans ce culte, dans 

ce service, que le prêtre doit s'inscrire. Ainsi la parole "servir" comporte-t-elle plusieurs dimensions. 

Bien sûr l'une d'elles est avant tout la célébration digne de la Liturgie et des Sacrements en général, 

accomplie avec une participation intérieure. Nous devons apprendre à comprendre toujours davantage la 

Liturgie sacrée dans toute son essence, développer une familiarité vivante avec celle-ci, afin qu'elle 

devienne l'âme de notre vie quotidienne. En célébrant de manière juste, l'ars celebrandi, l'art de célébrer, 

s'impose de lui-même. Dans cet art, il ne doit y avoir rien d'artificiel. Si la Liturgie est un devoir central 

du prêtre, cela signifie également que la prière doit être une réalité prioritaire qu'il faut apprendre toujours 

à nouveau et toujours plus profondément à l'école du Christ et des saints de tous les temps. Puisque la 

Liturgie chrétienne, par nature, est toujours aussi annonce, nous devons être des personnes qui 

entretiennent une familiarité avec la Parole de Dieu, qui l'aiment, et qui la vivent : c'est seulement alors 

que nous pourrons l'expliquer de manière appropriée. "Servir le Seigneur" - le service sacerdotal signifie 

précisément aussi apprendre à connaître le Seigneur dans sa Parole et à Le faire connaître à tous ceux 

qu'Il nous confie. 

Enfin, il y a encore deux autres aspects des diverses dimensions du "service". Personne n'est aussi 

proche de son seigneur que le serviteur qui a accès à la dimension privée de sa vie. En ce sens, "servir" 

signifie proximité, exige de la familiarité. Cette familiarité comporte également un danger : que le sacré 

avec lequel nous sommes quotidiennement en contact devienne pour nous une habitude. Ainsi s'affaiblit 

la crainte révérencielle. Conditionnés par les habitudes, nous ne percevons pas le fait le plus nouveau, le 

plus surprenant, qu'Il soit lui-même présent, qu'il nous parle, qu'il se donne à nous. Contre cette 

accoutumance à la réalité extraordinaire, contre l'indifférence du cœur nous devons lutter sans trêve, en 

reconnaissant toujours davantage notre insuffisance et la grâce qu'il y a dans le fait qu'Il se remette entre 

nos mains. Servir signifie proximité, mais cela signifie surtout aussi obéissance. Le serviteur se place 

sous les paroles : "Que ce ne soit pas ma volonté mais la tienne qui se fasse" (Lc 22, 42). Par ces mots, 

Jésus au Jardin des Oliviers a résolu la bataille décisive contre le péché, contre la rébellion du cœur qui 

a connu la chute. Le péché d'Adam consistait, justement, dans le fait qu'il voulait réaliser sa volonté et 

non celle de Dieu. La tentation de l'humanité est toujours celle de vouloir être totalement autonome, de 

suivre uniquement sa propre volonté et d'estimer que ce n'est que de cette manière que nous serions 
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libres ; que ce n'est que grâce à une semblable liberté sans limites que l'homme serait complètement 

homme. Mais précisément ainsi, nous allons à l'encontre de la vérité. Puisque la vérité est que nous 

devons partager notre liberté avec les autres et que nous ne pouvons être libres qu'en communion avec 

eux. Cette liberté partagée ne peut être liberté véritable que si à travers elle nous entrons dans ce qui 

constitue la mesure même de la liberté, si nous entrons dans la volonté de Dieu. Cette obéissance 

fondamentale qui fait partie de l'essence de l'homme, un être qui n'est pas par lui-même et uniquement 

pour lui-même, devient encore plus concrète chez le prêtre : nous ne nous annonçons pas nous-mêmes, 

mais nous annonçons Dieu et sa Parole, que nous ne pouvions pas élaborer seuls. Nous annonçons la 

Parole du Christ de manière juste uniquement dans la communion de son Corps. Notre obéissance est 

une manière de croire avec l'Église, de penser et de parler avec l'Église, de servir avec elle. Cela recouvre 

également toujours ce que Jésus a prédit à Pierre : "Tu seras conduit où tu ne voulais pas". Cette manière 

de se faire porter là où nous ne voulions pas est une dimension essentielle de notre service, et c'est 

précisément ce qui nous rend libres. Ainsi guidés, même de manière contraire à nos idées et à nos projets, 

nous faisons l'expérience d'une chose nouvelle - la richesse de l'amour de Dieu. 

"Se tenir devant Lui et Le servir" : Jésus Christ en tant que véritable Grand Prêtre du monde a conféré 

à ces paroles une profondeur jusqu'alors inimaginable. Lui, qui comme Fils de Dieu était et est le 

Seigneur, a voulu devenir ce serviteur de Dieu que la vision du Livre du prophète Isaïe avait prévu. Il a 

voulu être le serviteur de tous. Il a représenté l'ensemble de son souverain sacerdoce dans le geste du 

lavement des pieds. À travers le geste de l'amour jusqu'à la fin, Il lave nos pieds sales, avec l'humilité de 

son service il nous purifie de la maladie de notre orgueil. Ainsi nous rend-il capables de devenir des 

commensaux de Dieu. Il est descendu, et la véritable ascension de l'homme se réalise à présent dans 

notre descente avec Lui et vers Lui. Son élévation est la Croix. C'est la descente la plus profonde et, 

comme l'amour poussé jusqu'au bout, elle est dans le même temps le sommet de l'ascension, la véritable 

"élévation" de l'homme. "Se tenir devant Lui et Le servir" - cela signifie à présent entrer dans son appel 

de serviteur de Dieu. L'Eucharistie comme présence de la descente et de l'ascension du Christ renvoie 

ainsi toujours, au-delà d'elle-même, aux multiples manières dont nous disposons pour servir l'amour du 

prochain. Demandons au Seigneur, en ce jour, le don de pouvoir à nouveau prononcer en ce sens notre 

"oui" à son appel : "Me voici. Envoie-moi, Seigneur" (Is 6, 8). Amen. 

 

12. Homélie - Jeudi Saint -2009 

Jeudi 9 avril 2009, Basilique Vaticane 

Chers frères et sœurs, 

Au Cénacle, la veille de sa passion, le Seigneur a prié pour ses disciples réunis autour de Lui, regardant 

en même temps par avance vers la communauté des disciples de tous les temps, vers « ceux qui 

accueilleront leur parole et croiront en moi » (Jn 17, 20). Dans sa prière pour tous ses disciples de tous 

les temps, il a pensé aussi à nous et il a prié pour nous. Écoutons ce qu’il demande pour les Douze et 

pour nous qui sommes réunis ici : « Consacre-les par la vérité : ta parole est vérité. De même que tu m’as 

envoyé dans le monde, moi aussi, je les ai envoyés dans le monde. Et pour eux je me consacre moi-

même, afin qu’ils soient, eux aussi consacrés par la vérité » (Jn 17, 17ss). Le Seigneur demande notre 

sanctification, notre consécration dans la vérité. Et il nous envoie pour continuer sa propre mission. Mais 

il y a dans cette prière une phrase qui attire notre attention, qui nous semble peu compréhensible. Jésus 

dit : « Pour eux je me consacre moi-même ». Qu’est-ce que cela signifie ? En soi, Jésus n’est-il pas « le 
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Saint de Dieu », comme Pierre l’a déclaré à un moment décisif à Capharnaüm (cf. Jn 6, 69) ? Comment 

peut-il à présent se consacrer, c’est-à-dire se sanctifier lui-même ? 

Pour le comprendre, nous devons surtout expliquer ce que veulent dire dans la Bible les mots « saint » 

et « sanctifier/consacrer ». « Saint » - ce mot indique avant tout la nature même de Dieu, sa manière 

d’être toute particulière, sa divinité, qui est propre à Lui seul. Lui seul est le véritable et authentique 

Saint au sens originaire. Toute autre sainteté provient de Lui, est une participation à sa manière d’être. Il 

est la Lumière très pure, la Vérité et le Bien sans tâche. Consacrer quelque chose ou quelqu’un signifie 

donc donner cette chose ou cette personne en propriété à Dieu, la retirer du cadre de ce qui est nôtre et 

l’introduire dans son domaine, afin qu’elle ne nous appartienne plus, mais soit totalement de Dieu. 

Consacrer c’est donc enlever du monde et remettre au Dieu vivant. La chose ou la personne ne nous 

appartient plus, et ne s’appartient même plus à elle-même, mais elle est plongée en Dieu. Se priver de 

cette manière d’une chose pour la donner à Dieu, c’est ce que nous appelons aussi sacrifice : cela ne sera 

plus ma propriété, mais sera sa propriété à Lui. Dans l’Ancien Testament, la remise d’une personne à 

Dieu, c’est-à-dire sa « sanctification », s’identifie avec l’Ordination sacerdotale, et, de cette manière, est 

défini aussi ce en quoi consiste le sacerdoce : c’est un passage de propriété, c’est être enlevé du monde 

et donné à Dieu. Ainsi sont mises en évidence les deux directions qui font partie du processus de 

sanctification/consécration. C’est sortir du contexte de la vie du monde – c’est « être mis à part » pour 

Dieu. Mais, pour cette raison précisément, ce n’est pas une ségrégation. Être remis à Dieu, cela signifie 

plutôt être placé pour représenter les autres. Le prêtre est soustrait aux liens du monde et donné à Dieu, 

et ainsi, à partir de Dieu, il doit être disponible pour les autres, pour tous. Quand Jésus dit : « Je me 

consacre », Il se fait en même temps prêtre et victime. C’est pourquoi Bultmann a raison en traduisant 

l’affirmation : « Je me consacre » par « Je me sacrifie ». Comprenons-nous à présent ce qui se produit 

quand Jésus dit : « Je me consacre pour eux » ? C’est là l’acte sacerdotal par lequel Jésus – l’homme 

Jésus, qui ne fait qu’un avec le Fils de Dieu – se donne au Père pour nous. C’est l’expression du fait qu’il 

est à la fois prêtre et victime. Je me consacre – je me sacrifie : cette expression abyssale, qui nous laisse 

percer l’intimité du cœur de Jésus Christ, devrait être continuellement l’objet de notre réflexion. En elle 

est englobé tout le mystère de notre rédemption. Et l’origine du sacerdoce de l‘Église, de notre sacerdoce 

y est aussi contenue. 

À présent seulement, nous pouvons comprendre pleinement la prière que le Seigneur a présentée à son 

Père pour les disciples – pour nous. « Consacre-les par la vérité » : c’est là l’entrée des apôtres dans le 

sacerdoce de Jésus Christ, l’institution de son sacerdoce nouveau pour la communauté des fidèles de tous 

les temps. « Consacre-les par la vérité » : c’est là la véritable prière de consécration pour les apôtres. Le 

Seigneur demande que Dieu lui-même les attire à lui, dans sa sainteté. Il Lui demande de les soustraire 

à eux-mêmes et de les faire siens, afin que, à partir de Lui, ils puissent remplir leur service sacerdotal 

pour le monde. Cette prière de Jésus apparaît deux fois sous une forme légèrement modifiée. Les deux 

fois, nous devons l’écouter avec beaucoup d’attention pour commencer à comprendre au moins un peu 

le fait sublime qui est en train de s’accomplir. « Consacre-les par la vérité ». Jésus ajoute : « Ta parole 

est vérité ». Les disciples sont donc attirés dans l’intimité de Dieu par leur immersion dans la parole de 

Dieu. La parole de Dieu est, pour ainsi dire, le bain qui les purifie, le pouvoir créateur qui les transforme 

dans l’être de Dieu. Qu’en est-il alors dans notre vie ? Sommes-nous vraiment imprégnés de la parole de 

Dieu ? Est-elle vraiment la nourriture qui nous fait vivre, plus encore que le pain et les choses de ce 

monde ? La connaissons-nous vraiment ? L’aimons-nous ? Intérieurement, nous préoccupons-nous de 

cette parole au point qu’elle façonne réellement notre vie et informe notre pensée ? Ou bien notre pensée 

n’est-elle pas plutôt sans cesse modelée sur tout ce qui se dit et tout ce qui se fait ? Les opinions 

prédominantes ne sont-elles pas très souvent les critères sur lesquels nous nous basons ? Ne demeurons-
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nous pas, en fin de compte, dans la superficialité de tout ce qui s’impose en général à l’homme 

d’aujourd’hui ? Nous laissons-nous vraiment purifier dans notre for intérieur par la parole de Dieu ? 

Nietzsche a décrit ironiquement l’humilité et l’obéissance comme des vertus serviles, par lesquelles les 

hommes auraient été diminués. Il a mis à leur place la fierté et la liberté absolue de l’homme. Or, il y a 

des caricatures d’une humilité erronée et d’une soumission erronée, que nous ne voulons pas imiter. Mais 

il y a aussi l’orgueil destructeur et la présomption qui désintègrent toute communauté et aboutissent à la 

violence. Savons-nous apprendre du Christ la juste humilité qui correspond à la vérité de notre être, et 

l’obéissance qui se soumet à la vérité, à la volonté de Dieu ? « Consacre-les par la vérité ; ta parole est 

vérité » : ces mots qui introduisent dans le sacerdoce éclairent notre vie et nous appellent à devenir 

toujours à nouveau disciples de cette vérité, qui se révèle dans la parole de Dieu. 

Dans l’interprétation de cette phrase, nous pouvons faire encore un pas de plus. Jésus n’a-t-il pas dit 

de lui-même : « Je suis la vérité » (cf. Jn 14. 6) ? Est-ce qu’il n’est pas lui-même la Parole vivante de 

Dieu, à laquelle se rapportent toutes les autres paroles ? Consacre-les par la vérité – cela veut donc dire, 

au sens le plus profond : fais qu’ils ne soient qu’un avec moi, le Christ. Attache-les à moi. Attire-les en 

moi. Et, de fait, il n’existe en dernière analyse qu’un seul prêtre de la Nouvelle Alliance, Jésus lui-même. 

Et le sacerdoce des disciples, par conséquent, ne peut être qu’une participation au sacerdoce de Jésus. 

Notre être de prêtres n’est donc pas autre chose qu’une nouvelle et radicale façon d’être unis au Christ. 

Substantiellement, cela nous a été donné pour toujours dans le Sacrement. Mais ce nouveau sceau sur 

notre être peut devenir pour nous un jugement de condamnation si notre vie ne se déploie pas dans la 

vérité du Sacrement. Les promesses que nous renouvelons aujourd’hui disent à ce propos que notre 

volonté doit être orientée ainsi : Domino Iesu arctius coniungi et conformari, vobismetipsis 

abrenuntiantes. S’unir au Christ suppose le renoncement. Cela implique que nous ne voulons pas imposer 

notre route, ni notre volonté ; que nous ne désirons pas devenir ceci ou cela, mais que nous nous 

abandonnons à Lui, sans nous préoccuper de savoir où et de quelle manière il voudra se servir de nous. 

« Je vis, mais ce n’est plus moi, c’est le Christ qui vit en moi » (Ga 2, 20) a dit saint Paul à ce sujet. Dans 

le « oui » de l’Ordination sacerdotale nous avons fait ce renoncement fondamental à la volonté d’être 

autonomes, à l’ « autoréalisation ». Mais, jour après jour, il faut réaliser ce grand « oui » dans les 

nombreux petits « oui » et dans les petits renoncements. Ce « oui » des petits pas qui mis ensemble 

forment le grand « oui », pourra se réaliser sans amertume et sans apitoiement sur soi, seulement si le 

Christ est vraiment le centre de notre vie. Dans la mesure où nous entrons dans une authentique 

familiarité avec Lui. Alors, en fait, au milieu des renoncements qui au début peuvent être cause de 

souffrances, nous faisons l’expérience de la joie croissante de l’amitié avec Lui, de tous les petits et 

parfois aussi des grands signes de l’amour qu’il nous donne continuellement. « Qui perd sa vie la 

trouve ». Si nous osons nous perdre nous-mêmes pour le Seigneur, nous vérifions alors par l’expérience 

combien cette parole est vraie. 

Être plongés dans la Vérité, dans le Christ – la prière fait partie de ce processus dans lequel nous 

apprenons à devenir ses amis et aussi à le connaître : sa manière d’être, de penser, d’agir. Prier est un 

cheminement dans une communion personnelle avec le Christ, lui présentant notre vie quotidienne, nos 

succès et nos échecs, nos épreuves et nos joies – il s’agit simplement de se présenter devant Lui. Mais 

pour éviter que cela ne devienne une auto-contemplation, il est important que nous apprenions 

continuellement à prier en priant avec l'Église. Célébrer l’Eucharistie veut dire prier. Nous célébrons 

l’Eucharistie de manière juste, si en pensée et par tout notre être nous entrons dans les paroles que l'Église 

nous propose. En elles se trouve la prière de toutes les générations qui nous entraînent avec elles sur le 

chemin vers le Seigneur. Comme prêtres, nous sommes ceux qui, dans la célébration eucharistique, par 

leur prière, ouvrent la route à la prière des fidèles d’aujourd’hui. Si nous sommes intérieurement unis 
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aux paroles de la prière, si nous nous laissons guider et transformer par elles, alors les fidèles eux-aussi 

trouvent l’accès à ces paroles. Alors, nous devenons tous véritablement « un seul corps et une seule 

âme » avec le Christ. 

Être plongés dans la vérité et ainsi dans la sainteté de Dieu, cela signifie pour nous accepter aussi le 

caractère exigeant de la vérité ; s’opposer, dans les grandes choses comme dans les petites au mensonge, 

qui de manière extrêmement variée est présent dans le monde ; accepter le combat pour la vérité, pour 

que sa joie la plus profonde soit présente en nous. Quand nous parlons d’être consacrés par la vérité, 

nous ne devons pas non plus oublier qu’en Jésus Christ vérité et amour sont une seule réalité. Être 

plongés en Lui signifie être plongés dans sa bonté, dans l’amour vrai. L’amour vrai ne se trouve pas à 

bon marché, il peut même être très exigeant. Il oppose résistance au mal, pour conduire l’homme vers le 

bien véritable. Si nous devenons un avec le Christ, nous apprenons à Le reconnaître dans ceux qui 

souffrent, dans les pauvres, dans les petits de ce monde ; alors nous devenons des personnes qui servent, 

qui reconnaissent les frères et sœurs du Christ et qui en eux le rencontrent Lui-même. 

« Consacre-les par la vérité » - c’est la première partie de cette parole de Jésus. Mais il ajoute après : 

« Pour eux, je me consacre moi-même, afin qu’ils soient, eux aussi, consacrés par la vérité » - c’est-à-

dire authentiquement (Jn 17, 19). Je pense que cette deuxième partie a une signification particulière. Il 

existe dans les diverses religions dans le monde de multiples modes rituels de « sanctification », de 

consécration d’une personne humaine. Mais tous ces rites peuvent rester à un niveau purement formel. 

Le Christ demande pour ses disciples la vraie sanctification, qui transforme leur être, qui les transforme 

eux-mêmes ; que cela ne reste pas purement rituel, mais soit une véritable appropriation par le Dieu lui-

même. Nous pourrions dire encore : le Christ a demandé pour nous le Sacrement qui nous touche dans 

la profondeur de notre être. Mais il a prié aussi pour que cette transformation qui s’accomplit jour après 

jour en nous se traduise en vie ; il a prié pour que dans notre vie quotidienne, dans le concret de notre 

vie de chaque jour, nous soyons vraiment envahis par la lumière de Dieu. 

À la veille de mon Ordination sacerdotale, il y a 58 ans, j’ai ouvert la Sainte Écriture, parce que je 

voulais encore recevoir une Parole du Seigneur pour ce jour et pour le chemin que j’aurai à parcourir 

comme prêtre. Et mon regard est tombé sur ce passage : « Consacre-les par la vérité : ta parole est 

vérité ». Alors j’ai su : le Seigneur est en train de parler de moi, et il est en train de me parler. C’est 

exactement ce qui arrivera pour moi demain. En dernière analyse, nous ne sommes pas consacrés par 

des rites, même s’il y a besoin de rites. Le bain dans lequel le Seigneur nous plonge, c’est Lui-même – 

la Vérité en personne. Ordination sacerdotale, veut dire : être immergés en Lui, dans la Vérité. Je lui 

appartiens d’une manière nouvelle et de cette manière j’appartiens aux autres, « pour que ton règne 

vienne ». Chers amis, au moment du renouvellement des promesses, nous voulons prier le Seigneur afin 

qu’il fasse de nous des hommes de vérité, des hommes d’amour, des hommes de Dieu. Prions-le de nous 

attirer toujours plus en lui, afin que nous devenions véritablement prêtres de la Nouvelle Alliance. Amen. 

 

13. Homélie - Jeudi Saint -2010 

Jeudi 1er avril 2010 

Chers frères et sœurs, 

Le Sacrement est le centre du culte de l’Église. Sacrement signifie que, en premier lieu, ce ne sont pas 

nous les hommes qui faisons quelque chose, mais c’est d’abord Dieu, qui, par son agir, vient à notre 

rencontre, nous regarde et nous conduit vers Lui. Et il y a aussi autre chose de particulier : Dieu nous 
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touche par le moyen des réalités matérielles, à travers des dons de la création qu’Il met à son service, en 

en faisant des instruments de la rencontre entre nous et Lui-même. Les éléments de la création avec 

lesquels le monde des Sacrements est construit sont au nombre de quatre : l’eau, le pain de froment, le 

vin et l’huile d’olive. L’eau, comme élément de base et condition fondamentale de toute vie, est le signe 

essentiel de l’acte par lequel dans le Baptême, on devient chrétien, le signe de la naissance à la vie 

nouvelle. Tandis que l’eau est l’élément vital en général et représente donc l’accès commun de tous à la 

nouvelle naissance comme chrétiens, les trois autres éléments appartiennent à la culture du monde 

méditerranéen. Ils renvoient ainsi au contexte historique concret dans lequel le christianisme s’est 

développé. Dieu a agi dans un lieu bien déterminé de la terre, Il a vraiment fait histoire avec les hommes. 

Ces trois éléments, d’une part, sont des dons de la création et d’autre part, ils renvoient cependant aussi 

à des lieux de l’histoire de Dieu avec nous. Ils sont une synthèse entre la création et l’histoire : dons de 

Dieu qui nous rattachent toujours à ces lieux du monde dans lesquels Dieu, dans le temps de l’histoire, 

a voulu agir avec nous, devenir un de nous. 

Dans ces trois éléments, il y a de nouveau une graduation. Le pain renvoie à la vie quotidienne. Il est 

le don fondamental de la vie, jour après jour. Le vin renvoie à la fête, à la suavité de la création dans 

laquelle la joie des sauvés peut, en même temps, s’exprimer d’une manière particulière. L’huile d’olive 

a une vaste signification. Elle est nourriture, elle est médicament ; elle donne beauté, entraîne pour la 

lutte et procure vigueur. Les rois et les prêtres sont oints avec l’huile qui est ainsi signe de dignité et de 

responsabilité, comme aussi de la force qui vient de Dieu. Dans notre nom ‘chrétiens’, est présent le 

mystère de l’huile. En effet, le mot ‘chrétiens’, par lequel les disciples du Christ venus du paganisme ont 

été appelés, dès la naissance de l’Église, vient du mot ‘Christ’ (Ac 11, 20-21) - traduction grecque du 

mot ‘Messie’ -, qui signifie ‘oint’. Être chrétiens signifie : provenir du Christ, appartenir à Christ, à l’Oint 

de Dieu, à Celui auquel Dieu a donné la royauté et le sacerdoce ; signifie appartenir à Celui que Dieu 

Lui-même a oint – non par une huile matérielle, mais par Celui qui est représenté par l’huile : par son 

Saint Esprit. L’huile d’olive est ainsi, d’une manière toute particulière, symbole de l’imprégnation de 

l’Homme Jésus par l’Esprit Saint. 

Dans la Messe chrismale du Jeudi Saint, les saintes huiles sont au centre de l’action liturgique. Elles 

sont consacrées dans la cathédrale par l’Évêque pour toute l’année. Ainsi, expriment-elles aussi l’unité 

de l’Église garantie par l’Épiscopat, et renvoient-elles au Christ, le vrai « pasteur et gardien de nos 

âmes », comme l’appelle saint Pierre (cf. 1 P 2, 25). Et elles font en même temps l’unité de toute l’année 

liturgique ancrée dans le mystère du Jeudi Saint. Enfin, elles renvoient au Jardin des Oliviers, dans lequel 

Jésus a accepté intérieurement sa Passion. Le Jardin des Oliviers est cependant aussi le lieu à partir 

duquel il est monté vers le Père, il est donc le lieu de la Rédemption : Dieu n’a pas laissé Jésus dans la 

mort. Jésus vit pour toujours auprès du Père, et c’est bien pour cela qu’il est omniprésent, toujours auprès 

de nous. Ce double mystère du Mont des Oliviers est aussi toujours ‘actif’ dans l’huile sacramentelle de 

l’Église. Dans quatre sacrements, l’huile est signe de la bonté de Dieu qui nous touche : dans le Baptême, 

dans la Confirmation comme Sacrement de l’Esprit Saint, dans les divers degrés du Sacrement de l’Ordre 

et enfin, dans l’Onction des malades, dans laquelle l’huile nous est offerte, pour ainsi dire, comme 

remède de Dieu – comme le remède qui, dès à présent, nous rend certains de sa bonté, doit nous fortifier 

et nous consoler, mais qui, en même temps, renvoie au-delà du moment de la maladie, à la guérison 

définitive, à la résurrection (cf. Jc 5, 14). Ainsi, l’huile, sous ses différentes formes, nous accompagne 

tout au long de la vie : à commencer par le catéchuménat et le Baptême jusqu’au moment où nous nous 

préparons à la rencontre avec le Dieu Juge et Sauveur. Enfin, la Messe chrismale, dans laquelle le signe 

sacramentel de l’huile nous est présenté comme langage de la création de Dieu, s’adresse de façon 
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particulière à nous, prêtres : elle nous parle du Christ, que Dieu a oint Roi et Prêtre – de Lui qui nous 

rend participants de son sacerdoce, de son « onction », dans notre Ordination sacerdotale. 

J’aimerais donc essayer d’expliquer encore brièvement le mystère de ce saint signe dans sa relation 

essentielle avec la vocation sacerdotale. Dans des étymologies populaires, déjà dans l’antiquité, le mot 

grec ‘elaion’ – huile – s’est relié au mot ‘eleos’ – miséricorde. En réalité, dans les divers sacrements, 

l’huile consacrée est toujours signe de la miséricorde de Dieu. C’est pourquoi l’onction pour le sacerdoce 

signifie toujours aussi la charge de porter la miséricorde de Dieu aux hommes. L’huile de la miséricorde 

ne devrait jamais manquer dans la lampe de notre vie. Procurons-nous en toujours à temps auprès du 

Seigneur – dans la rencontre avec sa Parole, dans la réception des Sacrements, dans notre présence 

priante auprès de Lui. 

À travers l’histoire de la colombe avec le rameau d’olivier, qui annonçait la fin du déluge et ainsi la 

nouvelle paix de Dieu avec le monde des hommes, non seulement la colombe, mais aussi le rameau 

d’olivier et l’huile même sont devenus symbole de la paix. Les chrétiens des premiers siècles aimaient 

orner les tombes de leurs défunts avec la couronne de la victoire et le rameau d’olivier, symbole de la 

paix. Ils savaient que le Christ a vaincu la mort et que leurs défunts reposaient dans la paix du Christ. Ils 

se savaient, eux-mêmes, attendus par le Christ qui leur avait promis la paix que le monde n’est pas en 

mesure de donner. Ils se rappelaient que la première parole du Ressuscité aux siens avait été : « La paix 

soit avec vous » (Jn 20, 19) ! Il porte lui-même, pour ainsi dire, le rameau d’olivier, il fait entrer sa paix 

dans le monde. Il annonce la bonté salvifique de Dieu. Il est notre paix. Les chrétiens devraient donc être 

des personnes de paix, des personnes qui reconnaissent et vivent le mystère de la Croix comme mystère 

de la réconciliation. Le Christ ne triomphe pas par l’épée, mais par la Croix. Il triomphe en dépassant la 

haine. Il triomphe par la force de son plus grand amour. La Croix du Christ exprime le ‘non’ à la violence. 

Et c’est bien ainsi qu’elle est le signe de la victoire de Dieu qui annonce le nouveau chemin de Jésus. 

Celui qui souffre a été plus fort que les détenteurs du pouvoir. Dans le don de lui-même sur la Croix, le 

Christ a vaincu la violence. Comme prêtres, nous sommes appelés à être, dans la communion avec Jésus 

Christ, des hommes de paix, nous sommes appelés à nous opposer à la violence et à avoir confiance au 

plus grand pouvoir de l’amour. 

Le fait que l’huile rende fort pour le combat appartient aussi à son symbolisme. Cela ne s’oppose pas 

au thème de la paix, mais en fait partie. Le combat des chrétiens consistait et consiste, non dans l’usage 

de la violence, mais dans le fait qu’ils étaient et sont toujours prêts à souffrir pour le bien, pour Dieu. Il 

consiste dans le fait que les chrétiens, en bons citoyens, respectent le droit et font ce qui est juste et bon. 

Il consiste dans le fait qu’ils refusent de faire ce qui, dans les dispositions juridiques en vigueur, n’est 

pas un droit, mais une injustice. Le combat des martyrs résidait dans leur ‘non’ concret à l’injustice : 

rejetant toute participation au culte idolâtre, à l’adoration de l’empereur, ils ont refusé de se plier au 

mensonge, à l’adoration de personnes humaines et de leur pouvoir. Avec leur ‘non’ au mensonge et à 

toutes ses conséquences, ils ont porté haut le pouvoir du droit et de la vérité. Ainsi, ils ont servi la 

véritable paix. Aujourd’hui encore, il est important pour les chrétiens de suivre le droit qui est le 

fondement de la paix. Aujourd’hui encore, il est important pour les chrétiens de ne pas accepter une 

injustice qui est élevée au rang de droit – par exemple, quand il s’agit du meurtre d’enfants innocents qui 

ne sont pas encore nés. C’est ainsi que nous servons la paix et c’est ainsi que nous nous mettons à suivre 

les traces de Jésus Christ dont saint Pierre dit : « Couvert d’insultes, il n’insultait pas ; accablé de 

souffrances, il ne menaçait pas, mais il confiait sa cause à Celui qui juge avec justice. Dans son corps, il 

a porté nos péchés sur le bois de la croix, afin que nous puissions mourir à nos péchés et vivre dans la 

justice » (1 P 2, 23ss). 
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Les Pères de l’Église étaient séduits par une parole du Psaume 44 (45) – selon la tradition le Psaume 

nuptial de Salomon -, qui était relu par les chrétiens comme le Psaume pour les noces du nouveau 

Salomon, Jésus Christ, avec son Église. Il y est dit au Roi, le Christ : « Tu aimes la justice, tu réprouves 

le mal. C’est pourquoi, Dieu, ton Dieu t’a donné l’onction d’une huile d’allégresse, comme à nul de tes 

rivaux » (v. 8). Qu’est-ce que cette huile d’allégresse avec laquelle a été oint le vrai Roi, le Christ ? Les 

Pères n’avaient aucun doute à ce sujet : l’huile d’allégresse est le même Esprit Saint, qui a été répandu 

sur Jésus Christ. L’Esprit Saint est l’allégresse qui vient de Dieu. De Jésus, cette allégresse se réverse 

sur nous dans son Évangile, dans la bonne nouvelle que Dieu nous connaît, qu’Il est bon et que sa bonté 

est un pouvoir au-dessus de tous les pouvoirs ; que nous sommes voulus et aimés par Lui. La joie est 

fruit de l’amour. L’huile d’allégresse, qui a été répandue sur le Christ et de Lui, jusqu’à nous, c’est 

l’Esprit Saint, le don de l’Amour qui nous rend heureux de l’existence. Puisque nous connaissons le 

Christ et dans le Christ, le vrai Dieu, nous savons que c’est une bonne chose que d’être un homme. C’est 

une bonne chose de vivre, parce que nous sommes aimés. Parce que la vérité elle-même est bonne. 

Dans l’Église antique, l’huile consacrée a été considérée, d’une manière particulière, comme signe de 

la présence de l’Esprit Saint qui, à partir du Christ, se communique à nous. Il est l’huile d’allégresse. 

Cette allégresse est une chose différente du divertissement ou de la gaieté extérieure que la société 

moderne désire. Le divertissement, à sa juste place, est certainement une chose bonne et agréable. C’est 

bien de pouvoir rire. Mais le divertissement n’est pas tout. Il est seulement une petite partie de notre vie, 

et là où il veut être le tout, il devient un masque derrière lequel se cache le désespoir ou du moins le 

doute de savoir si la vie est vraiment bonne, ou s’il ne serait peut-être pas mieux ne pas exister que 

d’exister. Mais la joie qui nous vient du Christ est différente. Elle nous donne l’allégresse, oui, mais elle 

peut certainement cohabiter avec la souffrance. Elle nous donne la capacité de souffrir et, dans la 

souffrance, de rester cependant profondément joyeux. Elle nous donne la capacité de partager la 

souffrance de l’autre et de rendre ainsi perceptible, dans la disponibilité réciproque, la lumière et la bonté 

de Dieu. Le récit des Actes des Apôtres selon lequel les Apôtres, après que le Sanhédrin les ait faits 

flageller, étaient « joyeux d’avoir été jugés dignes de subir des humiliations pour le nom de Jésus » (Ac 

5, 41) me fait toujours réfléchir. Celui qui aime est prêt à souffrir pour la personne aimée et à cause de 

son amour et il fait ainsi l’expérience d’une joie plus profonde. La joie des martyrs était plus forte que 

les tourments qui leur étaient infligés. Cette joie, à la fin, a vaincu et a ouvert au Christ les portes de 

l’histoire. Comme prêtres, nous sommes – comme le dit saint Paul – « collaborateurs de votre joie » (2 

Cor 1, 24). Dans le fruit de l’olivier, dans l’huile consacrée, la bonté du Créateur et l’amour du 

Rédempteur nous touchent. Prions pour que sa joie nous envahisse toujours plus en profondeur et prions 

pour être capables de la porter encore à un monde qui a si urgemment besoin de la joie qui jaillit de la 

vérité. Amen. 

 

14. Homélie - Messe chrismale - Jeudi Saint -2011 

Jeudi 21 avril 2011 

Chers frères et sœurs, 

Au centre de la liturgie de ce matin, se trouve la bénédiction des huiles saintes – de l’huile pour 

l’onction des catéchumènes, de celle pour l’onction des malades et du chrême pour les grands Sacrements 

qui confèrent l’Esprit Saint : la Confirmation, l’Ordination sacerdotale et l’Ordination épiscopale. Dans 

les Sacrements, le Seigneur nous touche au moyen des éléments de la création. L’unité entre la création 
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et la rédemption se rend visible. Les Sacrements sont l’expression de la corporéité de notre foi qui 

embrasse corps et âme, l’homme entier. Le pain et le vin sont fruits de la terre et du travail de l’homme. 

Le Seigneur les a choisis comme porteurs de sa présence. L’huile est le symbole de l’Esprit Saint et, en 

même temps, elle nous renvoie au Christ : la parole « Christ » (Messie) signifie « l’Oint ». L’humanité 

de Jésus, à travers l’unité du Fils et du Père, est insérée dans la communion avec l’Esprit Saint et ainsi, 

elle est « ointe » de manière unique, elle est pénétrée par l’Esprit Saint. Ce qui, dans les rois et dans les 

prêtres de l’Ancienne Alliance s’était produit de manière symbolique lors de l’onction avec l’huile, avec 

laquelle ils étaient institués dans leur ministère, se produit en Jésus dans toute sa réalité : son humanité 

est pénétrée par la force de l’Esprit Saint. Il ouvre notre humanité par le don de l’Esprit Saint. Plus nous 

sommes unis au Christ, plus nous sommes remplis de son Esprit, de l’Esprit Saint. Nous nous appelons 

« chrétiens » : « oints » – personnes qui appartiennent au Christ et pour cela participent à son onction, 

sont touchées par son Esprit. Je ne veux pas seulement m’appeler chrétien, mais je veux aussi l’être, a 

dit saint Ignace d’Antioche. Laissons justement ces huiles saintes, qui vont être consacrées maintenant, 

nous rappeler la tâche intrinsèque du mot « chrétien » et prions le Seigneur pour que, toujours plus, non 

seulement nous nous appelions chrétiens, mais nous le soyons aussi. 

Au cours de la Liturgie de ce jour, comme nous l’avons déjà dit, trois huiles sont bénies. Dans cette 

triade s’expriment trois dimensions essentielles de l’existence chrétienne, sur lesquelles nous voulons 

réfléchir à présent. Il y a tout d’abord l’huile des catéchumènes. Cette huile indique en quelque sorte une 

première manière d’être touchés par le Christ et par son Esprit – un toucher intérieur par lequel le 

Seigneur attire les personnes à lui. Par cette première onction, qui est faite encore avant le Baptême, 

notre regard se tourne donc vers les personnes qui se mettent en chemin vers le Christ – vers celles qui 

sont à la recherche de la foi, à la recherche de Dieu. L’huile des catéchumènes nous dit : ce ne sont pas 

seulement les hommes qui cherchent Dieu. Dieu Lui-même s’est mis à notre recherche. Le fait que lui-

même se soit fait homme et soit descendu dans les abîmes de l’existence humaine, jusque dans la nuit 

de la mort, nous montre combien Dieu aime l’homme, sa créature. Poussé par l’amour, Dieu s’est mis 

en marche vers nous. « Me cherchant, Tu t’es assis, fatigué… qu’un tel effort ne soit pas vain ! » prions-

nous dans le Dies Iræ. Dieu est à ma recherche. Est-ce que je veux le reconnaître ? Est-ce que je veux 

qu’il me connaisse, qu’il me trouve ? Dieu aime les hommes. Il va au devant de l’inquiétude de notre 

cœur, de l’inquiétude de nos questions et de nos recherches, avec l’inquiétude de son propre cœur, qui 

le pousse à accomplir l’acte extrême pour nous. L’inquiétude envers Dieu, – le fait d’être en chemin vers 

lui pour mieux le connaître, pour mieux l’aimer –, ne doit pas s’éteindre en nous. En ce sens, nous 

devrions toujours rester des catéchumènes. « Recherchez sans relâche sa face », dit un psaume (105, 4). 

Augustin a commenté à ce propos : Dieu est tellement grand qu’il dépasse infiniment toute notre 

connaissance et tout notre être. La connaissance de Dieu ne s’épuise jamais. Toute l’éternité, nous 

pouvons, avec une joie grandissante, continuer sans cesse à le chercher, pour le connaître toujours plus 

et l’aimer toujours plus. « Notre cœur est inquiet, tant qu’il ne repose en toi », a dit Augustin au début 

de ses Confessions. Oui, l’homme est inquiet, car tout ce qui est temporel est trop peu. Mais sommes-

nous vraiment inquiets à son égard ? Ne nous sommes-nous pas résignés à son absence et ne cherchons-

nous pas à nous suffire à nous-mêmes ? Ne permettons pas de telles réductions de notre être humain ! 

Restons continuellement en marche vers lui, ayant la nostalgie de lui, accueillant de manière toujours 

nouvelle connaissance et amour ! 

Ensuite, il y a l’huile pour l’Onction des malades. Nous avons devant nous la multitude des personnes 

qui souffrent : les affamés et les assoiffés, les victimes de la violence sur tous les continents, les malades 

avec toutes leurs douleurs, leurs espérances et leurs désespoirs, les persécutés et les opprimés, les 

personnes au cœur brisé. À propos du premier envoi des disciples par Jésus, saint Luc raconte : « Il les 
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envoya proclamer le Royaume de Dieu et faire des guérisons » (9, 2). Guérir est une tâche primordiale 

confiée par Jésus à l’Église, suivant l’exemple donné par lui-même alors qu’il parcourait les routes du 

pays en guérissant. Certes, la tâche principale de l’Église est l’annonce du Royaume de Dieu. Mais 

justement cette annonce elle-même doit être un processus de guérison : « … guérir ceux qui ont le cœur 

brisé », a-t-il été dit aujourd’hui dans la première Lecture du prophète Isaïe (61, 1). L’annonce du 

Royaume de Dieu, de la bonté infinie de Dieu, doit susciter avant tout ceci : guérir le cœur blessé des 

hommes. L’homme, de par sa propre essence, est un être en relation. Toutefois, si la relation 

fondamentale, la relation avec Dieu, est perturbée, alors tout le reste aussi est perturbé. Si notre rapport 

à Dieu est perturbé, si l’orientation fondamentale de notre être est erronée, nous ne pouvons pas non plus 

vraiment guérir dans le corps et dans l’âme. Pour cela, la guérison première et fondamentale advient dans 

la rencontre avec le Christ qui nous réconcilie avec Dieu et guérit notre cœur brisé. Mais en plus de cette 

tâche centrale, la guérison concrète de la maladie et de la souffrance fait aussi partie de la mission 

essentielle de l’Église. L’huile pour l’Onction des malades est l’expression sacramentelle visible de cette 

mission. Depuis les débuts, l’appel à guérir a muri dans l’Église, ainsi que l’amour prévenant envers les 

personnes tourmentées dans le corps ou dans l’âme. C’est là une occasion de remercier pour une fois les 

sœurs et les frères qui dans le monde entier portent aux hommes un amour qui guérit, sans tenir compte 

de leur position ou de leur confession religieuse. Depuis Elisabeth de Thuringe, Vincent de Paul, Louise 

de Marillac, Camille de Lellis jusqu’à Mère Teresa – pour ne rappeler que quelques noms – le monde 

est traversé par un sillon lumineux de personnes, qui tire son origine de l’amour de Jésus pour les 

souffrants et les malades. C’est pourquoi nous remercions maintenant le Seigneur. C’est pourquoi, nous 

remercions tous ceux qui, en vertu de leur foi et de leur amour, se mettent aux côtés des souffrants, 

apportant ainsi, en fin de compte, un témoignage de la propre bonté de Dieu. L’huile pour l’Onction des 

malades est un signe de cette huile de la bonté du cœur, que ces personnes – avec leur compétence 

professionnelle – portent aux personnes qui souffrent. Sans parler du Christ, elles le manifestent. 

En troisième lieu, il y a enfin la plus noble des huiles ecclésiales, le chrême, une mixture d’huile 

d’olive et de parfums végétaux. C’est l’huile de l’onction sacerdotale et de l’onction royale, onctions qui 

se rattachent aux grandes traditions d’onction dans l’Ancienne Alliance. Dans l’Église, cette huile sert 

surtout pour l’onction lors de la Confirmation et lors des Ordinations sacrées. La liturgie d’aujourd’hui 

associe à cette huile les paroles de promesse du prophète Isaïe : « Vous serez appelés ‘prêtres du 

Seigneur’, on vous nommera ‘ministres de notre Dieu’ » (61, 6). Le prophète reprend par là la grande 

parole de charge et de promesse, que Dieu avait adressée à Israël au Sinaï : « Je vous tiendrai pour un 

royaume de prêtres, une nation sainte » (Ex 19, 6). Dans le vaste monde et pour le vaste monde qui, en 

grande partie, ne connaissait pas Dieu, Israël devait être comme un sanctuaire de Dieu pour la totalité, il 

devait exercer une fonction sacerdotale pour le monde. Il devait conduire le monde vers Dieu, l’ouvrir à 

lui. Saint Pierre, dans sa grande catéchèse baptismale, a appliqué ce privilège et cette tâche d’Israël à 

l’entière communauté des baptisés, proclamant : « Mais vous, vous êtes une race élue, un sacerdoce 

royal, une nation sainte, un peuple acquis pour proclamer les louanges de Celui qui vous a appelés des 

ténèbres à son admirable lumière, vous qui, jadis, n’étiez pas un peuple et qui êtes maintenant le Peuple 

de Dieu » (1 P 2, 9 s.). Le Baptême et la Confirmation constituent l’entrée dans ce peuple de Dieu, qui 

embrasse le monde entier ; l’onction du Baptême et de la Confirmation est une onction qui introduit dans 

ce ministère sacerdotal en faveur de l’humanité. Les chrétiens sont un peuple sacerdotal pour le monde. 

Les chrétiens devraient rendre visible au monde le Dieu vivant, en témoigner et conduire à Lui. Quand 

nous parlons de notre charge commune, en tant que baptisés, nous ne devons pas pour autant en tirer 

orgueil. C’est une question qui, à la fois, nous réjouit et nous préoccupe : sommes-nous vraiment le 

sanctuaire de Dieu dans le monde et pour le monde ? Ouvrons-nous aux hommes l’accès à Dieu ou plutôt 
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ne le cachons-nous pas ? Ne sommes-nous pas, nous – peuple de Dieu –, devenus en grande partie un 

peuple de l’incrédulité et de l’éloignement de Dieu ? N’est-il pas vrai que l’Occident, les Pays centraux 

du christianisme sont fatigués de leur foi et, ennuyés de leur propre histoire et culture, ne veulent plus 

connaître la foi en Jésus Christ ? Nous avons raison de crier vers Dieu en cette heure : Ne permets-pas 

que nous devenions un non-peuple ! Fais que nous te reconnaissions de nouveau ! En effet, tu nous as 

oints de ton amour, tu as posé ton Esprit Saint sur nous. Fais que la force de ton Esprit devienne à 

nouveau efficace en nous, pour que nous témoignions avec joie de ton message ! 

Malgré toute la honte que nous éprouvons pour nos erreurs, nous ne devons pas oublier cependant 

qu’il existe aussi aujourd’hui des exemples lumineux de foi ; qu’il y a aussi aujourd’hui des personnes 

qui, par leur foi et leur amour, donnent espérance au monde. Quand le 1er mai prochain sera béatifié le 

Pape Jean Paul II, nous penserons à lui, pleins de gratitude, comme à un grand témoin de Dieu et de 

Jésus Christ à notre époque, comme à un homme rempli d’Esprit Saint. Avec lui, nous pensons au grand 

nombre de ceux qu’il a béatifiés et canonisés et qui nous donnent la certitude que la promesse de Dieu 

et sa charge ne tombent pas aujourd’hui dans le vide. 

Je m’adresse enfin à vous, chers confrères dans le ministère sacerdotal. Le Jeudi Saint est de façon 

particulière notre jour. À l’heure de la Dernière Cène, le Seigneur a institué le sacerdoce du Nouveau 

Testament. « Consacre-les dans la vérité » (Jn 17, 17) a-t-il prié le Père – pour les Apôtres et pour les 

prêtres de tous les temps. Avec beaucoup de gratitude pour notre vocation et avec humilité pour tous nos 

manquements, renouvelons maintenant notre « oui » à l’appel du Seigneur : Oui, je veux m’unir 

intimement au Seigneur Jésus – renonçant à moi-même… poussé par l’amour du Christ. Amen. 

 

15. Homélie - Messe chrismale -Jeudi Saint - 2012 

Jeudi 5 avril 2012 

Chers frères et sœurs ! 

En cette messe nos pensées se tournent vers le moment où l’Évêque, par l’imposition des mains et la 

prière, nous a fait entrer dans le sacerdoce de Jésus Christ, de sorte que nous soyons « consacrés dans la 

vérité » (Jn 17, 19), comme Jésus, dans sa Prière sacerdotale, a demandé pour nous à son Père. Il est lui-

même la Vérité. Il nous a consacrés, c’est-à-dire remis pour toujours à Dieu, afin que, à partir de Dieu et 

en vue de lui, nous puissions servir les hommes. Mais sommes-nous aussi consacrés dans la réalité de 

notre vie ? Sommes-nous des hommes qui agissent à partir de Dieu et en communion avec Jésus Christ ? 

Avec cette question le Seigneur se tient devant nous, et nous nous tenons devant lui. « Voulez-vous vivre 

toujours plus unis au Seigneur Jésus et chercher à lui ressembler, en renonçant à vous-mêmes, en étant 

fidèles aux engagements attachés à la charge ministérielle que vous avez reçue au jour de votre 

Ordination sacerdotale ? » C’est ainsi qu’après cette homélie, j’interrogerai individuellement chacun de 

vous et aussi moi-même. Par là, deux choses s’expriment surtout : ce qui est demandé c’est un lien 

intérieur, ou mieux, une configuration au Christ, et en ceci nécessairement un dépassement de nous-

mêmes, un renoncement à ce qui est seulement nôtre, à la si vantée autoréalisation. Il est demandé que 

nous, que moi, je ne revendique pas ma vie pour moi-même, mais que je la mette à la disposition d’un 

autre – du Christ. Que je ne demande pas : qu’est-ce que j’en retire pour moi ?, mais : qu’est-ce que je 

peux donner moi pour lui et ainsi pour les autres ? Ou encore plus concrètement : comment doit se 

réaliser cette configuration au Christ, lequel ne domine pas, mais sert ; il ne prend pas, mais il donne – 

comment doit-elle se réaliser dans la situation souvent dramatique de l'Église d’aujourd’hui ? 
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Récemment, un groupe de prêtres dans un pays européen a publié un appel à la désobéissance, donnant 

en même temps aussi des exemples concrets sur le comment peut s’exprimer cette désobéissance, qui 

devrait ignorer même des décisions définitives du Magistère – par exemple sur la question de 

l’Ordination des femmes, à propos de laquelle le bienheureux Pape Jean-Paul II a déclaré de manière 

irrévocable que l’Église, à cet égard, n’a reçu aucune autorisation de la part du Seigneur. La 

désobéissance est-elle un chemin pour renouveler l’Église ? Nous voulons croire les auteurs de cet appel, 

quand ils affirment être mus par la sollicitude pour l’Église ; être convaincus qu’on doit affronter la 

lenteur des Institutions par des moyens drastiques pour ouvrir des chemins nouveaux – pour ramener 

l’Église à la hauteur d’aujourd’hui. Mais la désobéissance est-elle vraiment un chemin ? Peut-on 

percevoir en cela quelque chose de la configuration au Christ, qui est la condition nécessaire de tout vrai 

renouvellement, ou non pas plutôt seulement l’élan désespéré pour faire quelque chose, pour transformer 

l’Église selon nos désirs et nos idées ? 

Mais ne simplifions pas trop le problème. Le Christ n’a-t-il pas corrigé les traditions humaines qui 

menaçaient d’étouffer la parole et la volonté de Dieu ? Oui, il l’a fait, pour réveiller de nouveau 

l’obéissance à la vraie volonté de Dieu, à sa parole toujours valable. La vraie obéissance lui tenait 

justement à cœur, contre l’arbitraire de l’homme. Et n’oublions pas : il était le Fils, avec l’autorité et la 

responsabilité singulières de révéler l’authentique volonté de Dieu, pour ouvrir ainsi la route de la parole 

de Dieu vers le monde des gentils. Et enfin : il a concrétisé son envoi par sa propre obéissance et son 

humilité jusqu’à la Croix, rendant ainsi sa mission crédible. Non pas la mienne, mais ta volonté : c’est 

la parole qui révèle le Fils, son humilité et en même temps sa divinité, et qui nous indique la route. 

Laissons-nous interroger encore une fois : est-ce qu’avec de telles considérations n’est pas défendu, 

en fait, l’immobilisme, le durcissement de la tradition ? Non. Celui qui regarde l’histoire de l’époque 

post-conciliaire, peut reconnaître la dynamique du vrai renouvellement, qui a souvent pris des formes 

inattendues dans des mouvements pleins de vie et qui rend presque tangibles la vivacité inépuisable de 

la sainte Église, la présence et l’action efficace du Saint Esprit. Et si nous regardons les personnes, dont 

sont nés et naissent ces fleuves frais de vie, nous voyons aussi que pour une nouvelle fécondité il est 

nécessaire d’être remplis de la joie de la foi ; sont aussi nécessaires la radicalité de l’obéissance, la 

dynamique de l’espérance et la force de l’amour. 

Chers amis, il reste clair que la configuration au Christ est la condition nécessaire et la base de tout 

renouvellement. Mais peut-être que la figure du Christ nous apparaît parfois trop élevée et trop grande, 

pour pouvoir oser en prendre les mesures. Le Seigneur le sait. C’est pourquoi, il a pourvu à des 

« traductions » dans des ordres de grandeur plus accessibles et plus proches de nous. Pour cette raison 

justement, Paul sans timidité a dit à ses communautés : imitez-moi, mais j’appartiens au Christ. Il était 

pour ses fidèles une « traduction » du style de vie du Christ, qu’ils pouvaient voir et à laquelle ils 

pouvaient adhérer. À partir de Paul, tout au long de l’histoire il y a eu continuellement de telles 

« traductions » du chemin de Jésus en figures historiques vivantes. Nous prêtres nous pouvons penser à 

une grande foule de saints prêtres, qui nous précèdent pour nous indiquer la route : à commencer par 

Polycarpe de Smyrne et Ignace d’Antioche, en passant par les grands pasteurs comme Ambroise, 

Augustin et Grégoire le Grand, jusqu’à Ignace de Loyola, Charles Borromée, Jean-Marie Vianney, 

jusqu’aux prêtres martyrs du vingtième siècle et enfin jusqu’au Pape Jean-Paul II qui dans l’action et 

dans la souffrance nous a été un exemple dans la configuration au Christ, comme « don et mystère ». Les 

saints nous indiquent comment fonctionne le renouvellement et comment nous pouvons nous mettre à 

son service. Et ils nous font aussi comprendre que Dieu ne regarde pas aux grands nombres et aux succès 

extérieurs, mais rapporte ses victoires dans l’humble signe du grain de moutarde. 
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Chers amis, je voudrais encore brièvement m’arrêter à deux mots-clés du renouvellement des 

promesses sacerdotales, qui devraient nous pousser à réfléchir en ce moment de la vie de l'Église et de 

notre vie personnelle. Il y a avant tout le souvenir du fait que nous sommes – comme s’exprime Paul – 

« intendants des mystères de Dieu » (1 Co 4, 1), et que nous incombe le ministère de l’enseignement, le 

(munus docendi), qui est une partie de cette intendance des mystères de Dieu, où il nous montre son 

visage et son cœur, pour se donner lui-même à nous. Dans la rencontre des Cardinaux à l’occasion du 

récent Consistoire, divers Pasteurs, sur la base de leur expérience, ont parlé d’un analphabétisme 

religieux qui se répand dans notre société si intelligente. Les éléments fondamentaux de la foi, que dans 

le passé chaque enfant connaissait, sont toujours moins connus. Mais pour pouvoir vivre et aimer notre 

foi, pour pouvoir aimer Dieu et donc devenir capables de l’écouter de façon juste, nous devons savoir ce 

que Dieu nous a dit ; notre raison et notre cœur doivent être touchés par sa parole. L’Année de la foi, le 

souvenir de l’ouverture du Concile Vatican II, il y a 50 ans, doivent être pour nous une occasion 

d’annoncer le message de la foi avec un zèle nouveau et avec une nouvelle joie. Naturellement, nous le 

trouvons de manière fondamentale et essentielle dans la Sainte Écriture, que nous ne lirons et méditerons 

jamais assez. Mais en cela nous faisons tous l’expérience d’avoir besoin d’aide pour la transmettre avec 

rectitude dans le présent, afin qu’elle touche vraiment notre cœur. Cette aide nous la trouvons en premier 

lieu dans la parole de l’Église enseignante : les textes du Concile Vatican II et le Catéchisme de l’Église 

catholique sont des instruments essentiels qui nous indiquent de manière authentique ce que l’Église 

croit à partir de la Parole de Dieu. Et naturellement en fait partie aussi tout le trésor des documents que 

le Pape Jean-Paul II nous a donné et qui est encore loin d’avoir été exploité jusqu’au bout. 

Toute notre annonce doit se mesurer sur la parole de Jésus Christ : « Mon enseignement n’est pas le 

mien » (Jn 7, 16). Nous n’annonçons pas des théories et des opinions privées, mais la foi de l’Église dont 

nous sommes des serviteurs. Mais ceci naturellement ne doit pas signifier que je ne soutiens pas cette 

doctrine de tout mon être et que je ne suis pas fixé solidement en elle. Dans ce contexte me vient souvent 

à l’esprit la parole de saint Augustin : qu’est ce qui est aussi mien que moi-même ? qu’est-ce qui est 

aussi peu mien que moi-même ? Je ne m’appartiens pas à moi-même et je deviens moi-même justement 

par le fait que je vais au-delà de moi-même et par le dépassement de moi-même je réussis à m’insérer 

dans le Christ et dans son Corps qui est l’Église. Si nous ne nous annonçons pas nous-mêmes et si 

intérieurement nous sommes devenus tout un avec Celui qui nous a appelés comme ses messagers si bien 

que nous sommes modelés par la foi et que nous la vivons, alors notre prédication sera crédible. Je ne 

fais pas de la réclame pour moi-même, mais je me donne moi-même. Le Curé d’Ars n’était pas un savant, 

un intellectuel, nous le savons. Mais par son annonce il a touché les cœurs des gens, parce que lui-même 

avait été touché au cœur. 

Le dernier mot-clé que je voudrais encore évoquer s’appelle le zèle pour les âmes (animarum zelus). 

C’est une expression démodée qui aujourd’hui n’est presque plus utilisée. Dans certains milieux, le mot 

âme est même considéré comme un mot prohibé, parce que – dit-on – il exprimerait un dualisme entre 

corps et âme, divisant l’homme à tort. L’homme est certainement une unité, destiné avec son corps et 

son âme à l’éternité. Mais ceci ne peut signifier que nous n’avons plus une âme, un principe constitutif 

qui garantit l’unité de l’homme dans sa vie et au-delà de sa mort terrestre. Et naturellement comme 

prêtres nous nous préoccupons de l’homme tout entier, justement aussi de ses nécessités physiques – des 

affamés, des malades, du sans-toit. Toutefois, nous ne nous préoccupons pas seulement du corps, mais 

aussi des besoins de l’âme de l’homme : des personnes qui souffrent en raison de la violation du droit ou 

d’un amour détruit ; des personnes qui se trouvent dans l’obscurité à propos de la vérité ; qui souffrent 

de l’absence de vérité et d’amour. Nous nous préoccupons du salut des hommes dans leur corps et dans 
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leur âme. Et en tant que prêtres de Jésus Christ, nous le faisons avec zèle. Les personnes ne doivent 

jamais avoir la sensation que nous accomplissons consciencieusement notre horaire de travail, mais 

qu’avant et après nous nous appartenons seulement à nous-mêmes. Un prêtre ne s’appartient jamais à 

lui-même. Les personnes doivent percevoir notre zèle, par lequel nous donnons un témoignage crédible 

pour l’Évangile de Jésus Christ. Prions le Seigneur de nous remplir de la joie de son message, afin 

qu’avec un zèle joyeux nous puissions servir sa vérité et son amour. Amen. 

 

16. Homélie - Dimanche 21 août 2005 

Dimanche 21 août 2005 

Chers jeunes ! 

Devant la sainte Hostie, dans laquelle Jésus s'est fait pour nous pain qui soutient et nourrit notre vie 

de l'intérieur (cf. Jn 6, 35), nous avons commencé hier soir le cheminement intérieur de l'adoration. Dans 

l'Eucharistie, l'adoration doit devenir union. Dans la Célébration eucharistique, nous nous trouvons en 

cette "heure" de Jésus dont parle l'Évangile de Jean. Grâce à l'Eucharistie son "heure" devient notre 

heure, sa présence au milieu de nous. Avec ses disciples, Il a célébré la cène pascale d'Israël, le mémorial 

de l'action libératrice de Dieu qui avait conduit Israël de l'esclavage à la liberté. Jésus suit les rites d'Israël. 

Il récite sur le pain la prière de louange et de bénédiction. Mais ensuite, se produit quelque chose de 

nouveau. Il ne remercie pas Dieu seulement pour ses grandes œuvres du passé ; il le remercie pour sa 

propre exaltation, qui se réalisera par la Croix et la Résurrection, et il s'adresse aussi aux disciples avec 

des mots qui contiennent la totalité de la Loi et des Prophètes :  "Ceci est mon Corps donné pour vous 

en sacrifice. Ce calice est la Nouvelle Alliance en mon Sang". Il distribue alors le pain et le calice, et en 

même temps il leur confie la mission de redire et de refaire toujours de nouveau en sa mémoire ce qu'il 

est en train de dire et de faire en ce moment. 

Qu'est ce qui est en train de se passer ? Comment Jésus peut-il donner son Corps et son Sang ? Faisant 

du pain son Corps et du vin son Sang, il anticipe sa mort, il l'accepte au plus profond de lui-même et il 

la transforme en un acte d'amour. Ce qui de l'extérieur est une violence brutale - la crucifixion -, devient 

de l'intérieur l'acte d'un amour qui se donne totalement. Telle est la transformation substantielle qui s'est 

réalisée au Cénacle et qui visait à faire naître un processus de transformations, dont le terme ultime est 

la transformation du monde jusqu'à ce que Dieu soit tout en tous (cf. 1 Co 15, 28). Depuis toujours, tous 

les hommes, d'une manière ou d'une autre, attendent dans leur cœur un changement, une transformation 

du monde. Maintenant se réalise l'acte central de transformation qui est seul en mesure de renouveler 

vraiment le monde :  la violence se transforme en amour et donc la mort en vie. Puisque cet acte change 

la mort en amour, la mort comme telle est déjà dépassée au plus profond d'elle-même, la résurrection est 

déjà présente en elle. La mort est, pour ainsi dire, intimement blessée, de telle sorte qu'elle ne peut avoir 

le dernier mot. Pour reprendre une image qui nous est familière, il s'agit d'une fission nucléaire portée 

au plus intime de l'être - la victoire de l'amour sur la haine, la victoire de l'amour sur la mort. Seule 

l'explosion intime du bien qui vainc le mal peut alors engendrer la chaîne des transformations qui, peu à 

peu, changeront le monde. Tous les autres changements demeurent superficiels et ne sauvent pas. C'est 

pourquoi nous parlons de rédemption :  ce qui du plus profond était nécessaire se réalise, et nous pouvons 

entrer dans ce dynamisme. Jésus peut distribuer son Corps, parce qu'il se donne réellement lui-même. 

Cette première transformation fondamentale de la violence en amour, de la mort en vie, entraîne à sa 

suite les autres transformations. Le pain et le vin deviennent son Corps et son Sang. Cependant, la 
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transformation ne doit pas s'arrêter là, c'est plutôt à ce point qu'elle doit commencer pleinement. Le Corps 

et le Sang du Christ nous sont donnés  afin  que, nous-mêmes, nous soyons transformés à notre tour. 

Nous-mêmes, nous devons devenir Corps du Christ, consanguins avec Lui. Tous mangent l'unique pain, 

mais cela signifie qu'entre nous nous devenions une seule chose. L'adoration, avons-nous dit, devient 

ainsi union. Dieu n'est plus seulement en face de nous, comme le Totalement Autre. Il est au-dedans de 

nous, et nous sommes en Lui. Sa dynamique nous pénètre et, à partir de nous, elle veut se propager aux 

autres et s'étendre au monde entier, pour que son amour devienne réellement la mesure dominante du 

monde. Je trouve une très belle allusion à ce nouveau pas que la dernière Cène nous pousse à faire dans 

les différents sens que le mot "adoration" a en grec et en latin. Le mot grec est proskynesis. Il signifie le 

geste de la soumission, la reconnaissance de Dieu comme notre vraie mesure, dont nous acceptons de 

suivre la règle. Il signifie que liberté ne veut pas dire jouir de la vie, se croire absolument autonomes, 

mais s'orienter selon la mesure de la vérité et du bien, pour devenir de cette façon, nous aussi, vrais et 

bons. Cette attitude est nécessaire, même si, dans un premier temps, notre soif de liberté résiste à une 

telle perspective. Il ne sera possible de la faire totalement nôtre que dans le second pas que la dernière 

Cène nous entrouvre. Le mot latin pour adoration est ad-oratio - contact bouche à bouche, baiser, 

accolade et donc en définitive amour. La soumission devient union, parce que celui auquel nous nous 

soumettons est Amour. Ainsi la soumission prend un sens, parce qu'elle ne nous impose pas des choses 

étrangères, mais nous libère à partir du plus profond de notre être. 

Revenons encore à la dernière Cène. La nouveauté qui s'y est produite, résidait dans la nouvelle 

profondeur que prenait l'ancienne prière de bénédiction d'Israël, qui devient alors la parole de la 

transformation et nous donne à nous de participer à l'heure du Christ. Jésus ne nous a pas donné la 

mission de répéter la Cène pascale, qui, du reste, en tant qu'anniversaire, ne peut pas se répéter à volonté. 

Il nous a donné la mission d'entrer dans son "heure". Nous y entrons grâce à la parole qui vient du pouvoir 

sacré de la consécration - une transformation qui se réalise par la prière de louange, qui nous met en 

continuité avec Israël et avec toute l'histoire du salut, et qui en même temps nous donne la nouveauté 

vers laquelle cette prière tendait par sa nature la plus profonde. Cette prière - appelée par l'Église "prière 

eucharistique" - constitue l'Eucharistie. Elle est parole de pouvoir, qui transforme les dons de la terre de 

façon tout à fait nouvelle en don de soi de Dieu et qui nous engage dans ce processus de transformation. 

C'est pourquoi nous appelons cet événement Eucharistie, traduction du mot hébraïque beracha - 

remerciement, louange, bénédiction, et ainsi transformation à partir du Seigneur :  présence de son 

"heure". L'heure de Jésus est l'heure où l'amour est vainqueur. En d'autres termes :  c'est Dieu qui a 

vaincu, parce qu'Il est l'Amour. L'heure de Jésus veut devenir notre heure et elle le deviendra, si nous-

mêmes, par la célébration de l'Eucharistie, nous nous laissons entraîner dans ce processus de 

transformations que le Seigneur a en vue. L'Eucharistie doit devenir le centre de notre vie. Ce n'est ni 

positivisme ni soif de pouvoir, si l'Église nous dit que l'Eucharistie fait partie du dimanche. Au matin de 

Pâques, les femmes en premier, puis les disciples, eurent la grâce de voir le Seigneur. Depuis lors, ils 

surent que désormais le premier jour de la semaine, le dimanche, serait son jour à Lui, le jour du Christ. 

Le jour du commencement de la création devenait le jour du renouvellement de la création. Création et 

rédemption vont ensemble. C'est pour cela que le dimanche est aussi important. Il est beau qu'aujourd'hui, 

dans de nombreuses cultures, le dimanche soit un jour libre ou, qu'avec le samedi, il constitue même ce 

qu'on appelle le "week-end" libre. Ce temps libre, toutefois, demeure vide si Dieu n'y est pas présent. 

Chers amis ! Quelquefois, dans un premier temps, il peut s'avérer plutôt mal commode de devoir prévoir 

aussi la Messe dans le programme du dimanche. Mais si vous en prenez l'engagement, vous constaterez 

aussi que c'est précisément ce qui donne le juste centre au temps libre. Ne vous laissez pas dissuader de 

participer à l'Eucharistie dominicale et aidez aussi les autres à la découvrir. Parce que la joie dont nous 
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avons besoin se dégage d'elle, nous devons assurément apprendre à en comprendre toujours plus la 

profondeur, nous devons apprendre à l'aimer. Engageons-nous en ce sens - cela en vaut la peine ! 

Découvrons la profonde richesse de la liturgie de l'Église et sa vraie grandeur :  nous ne faisons pas la 

fête pour nous, mais c'est au contraire le Dieu vivant lui-même qui prépare une fête pour nous. En aimant 

l'Eucharistie, vous redécouvrirez aussi le sacrement de la Réconciliation, dans lequel la bonté 

miséricordieuse de Dieu permet toujours un nouveau commencement à notre vie. 

Qui a découvert le Christ se doit de conduire les autres vers Lui. On ne peut garder pour soi une grande 

joie. Il faut la transmettre. Dans de vastes parties du monde, il existe aujourd'hui un étrange oubli de 

Dieu. Il semble que rien ne change même s'il n'est pas là. Mais, en même temps, il existe aussi un 

sentiment de frustration, d'insatisfaction de tout et de tous. On ne peut alors que s'exclamer :  Il n'est pas 

possible que ce soit cela la vie ! Non vraiment. Et alors conjointement à l'oubli de Dieu, il existe comme 

un "boom" du religieux. Je ne veux pas discréditer tout ce qu'il y a dans cette tendance. Il peut y avoir 

aussi la joie sincère de la découverte. Mais dans ce contexte, la religion devient presque un produit de 

consommation. On choisit ce qui plaît, et certains savent aussi en tirer un profit. Mais la religion 

recherchée comme une  sorte de "bricolage", en fin de compte ne nous aide pas. Elle est commode, mais 

dans les moments de crise, elle nous abandonne à nous-mêmes. Aidez les hommes à découvrir la 

véritable étoile qui nous indique la route :  Jésus Christ ! Nous aussi, nous cherchons à le connaître 

toujours mieux pour pouvoir conduire les autres vers lui de manière convaincante. C'est pourquoi il est 

si important d'aimer la Sainte Écriture et, par conséquent, de connaître la foi de l'Église qui nous ouvre 

le sens de l'Écriture. C'est l'Esprit Saint qui guide l'Église dans sa foi en croissance, et c'est Lui qui l'a 

faite et qui la fait pénétrer toujours plus dans les profondeurs de la vérité (cf. Jn 16, 13). Le Pape Jean-

Paul II nous a donné une œuvre merveilleuse, dans laquelle la foi des siècles est expliquée de façon 

synthétique :  le Catéchisme de l'Église catholique. Moi-même, récemment, j'ai pu présenter l'Abrégé de 

ce Catéchisme, qui a également été élaboré à la demande du Pape défunt. Ce sont deux livres 

fondamentaux que je voudrais vous recommander à tous. 

Evidemment, les livres à eux seuls ne suffisent pas. Formez des communautés fondées sur la foi ! Au 

cours des dernières décennies sont nés des mouvements et des communautés dans lesquelles la force de 

l'Évangile se fait sentir avec vigueur. Cherchez la communion dans la foi en étant ensemble des 

compagnons de route qui continuent à suivre le chemin du grand pèlerinage que les Mages d'Orient nous 

ont indiqué les premiers ! La spontanéité des nouvelles communautés est importante, mais il est aussi 

important de conserver la communion avec le Pape et avec les Évêques. Ce sont eux qui garantissent 

qu'on ne recherche pas des sentiers privés, mais au contraire qu'on vit dans la grande famille de Dieu que 

le Seigneur a fondée avec les douze Apôtres. 

Encore une fois je dois revenir à l'Eucharistie. "Puisqu'il y a un seul pain, la multitude que nous 

sommes est un seul corps" dit saint Paul (1 Co 10, 17). En cela il entend dire : Puisque nous recevons le 

même Seigneur et que Lui nous accueille et nous attire en lui, nous sommes une seule chose aussi entre 

nous. Cela doit se manifester dans la vie. Cela doit se voir dans la capacité à pardonner. Cela doit se 

manifester dans la sensibilité aux besoins de l'autre. Cela doit se manifester dans la disponibilité à 

partager. Cela doit se manifester dans l'engagement envers le prochain, celui qui est proche comme celui 

qui est extérieurement loin, mais qui nous regarde toujours de près. Il existe aujourd'hui des formes de 

bénévolat, des modèles de service mutuel, dont notre société a précisément un besoin urgent. Nous ne 

devons pas, par exemple, abandonner les personnes âgées à leur solitude, nous ne devons pas passer à 

côté de ceux qui souffrent. Si nous pensons et si nous vivons dans la communion avec le Christ, alors 

nos yeux s'ouvriront. Alors nous ne nous contenterons plus de vivoter, préoccupés seulement de nous-
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mêmes, mais nous verrons où et comment nous sommes nécessaires. En vivant et en agissant ainsi, nous 

nous apercevrons bien vite qu'il est beaucoup plus beau d'être utiles et d'être à la disposition des autres 

que de se préoccuper seulement des facilités qui nous sont offertes. Je sais que vous, en tant que jeunes, 

vous aspirez aux grandes choses, que vous voulez vous engager pour un monde meilleur. Montrez-le aux 

hommes, montrez-le au monde, qui attend justement ce témoignage des disciples de Jésus Christ et qui, 

surtout par votre amour, pourra découvrir l'étoile que, comme croyants, nous suivons. 

Allons de l'avant avec le Christ et vivons notre vie en vrais adorateurs de Dieu ! Amen ! 

 

17. Homélie - Jeudi Saint -2006 

13 avril 2006, Basilique Saint-Jean-de-Latran 

Chers frères dans l'épiscopat et dans le sacerdoce, Chers frères et sœurs, 

"Ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, [il] les aima jusqu'à la fin" (Jn 13, 1) : Dieu aime sa 

créature, l'homme ; il l'aime même dans sa chute et ne l'abandonne pas à lui-même. Il aime jusqu'au bout. 

Il va jusqu'au bout avec son amour, jusqu'à l'extrême : il descend de sa gloire divine. Il dépose les habits 

de sa gloire divine et revêt les vêtements de l'esclave. Il descend jusqu'au degré le plus bas de notre chute. 

Il s'agenouille devant nous et nous rend le service de l'esclave ; il lave nos pieds sales, afin que nous 

devenions admissibles à la table de Dieu, afin que nous devenions dignes de prendre place à sa table - 

une chose que par nous-mêmes nous ne pourrions ni ne devrions jamais faire. 

Dieu n'est pas un Dieu lointain, trop distant et trop grand pour s'occuper de nos sottises. Puisqu'Il est 

grand, il peut également s'intéresser aux petites choses. Puisqu'il est grand, l'âme de l'homme - l'homme 

créé pour l'amour éternel -, n'est pas une petite chose, mais est grand et digne de son amour. La sainteté 

de Dieu n'est pas seulement un pouvoir incandescent, devant lequel nous devons nous retirer terrifiés ; 

elle est un pouvoir d'amour et donc un pouvoir purificateur et restaurateur. 

Dieu descend et devient esclave, il nous lave les pieds afin que nous puissions prendre place à sa table. 

En cela s'exprime tout le mystère de Jésus Christ. En cela devient visible ce que signifie sa rédemption. 

Le bain dans lequel il nous lave est son amour prêt à affronter la mort. Seul l'amour a cette force 

purificatrice qui nous ôte notre impureté et nous élève à la hauteur de Dieu. Le bain qui nous purifie c'est 

Lui-même qui se donne totalement à nous - jusqu'aux profondeurs de sa souffrance et de sa mort. Il est 

en permanence cet amour qui nous lave ; dans les sacrements de la purification - le baptême et le 

sacrement de la pénitence - Il est sans cesse agenouillé à nos pieds et nous rend le service de l'esclave, 

le service de la purification, il nous rend aptes à recevoir Dieu. Son amour est intarissable, il va vraiment 

jusqu'au bout. 

"Vous aussi, vous êtes purs, mais pas tous", nous dit le Seigneur (Jn 13, 10). Dans cette phrase se 

révèle le grand don de la purification qu'Il nous fait, parce qu'il a le désir d'être à table avec nous, de 

devenir notre nourriture. "Mais pas tous" - il existe l'obscur mystère du refus, qui apparaît avec l'épisode 

de Judas et, précisément le Jeudi Saint, le jour où Jésus fait don de lui-même, doit nous faire réfléchir. 

L'amour du Seigneur ne connaît pas de limites, mais l'homme peut y mettre une limite. 

"Vous êtes purs, mais pas tous" : qu'est-ce qui rend l'homme impur ? C'est le refus de l'amour, ne pas 

vouloir être aimé, ne pas aimer. C'est l'orgueil qui croit n'avoir besoin d'aucune purification, qui se ferme 

à la bonté salvatrice de Dieu. C'est l'orgueil qui ne veut pas confesser et reconnaître que nous avons 

besoin de purification. En Judas nous voyons la nature de ce refus encore plus clairement. Il évalue Jésus 
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selon les catégories du pouvoir et du succès : pour lui, seuls le pouvoir et le succès sont une réalité, 

l'amour ne compte pas. Et il est avide : l'argent est plus important que la communion avec Jésus, plus 

important que Dieu et que son amour. Ainsi, il devient aussi un menteur, qui joue un double jeu et se 

détache de la vérité ; une personne qui vit dans le mensonge et perd ainsi le sens de la vérité suprême, 

de Dieu. De cette façon, il s'endurcit, il devient incapable de conversion, du retour confiant du fils 

prodigue, et il jette la vie détruite. 

"Vous êtes purs, mais pas tous". Le Seigneur nous met aujourd'hui en garde contre cette autosuffisance 

qui pose une limite à son amour illimité. Il nous invite à imiter son humilité, à nous remettre à celle-ci, 

à nous laisser "contaminer" par celle-ci. Il nous invite - pour autant que nous puissions nous sentir égarés 

- à revenir à la maison et à permettre à sa bonté purificatrice de nous réconforter et de nous faire entrer 

dans la communion du banquet avec Lui, avec Dieu lui-même. 

Ajoutons un dernier mot à propos de ce passage évangélique fécond : "C'est un exemple que je vous 

ai donné" (Jn 13, 15) ; "Vous aussi vous devez vous laver les pieds les uns aux autres" (Jn 13, 14). En 

quoi consiste le fait de "nous laver les pieds les uns les autres" ? Qu'est-ce que cela signifie 

concrètement ? Voilà, toute œuvre de bonté pour l'autre - en particulier pour ceux qui souffrent et pour 

ceux qui sont peu estimés - est un service de lavement des pieds. Le Seigneur nous appelle à cela : 

descendre, apprendre l'humilité et le courage de la bonté et également la disponibilité à accepter le refus, 

mais toutefois se fier à la bonté et persévérer en elle. Mais il existe une dimension encore plus profonde. 

Le Seigneur ôte notre impureté avec la force purificatrice de sa bonté. Nous laver les pieds les uns les 

autres signifie surtout nous pardonner inlassablement les uns les autres, recommencer toujours à nouveau 

ensemble, même si cela peut paraître inutile. Cela signifie nous purifier les uns les autres en nous 

supportant mutuellement et en acceptant d'être supportés par les autres ; nous purifier les uns les autres 

en nous donnant mutuellement la force sanctifiante de la Parole de Dieu et en nous introduisant dans le 

Sacrement de l'amour divin. 

Le Seigneur nous purifie, et c'est pour cette raison que nous osons prendre place à sa table. Prions-le 

de nous donner à tous la grâce de pouvoir un jour être pour toujours des hôtes de l'éternel banquet nuptial. 

Amen ! 

 

18. Homélie - Jeudi Saint -2007 

5 avril 2007, Basilique Saint-Jean-de-Latran 

Chers frères et sœurs, 

Dans la lecture du Livre de l'Exode, que nous venons à peine d'écouter, est décrite la célébration de la 

Pâque d'Israël, telle qu'elle était réglementée dans la Loi mosaïque. À l'origine, il a pu y avoir une fête 

de printemps des nomades. Pour Israël, toutefois, cela s'était transformé en une fête de commémoration, 

d'action de grâce et, dans le même temps, d'espérance. Au centre de la Cène pascale, ordonnée selon des 

règles liturgiques déterminées, se trouvait l'agneau comme symbole de la libération de l'esclavage en 

Egypte. C'est pourquoi l'haggadah pascal faisait partie intégrante du repas à base d'agneau : le récit 

rappelant le fait que c'était Dieu lui-même qui avait libéré Israël "la main haute". Lui, le Dieu mystérieux 

et caché, s'était révélé plus fort que le pharaon avec tout le pouvoir qu'il avait à sa disposition. Israël ne 

devait pas oublier que Dieu avait personnellement pris en main l'histoire de son peuple et que cette 

histoire était sans cesse fondée sur la communion avec Dieu. Israël ne devait pas oublier Dieu. 
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La parole de la commémoration était entourée par des paroles de louange et d'action de grâce tirées 

des Psaumes. Remercier et bénir Dieu atteignait son sommet dans la berakha, qui en grec est appelée 

eulogia ou eucaristia : bénir Dieu devient une bénédiction pour ceux qui le bénissent. L'offrande donnée 

à Dieu revient bénie à l'homme. Tout cela édifiait un pont entre le passé et le présent et vers l'avenir : la 

libération d'Israël n'était pas encore accomplie. La nation souffrait encore comme petit peuple dans le 

cadre des tensions entre les grandes puissances. Se rappeler avec gratitude de l'action de Dieu par le 

passé devenait ainsi, dans le même temps, une supplication et une espérance : Mène à bien ce que tu as 

commencé ! Donne-nous la liberté définitive ! 

C'est cette cène aux multiples significations que Jésus célébra avec les siens le soir avant sa Passion. 

Sur la base de ce contexte nous devons comprendre la nouvelle Pâque, qu'Il nous a donnée dans la Sainte 

Eucharistie. Dans les récits des évangélistes il existe une contradiction apparente entre l'Évangile de 

Jean, d'une part, et ce que, de l'autre, nous communiquent Matthieu, Marc et Luc. Selon Jean, Jésus 

mourut sur la croix précisément au moment où, dans le temple, étaient immolés les agneaux pascals. Sa 

mort et le sacrifice des agneaux coïncidèrent. Cela signifie cependant qu'Il mourut la veille de Pâques et 

qu'il ne put donc pas célébrer personnellement la cène pascale - c'est tout au moins ce qu'il semble. En 

revanche, selon les trois Évangiles synoptiques, la Dernière Cène de Jésus fut une cène pascale, dans la 

forme traditionnelle de laquelle Il inséra la nouveauté du don de son corps et de son sang. Il y a quelques 

années encore, cette contradiction semblait insoluble. La plupart des exégètes étaient de l'avis que Jean 

n'avait pas voulu communiquer la véritable date historique de la mort de Jésus, mais avait choisi une 

date symbolique pour rendre ainsi évidente la vérité la plus profonde : Jésus est le nouvel agneau 

véritable qui a répandu son sang pour nous tous. 

La découverte des écrits de Qumran nous a, entre-temps, conduits à une possible solution convaincante 

qui, bien que n'ayant pas encore été acceptée par tous, possède toutefois un haut degré de probabilité. 

Nous sommes à présent en mesure de dire que ce que Jean a rapporté est historiquement précis. Jésus a 

réellement versé son sang la veille de Pâque, à l'heure de l'immolation des agneaux. Il a cependant célébré 

la Pâque avec ses disciples probablement selon le calendrier de Qumran, et donc au moins un jour avant 

- il l'a célébrée sans agneau, comme la communauté de Qumran, qui ne reconnaissait pas le temple 

d'Hérode et qui était en attente du nouveau temple. Jésus a donc célébré la Pâque sans agneau - non, pas 

sans agneau : au lieu de l'agneau il s'est donné lui-même, son corps et son sang. Il a ainsi anticipé sa mort 

de manière cohérente avec sa parole : "Personne n'a pu m'enlever la vie ; je la donne de moi-même" (cf. 

Jn 10, 18). Au moment où il présentait à ses disciples son corps et son sang, Il accomplissait réellement 

cette affirmation. Il a lui-même offert sa vie. Ce n'est qu'ainsi que l'antique Pâque atteignait son véritable 

sens. 

Saint Jean Chrysostome, dans ses catéchèses eucharistiques, a écrit un jour : Que dis-tu, Moïse ? Le 

sang d'un agneau purifie les hommes ? Il les sauve de la mort ? Comment le sang d'un animal peut-il 

purifier les hommes, sauver les hommes, avoir du pouvoir contre la mort ? De fait - poursuit Jean 

Chrysostome - l'agneau ne pouvait constituer qu'un geste symbolique et donc l'expression de l'attente et 

de l'espérance en Quelqu'un qui aurait été en mesure d'accomplir ce que le sacrifice d'un animal n'était 

pas capable de faire. Jésus célébra la Pâque sans agneau et sans temple et, toutefois, non pas sans agneau 

et sans temple. Il était lui-même l'Agneau attendu, le véritable, comme l'avait annoncé Jean Baptiste au 

début du ministère public de Jésus : "Voici l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde !" (Jn 1, 

29). Et c'est lui-même qui est le véritable temple, le temple vivant, dans lequel Dieu habite et dans lequel 

nous pouvons rencontrer Dieu et l'adorer. Son sang, l'amour de Celui qui est en même temps Fils de Dieu 

et homme véritable, l'un de nous, ce sang peut sauver. Son amour, cet amour dans lequel Il se donne 



50 

 

librement pour nous, est ce qui nous sauve. Le geste nostalgique, d'une certaine manière privé 

d'efficacité, qui était l'immolation de l'agneau innocent et immaculé, a trouvé une réponse dans Celui qui 

est devenu pour nous à la fois Agneau et Temple. 

Ainsi, au centre de la Pâque nouvelle de Jésus se trouvait la Croix. C'est d'elle que venait le don 

nouveau qu'il avait apporté. Et ainsi, elle reste toujours dans la Sainte Eucharistie, dans laquelle nous 

pouvons célébrer avec les Apôtres à travers le temps la nouvelle Pâque. De la Croix du Christ vient le 

don. "Personne n'a pu m'enlever la vie ; je la donne de moi-même". À présent, Il nous l'offre. L'haggadah 

pascal, la commémoration de l'action salvifique de Dieu, est devenue mémoire de la croix et de la 

résurrection du Christ - une mémoire qui ne rappelle pas simplement le passé, mais qui nous attire dans 

la présence de l'amour du Christ. Et ainsi, la berakha, la prière de bénédiction et d'action de grâce d'Israël, 

est devenue notre célébration eucharistique, dans laquelle le Seigneur bénit nos dons - le pain et le vin - 

pour se donner lui-même en eux. Nous prions le Seigneur de nous aider à comprendre toujours plus 

profondément ce mystère merveilleux, à l'aimer toujours plus et, dans celui-ci, à aimer toujours plus le 

Seigneur. Nous le prions de nous attirer toujours plus en lui-même avec la sainte communion. Nous le 

prions de nous aider à ne pas garder notre vie pour nous-mêmes, mais à la Lui donner et à œuvrer ainsi 

avec Lui, afin que les hommes trouvent la vie - la vie véritable qui ne peut venir que de Celui qui est 

Lui-même le Chemin, la Vérité et la Vie. Amen. 

 

19. Homélie - Jeudi Saint -2008 

20 mars 2008, Basilique Saint-Jean-de-Latran 

Chers frères et sœurs, 

Saint Jean débute son récit sur la manière dont Jésus lava les pieds de ses disciples avec un langage 

particulièrement solennel, presque liturgique. "Avant la fête de la Pâque, Jésus, sachant que son heure 

était venue de passer de ce monde vers le Père, ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, les aima 

jusqu'à la fin" (Jn 13, 1). L'"heure" de Jésus est arrivée, vers laquelle toute son œuvre était dirigée depuis 

le début. Jean décrit ce qui constitue le contenu de cette heure, avec deux mots : passage (metabainein, 

metabasis) et agape - amour. Ces deux mots s'expliquent l'un l'autre ; tous deux décrivent la Pâque de 

Jésus : la croix et la résurrection, la crucifixion entendue comme élévation, comme "passage" vers la 

gloire de Dieu, comme "passage" du monde vers le Père. Ce n'est pas comme si Jésus, après une brève 

visite dans le monde, repartait désormais et retournait au Père. Ce passage est une transformation. Il 

emporte avec lui sa chair et l'homme qu'il est. Sur la Croix, dans le don de soi-même, il se fond et se 

transforme en un nouveau mode d'être, dans lequel il est maintenant toujours avec le Père et en même 

temps avec les hommes. Il transforme la Croix, l'acte de la mise à mort, en un acte de don, d'amour 

jusqu'au bout. Avec cette expression "jusqu'à la fin" Jean renvoie par anticipation à la dernière parole du 

Christ sur la Croix : tout est porté à son terme, "c'est achevé" (Jn 19, 30). Par son amour la Croix devient 

metabasis transformation de l'être homme en être participant à la gloire de Dieu. Par cette transformation 

il nous implique tous, en nous entraînant dans la force transformatrice de son amour au point que, dans 

notre être avec Lui, notre vie devient "passage", transformation. Nous recevons ainsi la rédemption - 

nous prenons part à l'amour éternel, une condition à laquelle nous tendons tout au long de notre existence. 

Ce processus essentiel de l'heure de Jésus est représenté par le lavement des pieds dans une sorte d'acte 

symbolique prophétique. En celui-ci, Jésus met en évidence à travers un geste concret ce que justement 

le grand hymne christologique de l'Epître aux Philippiens décrit comme le contenu du mystère du Christ. 
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Jésus dépose les vêtements de sa gloire, endosse l'"étoffe" de l'humanité et se fait esclave. Il lave les 

pieds sales des disciples et les rend ainsi capables de partager le banquet divin auquel Il les invite. Aux 

purifications cultuelles et externes, qui purifient l'homme rituellement, tout en le laissant inchangé, 

succède le bain nouveau : Il nous rend purs par sa parole et son amour, par le don de soi. "Déjà vous êtes 

purs grâce à la parole que je vous ai fait entendre", dira-t-il aux disciples dans son discours sur la vigne 

(Jn 15, 3). Toujours et encore, Il nous lave par sa parole. Oui, si nous accueillons les paroles de Jésus 

dans une attitude de méditation, de prière et de foi, elles développent en nous la force purificatrice. Jour 

après jour, nous sommes comme recouverts de salissures diverses, de paroles vides, de préjugés, d'une 

sagesse réduite et altérée ; une multitude de fausses vérités ou de mensonges s'infiltrent sans cesse dans 

notre être intérieur. Tout cela blesse et contamine notre âme, tout cela menace de nous rendre incapables 

de voir la vérité et le bien. Si nous accueillons les paroles de Jésus avec un cœur attentif, elles se révèlent 

de véritables bains, des purifications de l'âme, de l'homme intérieur. C'est à cela que nous invite 

l'Évangile du lavement des pieds : toujours nous laisser laver par cette eau pure, nous laisser nous rendre 

capables de la communion conviviale avec Dieu et nos frères. Cependant, il n'y a pas que de l'eau qui 

s'écoule du flanc de Jésus après le coup de lance du soldat, mais aussi du sang (Jn 19, 34 ; cf. 1 Jn 5, 

6.8). Jésus n'a pas seulement parlé, il ne nous a pas laissé que des mots. Il s'est offert. Il nous lave par la 

puissance sacrée de son sang autrement dit par le don de soi "jusqu'à la fin", jusqu'à la Croix. Sa parole 

est plus qu'une simple déclaration ; elle est la chair et le sang pour "la vie du monde" (Jn 6, 51). Dans les 

Saints Sacrements, le Seigneur s'agenouille toujours à nouveau à nos pieds et nous purifie. Prions-le afin 

que par le bain sacré de son amour nous soyons toujours plus profondément pénétrés et ainsi 

véritablement purifiés ! 

Si nous écoutons attentivement l'Évangile, nous relevons deux aspects différents dans l'événement du 

lavement des pieds. En lavant les pieds de ses disciples, Jésus accomplit avant tout un acte simple - le 

don de la pureté, de la "capacité pour Dieu" qui leur est offert. Mais ce don devient ensuite un modèle, 

le devoir de refaire ce geste les uns pour les autres. Les Pères ont qualifié ce double aspect du lavement 

des pieds de Sacramentum et exemplum. Sacramentum ne signifie pas dans ce contexte l'un des sept 

sacrements mais le mystère du Christ dans son ensemble, de l'incarnation jusqu'à la croix et la 

résurrection : cet ensemble devient la force qui soigne et sanctifie, la force de transformation pour les 

hommes, il devient notre metabasis, notre transformation en une nouvelle forme d'être, dans notre 

ouverture à Dieu et dans notre communion avec Lui. Mais cet être nouveau qu'il nous donne simplement, 

sans que nous le méritions, doit ensuite se transformer en nous dans la dynamique d'une vie nouvelle. 

L'ensemble du don et de l'exemple que nous trouvons dans le texte du lavement des pieds est 

caractéristique de la nature du christianisme en général. Le christianisme n'est pas une sorte de 

moralisme, un simple système éthique. Ni notre action ni notre capacité morale n'en sont à l'origine. Le 

christianisme est avant tout un don : Dieu se donne à nous - il ne donne pas quelque chose, mais Il se 

donne lui-même. Et cela n'arrive pas seulement au début, au moment de notre conversion. Il reste en 

permanence celui qui donne. Il nous offre en permanence ses dons. Il nous précède en permanence. De 

ce fait l'acte central de l'être chrétien est l'Eucharistie : la gratitude d'avoir été gratifié, la joie pour la vie 

nouvelle qu'Il nous donne. 

Toutefois nous ne restons pas des destinataires passifs de la bonté divine. Dieu nous gratifie comme 

partenaires personnels et vivants. L'amour donné est la dynamique de l'"amour partagé" ; il veut être en 

nous une vie nouvelle à partir de Dieu. Ainsi, nous comprenons la parole, que Jésus dit à ses disciples et 

à nous tous, au terme du récit du lavement des pieds : "Je vous donne un commandement nouveau : vous 

aimer les uns les autres ; comme je vous ai aimés, aimez-vous les uns les autres" (Jn 13, 34). Le 

"commandement nouveau" ne consiste pas en une nouvelle et difficile norme qui n'existait pas 
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jusqu'alors. La nouveauté, c'est le don qui nous introduit dans l'esprit du Christ. Si nous considérons cela, 

nous percevons alors combien nos vies sont souvent éloignées de cette nouveauté du Nouveau 

Testament ; combien on ne donne que trop peu en exemple à l'humanité notre amour en communion avec 

son amour. Nous restons donc débiteurs à son égard de la preuve de crédibilité de la vérité chrétienne 

qui se démontre dans l'amour. C'est précisément pour cela que nous devons toujours prier davantage le 

Seigneur afin qu'il nous rende, par sa purification, mûrs pour le nouveau commandement. 

Dans l'Évangile du lavement des pieds la conversation entre Jésus et Pierre nous offre encore un autre 

détail de la pratique de la vie chrétienne, auquel nous voulons enfin accorder notre attention. Dans un 

premier temps, Pierre ne voulait pas se laisser laver les pieds par le Seigneur : ce renversement de 

situation, autrement dit que le maître - Jésus - lave les pieds, que le maître s'abaisse au travail de l'esclave, 

s'opposait totalement au respect révérencieux de Pierre envers Jésus, avec sa conception du rapport entre 

le maître et le disciple. "Non, tu ne me laveras pas les pieds, jamais !" dit-il à Jésus avec toute la passion 

dont il était capable (Jn 13, 8). Sa conception du Messie comportait une image de majesté, de grandeur 

divine. Il devait apprendre toujours à nouveau que la grandeur de Dieu est différente de notre idée de 

grandeur ; qu'elle consiste précisément en une descente, dans l'humilité du service, dans l'amour radical 

jusqu'au dénuement total. Nous aussi nous devons l'apprendre encore et toujours parce que 

systématiquement nous désirons un Dieu de succès et non de passion, parce que nous ne sommes pas en 

mesure de nous rendre compte que le pasteur est venu comme un Agneau qui se donne pour nous 

conduire vers le juste pâturage. 

Lorsque le Seigneur dit à Pierre que, sans le lavement des pieds, il n'aurait plus pu le suivre, Pierre 

demanda spontanément que lui furent aussi lavées la tête et les mains. Suit alors la parole mystérieuse 

de Jésus : "Qui s'est baigné, n'a pas besoin de se laver, sinon les pieds" (Jn 13, 10). Jésus fait allusion au 

bain que ses disciples, selon les prescriptions rituelles avaient déjà pris ; et pour participer au repas il 

suffisait seulement de se laver les pieds. Il faut voir naturellement ici une signification plus profonde. À 

quoi fait-on allusion ? Nous ne le savons pas avec certitude. Dans tous les cas, n'oublions pas que le 

lavement des pieds, selon le sens de tout le chapitre, n'indique pas un simple sacrement spécifique, mais 

le sacramentum Christi dans son ensemble - son service de salut, sa descente jusqu'à la croix, son amour 

jusqu'à la fin qui nous purifie et nous rend capables de Dieu. Par la distinction introduite ici entre le bain 

et le lavement des pieds, on perçoit toutefois une allusion à la vie dans la communauté des disciples, à 

la vie de l'Église. Il apparaît clairement que le bain qui nous purifie définitivement et qui ne doit pas être 

répété est le Baptême - l'immersion dans la mort et la résurrection du Christ, un évènement qui change 

notre vie profondément en nous donnant comme une nouvelle identité qui demeure, si nous ne la jetons 

pas comme le fit Judas. Cependant même avec cette nouvelle identité permanente donnée par le Baptême, 

nous avons besoin du "lavement des pieds" pour la communion conviviale avec Jésus. De quoi s'agit-il ? 

Il me semble que la première lettre de saint Jean nous donne la clef de lecture. On y lit : "Si nous disons : 

"Nous n'avons pas de péché", nous nous abusons, la vérité n'est pas en nous. Si nous reconnaissons, si 

nous confessons nos péchés, lui, fidèle et juste, pardonnera nos péchés et nous purifiera de toute iniquité" 

(1, 8sq.). Nous avons besoin de ce "lavement des pieds", de ce lavement des péchés quotidiens et pour 

cela nous avons besoin de la confession des péchés dont parle saint Jean dans cette Lettre. Nous devons 

reconnaître que dans notre nouvelle identité de baptisés nous péchons également. Nous avons besoin de 

la confession sous la forme du Sacrement de la réconciliation. Par celui-ci le Seigneur lave toujours à 

nouveau nos pieds sales afin que nous puissions nous asseoir à table avec Lui. 

La parole revêt ainsi une nouvelle signification par laquelle le Seigneur élargit le sacramentum en en 

faisant l'exemplum, un don, un service envers nos frères : "Si donc je vous ai lavé les pieds, moi le 
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Seigneur et le Maître, vous aussi vous devez vous laver les pieds les uns aux autres" (Jn 13, 14). Nous 

devons nous laver les pieds les uns les autres dans le service quotidien et réciproque de l'amour. Nous 

devons nous laver les pieds dans le sens où nous devons aussi nous pardonner les uns les autres. La dette 

que le Seigneur nous a remise est toujours infiniment plus grande que toutes les dettes que les autres 

peuvent avoir envers nous (cf. Mt 18, 21-35). C'est à cela que nous exhorte le Jeudi Saint : ne pas laisser 

la rancœur envers l'autre empoisonner notre âme. Il nous exhorte à purifier continuellement notre 

mémoire, en nous pardonnant réciproquement du fond du cœur, en nous lavant les pieds les uns les 

autres, afin de pouvoir nous rendre ensemble au banquet du Seigneur. 

Le Jeudi Saint est un jour de gratitude et de joie pour le grand don de l'amour jusqu'à la fin que nous 

a fait le Seigneur. En cette heure prions le Seigneur afin que cette joie et cette gratitude deviennent en 

nous la force d'aimer ensemble avec son amour. Amen. 

 

20. Homélie - Jeudi Saint -2009 

9 avril 2009 

Chers frères et sœurs, 

Qui, pridie quam pro nostra omniumque salute pateretur, hoc est hodie, accepit panem : ainsi dirons-

nous aujourd’hui dans le Canon de la Messe. « Hoc est hodie » - la Liturgie du Jeudi Saint insère dans 

le texte de la prière la parole « aujourd’hui », soulignant ainsi la dignité particulière de cette journée. 

C’est aujourd’hui qu’Il l’a fait : pour toujours, il s’est donné lui-même à nous dans le Sacrement de son 

Corps et de son Sang. Cet « aujourd’hui » est avant toute chose le mémorial de la Pâques d’alors. Mais 

il est davantage encore. Avec le Canon, nous entrons dans cet « aujourd'hui ». Notre aujourd'hui rejoint 

son aujourd'hui. Il fait cela maintenant. Par la parole « aujourd'hui », la Liturgie de l’Église veut nous 

amener à porter une grande attention intérieure au mystère de ce jour, aux mots dans lesquels il est 

exprimé. Cherchons donc à écouter de façon neuve le récit de l’institution comme l’Église l’a formulé 

sur la base de l’Écriture, tout en contemplant le Seigneur. 

En premier lieu, il est frappant que le récit de l’institution ne soit pas une phrase autonome, mais qu’il 

débute par un pronom relatif : qui pridie. Ce « qui » rattache le récit entier aux paroles précédentes de la 

prière, « … qu’elle devienne pour nous le corps et le sang de ton Fils bien-aimé, Jésus Christ, notre 

Seigneur ». De cette façon, le récit est lié à la prière précédente, à l’ensemble du Canon, et il devient lui-

même une prière. Ce n’est pas simplement un récit qui est ici inséré, et il ne s’agit pas davantage de 

paroles d’autorité indépendantes, qui viendraient interrompre la prière. C’est une prière. C’est seulement 

dans la prière que s’accomplit l’acte sacerdotal de la consécration qui devient transformation, 

transsubstantiation de nos dons du pain et du vin dans le Corps et le Sang du Christ. En priant, en cet 

instant capital, l’Église est en accord total avec l’événement du Cénacle, puisque l’agir de Jésus est décrit 

par ces mots : « gratias agens benedixit – il rendit grâce par la prière de bénédiction ». Par cette 

expression, la Liturgie romaine a énoncé en deux mots ce qui dans l’hébreu berakha n’est qu’un seul mot 

et qui dans le grec apparaît en revanche à travers les deux termes eucharistie et eulogie. Le Seigneur rend 

grâce. En rendant grâce, nous reconnaissons que telle chose est un don que nous recevons d’un autre. Le 

Seigneur rend grâce et par là il rend à Dieu le pain, « fruit de la terre et du travail des hommes », pour le 

recevoir à nouveau de Lui. Rendre grâce devient bénir. Ce qui a été remis entre les mains de Dieu, nous 

est retourné par Lui béni et transformé. La Liturgie romaine a raison, donc, en interprétant notre prière 
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en ce moment sacré par les paroles : « offrons », « supplions », « prions d’accepter », « de bénir ces 

offrandes ». Tout cela est contenu dans le terme « eucharistie ». 

Il y a une autre particularité dans le récit de l’institution rapporté dans le Canon romain, que nous 

voulons méditer en ce moment. L’Église priante regarde les mains et les yeux du Seigneur. Elle veut 

comme l’observer, elle veut percevoir le geste de sa prière et de son agir en cette heure singulière, 

rencontrer la figure de Jésus, pour ainsi dire, même à travers ses sens. “Il prit le pain dans ses mains très 

saintes…”. Regardons ces mains avec lesquelles il a guéri les hommes ; les mains avec lesquelles il a 

béni les enfants ; les mains, qu’il a imposées aux hommes ; les mains qui ont été clouées à la Croix et 

qui pour toujours porteront les stigmates comme signes de son amour prêt à mourir. Maintenant nous 

sommes chargés de faire ce qu’Il a fait : prendre entre les mains le pain pour que, par la prière 

eucharistique, il soit transformé. Dans l’Ordination sacerdotale, nos mains ont reçu l’onction, afin 

qu’elles deviennent des mains de bénédiction. En cette heure, prions le Seigneur pour que nos mains 

servent toujours plus à porter le salut, à porter la bénédiction, à rendre présente sa bonté ! 

De l’introduction à la prière sacerdotale de Jésus (cf. Jn 17, 1), le Canon prend ensuite les paroles 

suivantes : “Les yeux levés au ciel, vers toi, Dieu, son Père tout-puissant…” Le Seigneur nous enseigne 

à lever les yeux et surtout le cœur. À élever le regard, le détachant des choses du monde, à nous orienter 

vers Dieu dans la prière et ainsi à nous relever. Dans une hymne de la prière des heures nous demandons 

au Seigneur de garder nos yeux, afin qu’ils n’accueillent pas et ne laissent pas entrer en nous les 

“vanitates” – les vanités, les futilités, ce qui est seulement apparence. Nous prions pour qu’à travers nos 

yeux n’entre pas en nous le mal, falsifiant et salissant ainsi notre être. Mais nous voulons surtout prier 

pour avoir des yeux qui voient tout ce qui est vrai, lumineux et bon ; afin que nous devenions capables 

de voir la présence de Dieu dans le monde. Nous prions afin que nous regardions le monde avec des 

yeux d’amour, avec les yeux de Jésus, reconnaissant ainsi les frères et les sœurs, qui ont besoin de nous, 

qui attendent notre parole et notre action. 

En bénissant, le Seigneur rompit ensuite le pain et le distribua à ses disciples. Rompre le pain est le 

geste du père de famille qui se préoccupe des siens et leur donne ce dont ils ont besoin pour la vie. Mais 

c’est aussi le geste de l’hospitalité par lequel l’étranger, l’hôte est accueilli dans la famille et il lui est 

consenti de prendre part à sa vie. Partager – partager avec, c’est unir. Par le fait de partager une 

communion se crée. Dans le pain rompu, le Seigneur se distribue lui-même. Le geste de rompre fait aussi 

mystérieusement allusion à sa mort, à son amour jusqu’à la mort. Il se distribue lui-même, le vrai “pain 

pour la vie du monde” (cf. Jn 6, 51). La nourriture dont l’homme a besoin au plus profond de lui-même 

est la communion avec Dieu lui-même. Rendant grâce et bénissant, Jésus transforme le pain, il ne donne 

plus du pain terrestre, mais la communion avec lui-même. Cette transformation, cependant, veut être le 

commencement de la transformation du monde. Afin qu’il devienne un monde de résurrection, un monde 

de Dieu. Oui, il s’agit d’une transformation. De l’homme nouveau et du monde nouveau qui prennent 

leur commencement dans le pain consacré, transformé, transsubstantié. 

Nous avons dit que le fait de rompre le pain est un geste de communion, d’union par le fait de partager. 

Ainsi, dans le geste même est déjà indiquée la nature profonde de l’Eucharistie : elle est agape, elle est 

amour rendu corporel. Dans le mot “agape” les significations d’Eucharistie et d’amour s’interpénètrent. 

Dans le geste de Jésus qui rompt le pain, l’amour auquel nous participons a atteint sa radicalité extrême : 

Jésus se laisse rompre comme pain vivant. Dans le pain distribué nous reconnaissons le mystère du grain 

de blé, qui meurt et qui ainsi porte du fruit. Nous reconnaissons la nouvelle multiplication des pains, qui 

vient de la mort du grain de blé et qui continuera jusqu’à la fin du monde. En même temps nous voyons 

que l’Eucharistie ne peut jamais être seulement une action liturgique. Elle est complète seulement si 
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l’agape liturgique devient amour dans le quotidien. Dans le culte chrétien les deux choses deviennent 

une – le fait d’être comblés par le Seigneur dans l’acte cultuel et le culte de l’amour à l’égard du prochain. 

Demandons en ce moment au Seigneur la grâce d’apprendre à vivre toujours mieux le mystère de 

l’Eucharistie si bien que de cette façon la transformation du monde trouve son commencement. 

Après le pain, Jésus prend la coupe remplie de vin. Le Canon romain qualifie la coupe que le Seigneur 

donne à ses disciples, de “praeclarus calix” (de coupe glorieuse), faisant allusion ainsi au Psaume 22 

[23], ce Psaume qui parle de Dieu comme du Pasteur puissant et bon. On y lit : “Tu prépares la table 

pour moi devant mes ennemis… ma coupe est débordante” – calix praeclarus. Le Canon romain 

interprète ces paroles du Psaume comme une prophétie qui se réalise dans l’Eucharistie : Oui, le Seigneur 

nous prépare la table au milieu des menaces de ce monde, et il nous donne la coupe glorieuse – la coupe 

de la grande joie, de la vraie fête, à laquelle tous nous aspirons ardemment – la coupe remplie du vin de 

son amour. La coupe signifie les noces : maintenant est arrivée l’ « heure », à laquelle les noces de Cana 

avaient fait allusion de façon mystérieuse. Oui, l’Eucharistie est plus qu’un banquet, c’est un festin de 

noces. Et ces noces se fondent dans l’auto-donation de Dieu jusqu’à la mort. Dans les paroles de la 

dernière Cène de Jésus et dans le Canon de l’Église, le mystère solennel des noces se cache sous 

l’expression « novum Testamentum ». Cette coupe est le nouveau Testament – « la nouvelle Alliance en 

mon sang », tel que Paul rapporte les paroles de Jésus sur la coupe dans la deuxième lecture d’aujourd’hui 

(1 Co 11, 25). Le Canon romain ajoute : « de l’alliance nouvelle et éternelle » pour exprimer 

l’indissolubilité du lien nuptial de Dieu avec l’humanité. Le motif pour lequel les anciennes traductions 

de la Bible ne parlent pas d’Alliance mais de Testament, se trouve dans le fait que ce ne sont pas deux 

contractants à égalité qui ici se rencontrent, mais entre en jeu l’infinie distance entre Dieu et l’homme. 

Ce que nous appelons nouvelle et ancienne Alliance n’est pas un acte d’entente entre deux parties égales, 

mais le simple don de Dieu qui nous laisse en héritage son amour – lui-même. Il est certain, par ce don 

de son amour, abolissant toute distance, qu’il nous rend finalement vraiment « partenaire » et le mystère 

nuptial de l’amour se réalise. 

Pour pouvoir comprendre ce qui arrive là en profondeur, nous devons écouter encore plus 

attentivement les paroles de la Bible et leur signification originaire. Les savants nous disent que, dans 

les temps lointains dont nous parlent les histoires des Pères d’Israël, « ratifier une alliance » signifie 

« entrer avec d’autres dans un lien fondé sur le sang, ou plutôt accueillir l’autre dans sa propre fédération 

et entrer ainsi dans une communion de droits l’un avec l’autre. De cette façon se crée une consanguinité 

réelle bien que non matérielle. Les partenaires deviennent en quelque sorte « frères de la même chair et 

des mêmes os ». L’alliance réalise un ensemble qui signifie paix (cf. ThWNT II, 105-137). Pouvons-

nous maintenant nous faire au moins une idée de ce qui arrive à l’heure de la dernière Cène et qui, depuis 

lors, se renouvelle chaque fois que nous célébrons l’Eucharistie ? Dieu, le Dieu vivant établit avec nous 

une communion de paix, ou mieux, il crée une « consanguinité » entre lui et nous. Par l’incarnation de 

Jésus, par son sang versé, nous avons été introduits dans une consanguinité bien réelle avec Jésus et donc 

avec Dieu lui-même. Le sang de Jésus est son amour, dans lequel la vie divine et la vie humaine sont 

devenues une seule chose. Prions le Seigneur afin que nous comprenions toujours plus la grandeur de ce 

mystère ! Afin qu’il développe sa force transformante dans notre vie intime, de façon que nous devenions 

vraiment consanguins de Jésus, pénétrés de sa paix et également en communion les uns avec les autres. 

Maintenant, cependant, une autre question se pose encore. Au Cénacle, le Christ a donné aux disciples 

son Corps et son Sang, c’est-à-dire lui-même dans la totalité de sa personne. Mais a-t-il pu le faire ? Il 

est encore physiquement présent au milieu d’eux, il se trouve devant eux ! La réponse est : en cette heure 

Jésus réalise ce qu’il avait annoncé précédemment dans le discours sur le Bon Pasteur : « Personne ne 
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m’enlève ma vie : je la donne de moi-même. J’ai le pouvoir de la donner, et le pouvoir de la 

reprendre… » (Jn 10, 18). Personne ne peut lui enlever la vie : il la donne par sa libre décision. En cette 

heure il anticipe la crucifixion et la résurrection. Ce qui se réalisera là, pour ainsi dire, physiquement en 

lui, il l’accomplit déjà par avance dans la liberté de son amour. Il donne sa vie et la reprend dans la 

résurrection pour pouvoir la partager pour toujours. 

Seigneur, aujourd’hui tu nous donnes ta vie, tu te donnes toi-même à nous. Pénètre-nous de ton amour. 

Fais-nous vivre dans ton « aujourd’hui ». Fais de nous des instruments de ta paix ! Amen. 

 

21. Homélie - Jeudi Saint -2010 

Jeudi 1er avril 2010 

Chers frères et sœurs, 

D’une façon plus ample que les trois autres évangélistes, saint Jean, à sa manière propre, nous renvoie 

dans son Évangile au discours d’adieu de Jésus, qui apparaît aussi comme son testament et comme la 

synthèse du noyau essentiel de son message. Au début de ce discours, il y a le lavement des pieds, dans 

lequel le service rédempteur de Jésus pour l’humanité qui a besoin de purification est résumé dans ce 

geste d’humilité. À la fin, les paroles de Jésus se transforment en prière, c’est la Prière sacerdotale, dont 

les exégètes ont repéré l’arrière-fond dans le rituel de la fête juive de l’Expiation. Ce qui était le sens de 

cette fête et de ses rites – la purification du monde, sa réconciliation avec Dieu – se réalise dans l’acte 

de la prière de Jésus, une prière qui en même temps, anticipe la Passion, la transforme en prière. Ainsi, 

dans la Prière sacerdotale, se rend aussi visible d’une manière tout à fait particulière, le mystère 

permanent du Jeudi Saint : le nouveau sacerdoce de Jésus Christ et sa continuation dans la consécration 

des Apôtres, dans la participation des disciples au sacerdoce du Seigneur. Dans ce texte inépuisable, je 

voudrais, à présent, choisir trois paroles de Jésus, qui puissent nous introduire plus profondément dans 

le mystère du Jeudi Saint. 

Il y a tout d’abord la phrase : « La vie éternelle, c’est de te connaître, toi, le seul Dieu, le vrai Dieu et 

de connaître celui que tu as envoyé, Jésus-Christ » (Jn 17, 3). Chaque être humain veut vivre. Il désire 

une vie véritable, pleine, une vie qui vaille la peine, qui soit une joie. À l’aspiration à la vie, est jointe, 

en même temps, la résistance à la mort, qui, cependant, est inéluctable. Lorsque Jésus parle de la vie 

éternelle, il entend la vie authentique, vraie, qui mérite d’être vécue. Il n’entend pas simplement la vie 

qui vient après la mort. Il entend la manière authentique de la vie – une vie qui est pleinement vie et pour 

cela est soustraite à la mort, mais qui peut, de fait, déjà commencer en ce monde, ou mieux, qui doit 

commencer en lui : c’est seulement si nous apprenons déjà maintenant à vivre de façon authentique, si 

nous apprenons cette vie que la mort ne peut enlever, que la promesse de l’éternité a un sens. Mais 

comment cela se réalise-t-il ? Qu’est donc cette vie vraiment éternelle, à laquelle la mort ne peut nuire ? 

La réponse de Jésus, nous l’avons entendue : la vraie vie c’est qu’ils te connaissent, toi, Dieu et ton 

Envoyé, Jésus Christ. À notre surprise, il nous est dit là que la vie est connaissance. Cela signifie, par-

dessus tout : la vie est relation. Personne n’a la vie de lui-même et seulement pour lui-même. Nous 

l’avons de l’autre, dans la relation avec l’autre. Si c’est une relation dans la vérité et dans l’amour, un 

donner et recevoir, elle donne plénitude à la vie, elle la rend belle. Mais justement à cause de cela, la 

destruction de la relation, œuvre de la mort, peut être particulièrement douloureuse, peut mettre en 

question la vie elle-même. Seule la relation avec Celui qui est lui-même la Vie, peut soutenir aussi ma 

vie au-delà des eaux de la mort, peut me conduire vivant à travers elles. Déjà, dans la philosophie 
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grecque, existait l’idée que l’homme peut trouver une vie éternelle s’il s’attache à ce qui est indestructible 

– à la vérité qui est éternelle. On devrait, pour ainsi dire, se remplir de la vérité pour porter en soi la 

substance de l’éternité. Mais seulement si la Vérité est Personne, elle peut me faire traverser la nuit de 

la mort. Nous nous accrochons à Dieu, à Jésus Christ, le Ressuscité. Et nous sommes ainsi portés par 

Celui qui est la Vie même. Dans cette relation, nous vivons aussi en traversant la mort, parce que Celui 

qui est la Vie même ne nous abandonne pas. 

Mais revenons aux paroles de Jésus : La vie éternelle : c’est qu’ils te connaissent, Toi et ton Envoyé. 

La connaissance de Dieu devient vie éternelle. Naturellement, ici par ‘connaissance’, on entend quelque 

chose de plus qu’un savoir extérieur, comme nous savons, par exemple, quand est mort un personnage 

célèbre et quand fut faite une invention. Connaître dans le sens de la Sainte Écriture, c’est devenir 

intérieurement une seule chose avec l’autre. Connaître Dieu, connaître le Christ signifie toujours aussi 

L’aimer, devenir en quelque sorte une seule chose avec Lui, en vertu de la connaissance et de l’amour. 

Notre vie devient donc une vie authentique, vraie et ainsi aussi éternelle, si nous connaissons Celui qui 

est la source de tout être et de toute vie. Ainsi, la parole de Jésus devient une invitation pour nous : 

devenons amis de Jésus, cherchons à Le connaître toujours plus ! Vivons en dialogue avec lui ! 

Apprenons de Lui la vie droite, devenons ses témoins ! Alors nous devenons des personnes qui aiment 

et alors nous agissons de façon juste. Alors, nous vivons vraiment. 

Par deux fois, au cours de la Prière sacerdotale, Jésus parle de la révélation du nom de Dieu. « J’ai fait 

connaître ton nom aux hommes que tu as pris dans le monde pour me les donner » (v.6). « Je leur ai fait 

connaître ton nom et je le ferai connaître encore : pour qu’ils aient en eux l’amour dont tu m’as aimé, et 

que moi aussi, je sois en eux » (v.26). Le Seigneur fait allusion ici à la scène du Buisson ardent, dans 

laquelle Dieu, à la demande de Moïse, avait révélé son nom. Jésus veut donc dire que Lui porte à sa fin 

ce qui avait commencé au Buisson ardent ; qu’en Lui, Dieu, qui s’était fait connaître à Moïse, se révèle 

maintenant pleinement. Et qu’ainsi il accomplit la réconciliation ; que l’amour avec lequel Dieu aime 

son fils dans le mystère de la Trinité, entraîne maintenant les hommes dans cette circulation divine de 

l’amour. Mais qu’est-ce-que cela signifie plus précisément que la révélation du Buisson ardent soit portée 

à son terme, atteigne pleinement son but ? L’essentiel de l’événement du Mont Horeb, n’a pas été la 

parole mystérieuse, le ‘Nom’, que Dieu avait livré à Moïse, pour ainsi dire, comme signe de 

reconnaissance. Communiquer le nom signifie entrer en relation avec l’autre. La révélation du nom divin 

signifie donc que Dieu, qui est infini et subsistant en lui-même, entre dans le jeu des relations humaines ; 

que Lui, pour ainsi dire, sort de lui-même et devient l’un de nous, quelqu’un qui est présent au milieu de 

nous et pour nous. Pour cela, en Israël, sous le nom de Dieu, on ne voyait pas seulement un terme 

enveloppé de mystère, mais le fait de l’être-avec-nous de Dieu. Le Temple, selon la Sainte Écriture, est 

le lieu dans lequel habite le nom de Dieu. Dieu n’est pas renfermé dans quelque espace terrestre ; Il 

demeure infiniment au-dessus du monde. Mais dans le Temple il est présent pour nous comme celui qui 

peut être nommé – comme Celui qui veut être avec nous. Cet être de Dieu avec son peuple s’accomplit 

dans l’Incarnation du Fils. En elle se complète réellement ce qui avait débuté au Buisson ardent : Dieu 

comme Homme peut être appelé par nous et nous est proche. Il est l’un de nous et, par-dessus tout, Il est 

Dieu éternel et infini. Son amour sort, pour ainsi dire, de lui-même et entre en nous. Le mystère 

eucharistique, la présence du Seigneur sous les espèces du pain et du vin est la plus haute et la plus 

intense condensation de ce nouvel être-avec-nous de Dieu. « Vraiment tu es un Dieu caché, Dieu 

d’Israël », a prié le prophète Isaïe (45, 15). Cela reste toujours vrai. Mais en même temps, nous pouvons 

dire : vraiment tu es un Dieu proche, tu es un Dieu-avec-nous. Tu nous as révélé ton mystère et tu nous 

as montré ton visage. Tu t’es révélé toi-même et tu t’es donné dans nos mains… En ce moment, doit 
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nous envahir la joie et la gratitude parce qu’il s’est montré ; parce que Lui, l’Infini et l’Insaisissable pour 

notre raison, est le Dieu proche qui aime, le Dieu que nous pouvons connaître et aimer. 

La demande la plus connue de la Prière sacerdotale est la demande de l’unité pour les disciples, pour 

ceux d’alors et ceux de l’avenir. Le Seigneur dit : « Je ne prie pas seulement pour ceux qui sont là – 

c’est-à-dire la communauté des disciples réunis au Cénacle – mais encore pour ceux qui accueilleront 

leur parole et croiront en moi : que tous, ils soient un, comme toi, Père, tu es en moi et moi en toi. Qu’ils 

soient un en nous, eux aussi, pour que le monde croie que tu m’as envoyé (v. 20sv ; cf. v. 11.13) ». Que 

demande précisément ici le Seigneur ? Par-dessus tout, il prie pour les disciples de ce temps et de tous 

les temps à venir. Il regarde en avant vers l’étendue de l’histoire à venir. Il en voit les dangers et 

recommande cette communauté au cœur du Père. Et il demande au Père l'Église et son unité. Il a été dit 

que, dans l’Évangile de Jean, l'Église n’apparaît pas – et il est vrai que la parole ekklesia n’y est pas 

mentionnée. Ici, au contraire, elle apparaît, dans ses caractéristiques essentielles : comme la communauté 

des disciples qui, grâce à la parole apostolique, croient en Jésus Christ et ainsi deviennent un. Jésus 

implore l'Église comme une et apostolique. Ainsi, cette prière est précisément un acte fondateur de 

l'Église. Le Seigneur demande l'Église au Père. Elle naît de la prière de Jésus et grâce à l’annonce des 

Apôtres, qui font connaître le nom de Dieu et introduisent les hommes dans la communion d’amour avec 

Dieu. Jésus demande donc que l’annonce des disciples se poursuive au long des temps ; qu’une telle 

annonce rassemble les hommes, que grâce à elle, ils reconnaissent Dieu et son Envoyé, le Fils Jésus 

Christ. Et il prie afin que les hommes soient conduits à la foi, et au moyen de la foi, à l’amour. Et il 

demande au Père que ces croyants « soient un en nous » (v. 21) ; qu’ils vivent, pourrait-on dire, à 

l’intérieur de la communion avec Dieu et avec Jésus Christ, et que par cet être intérieurement en 

communion avec Dieu, s’édifie l’unité visible. Par deux fois, le Seigneur dit que cette unité devrait faire 

en sorte que le monde croie à la mission de Jésus. En effet, ce doit être une unité qui puisse se voir – une 

unité qui va tellement au-delà de ce qu’il est habituellement possible entre les hommes, qu’elle devient 

un signe pour le monde et confirme la mission de Jésus Christ. La prière de Jésus nous donne la garantie 

que l’annonce des Apôtres ne pourra jamais cesser dans l’histoire ; qu’elle suscitera toujours la foi et 

rassemblera les hommes dans l’unité – dans une unité qui devient témoignage pour la mission de Jésus 

Christ. Mais cette prière est toujours aussi un examen de conscience pour nous. En ce moment, le 

Seigneur nous demande : vis-tu, par la foi, dans la communion avec moi et aussi dans la communion 

avec Dieu ? Ou ne vis-tu pas peut-être plutôt pour toi-même, t’éloignant ainsi de la foi ? Et n’es-tu pas 

ainsi coupable de la division qui obscurcit ma mission dans le monde, qui barre aux hommes l’accès à 

l’amour de Dieu ? Que Lui l’ai vue, et qu’il voie encore tout ce qui menace et détruit l’unité, a été une 

composante de la Passion historique de Jésus et demeure une partie de sa Passion qui se prolonge dans 

l’histoire. Quand nous méditons sur la Passion du Seigneur, nous devons aussi percevoir la douleur de 

Jésus par le fait que nous sommes en opposition avec sa prière ; que nous résistons à son amour ; que 

nous nous opposons à l’unité qui doit être pour le monde le témoignage de sa mission. 

En ce moment où, le Seigneur dans la Très Sainte Eucharistie se donne lui-même – son corps et son 

sang –, se donne dans nos mains et dans nos cœurs, nous voulons nous laisser toucher par sa prière. Nous 

voulons entrer nous aussi dans sa prière, et nous l’implorons ainsi : Oui, Seigneur, donne-nous la foi en 

toi, Toi qui es un avec le Père dans l’Esprit-Saint. Donne-nous de vivre dans ton amour et ainsi de devenir 

un avec toi, comme tu es un avec le Père pour que le monde croie. Amen. 
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22. Homélie - Jeudi Saint -2011 

Jeudi 21 avril 2021 

Chers frères et sœurs, 

« J’ai ardemment désiré manger cette Pâque avec vous avant de souffrir ! » (Lc22, 15). Par ces mots, 

Jésus a ouvert la célébration de son dernier banquet et de l’institution de la sainte Eucharistie. Jésus est 

allé au devant de cette heure, en la désirant. Au fond de lui-même, il a attendu ce moment où il se 

donnerait lui-même aux siens sous les espèces du pain et du vin. Il a attendu ce moment qui aurait dû 

être en quelque sorte les véritables noces messianiques : la transformation des dons de cette terre et le 

fait de devenir un avec les siens, pour les transformer et inaugurer ainsi la transformation du monde. 

Dans le désir de Jésus, nous pouvons reconnaître le désir de Dieu lui-même – son amour pour les 

hommes, pour sa création, un amour en attente. L’amour qui attend le moment de l’union, l’amour qui 

veut attirer les hommes à soi, pour ainsi réaliser entièrement le désir de la création elle-même : en effet, 

celle-ci est tendue vers la manifestation des fils de Dieu (cf. Rm 8, 19). Jésus nous désire, il nous attend. 

Et nous, le désirons-nous vraiment ? Nous sentons-nous poussés intérieurement à le rencontrer ? 

Désirons-nous ardemment sa proximité, devenir un avec lui, don qu’il nous fait dans la sainte 

Eucharistie ? Ou bien sommes-nous indifférents, distraits, remplis d’autres choses ? D’après les 

paraboles de Jésus sur les banquets, nous savons qu’il connaît la réalité des places restées vides, la 

réponse négative, le désintérêt pour lui et pour sa proximité. Les places vides au banquet nuptial du 

Seigneur, avec ou sans excuses, sont pour nous, depuis longtemps désormais, non pas une parabole, mais 

une réalité présente, précisément dans ces pays auxquels il avait manifesté sa proximité particulière. 

Jésus savait aussi que des invités seraient venus, oui, mais sans être revêtus de l’habit nuptial – sans la 

joie de sa proximité, suivant seulement une habitude, et avec une tout autre orientation de leur vie. Saint 

Grégoire le Grand, dans une de ses homélies, se demandait : quel genre de personnes sont celles qui 

viennent sans habit nuptial ? En quoi consiste cet habit et comment l’acquiert-on ? Sa réponse est : ceux 

qui ont été appelés et viennent ont en quelque sorte la foi. C’est la foi qui leur ouvre la porte. Mais il leur 

manque l’habit nuptial de l’amour. Celui qui ne vit pas la foi en tant qu’amour n’est pas préparé pour les 

noces et il est jeté dehors. La communion eucharistique requiert la foi, mais la foi requiert l’amour, 

autrement elle est morte aussi comme foi. 

À travers les quatre Évangiles, nous savons que le dernier banquet de Jésus, avant sa Passion, a été 

aussi un lieu d’annonce. Jésus a proposé encore une fois avec insistance les éléments fondamentaux de 

son message. Parole et Sacrement, message et don sont inséparablement unis. Cependant, durant son 

dernier banquet, Jésus a surtout prié. Matthieu, Marc et Luc utilisent deux mots pour décrire la prière de 

Jésus au moment central de la Cène : « eucharistesas » et « eulogesas » - « remercier » et « bénir ». Le 

mouvement ascendant du remerciement et celui descendant de la bénédiction vont ensemble. Les paroles 

de la transsubstantiation font partie de cette prière de Jésus. Ce sont des paroles de prière. Jésus 

transforme sa Passion en prière, en offrande au Père pour les hommes. Cette transformation de sa 

souffrance en amour possède une force transformante pour les dons dans lesquels, à présent, il se donne 

lui-même. Il nous les donne afin que nous-mêmes et le monde soyons transformés. Le but véritable et 

dernier de la transformation eucharistique c’est notre transformation elle-même dans la communion avec 

le Christ. L’Eucharistie vise l’homme nouveau, le monde nouveau tel qu’il peut naître uniquement à 

partir de Dieu à travers l’œuvre du Serviteur de Dieu. 

Grâce à Luc et surtout à Jean, nous savons que Jésus dans sa prière durant la Dernière Cène a aussi 

adressé des suppliques au Père – suppliques qui, en même temps, contiennent des appels à ses disciples 
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d’alors et de tout temps. En cette heure, je voudrais choisir uniquement une supplique que, selon Jean, 

Jésus a répétée quatre fois au cours de sa Prière sacerdotale. Combien a-t-elle dû le préoccuper en son 

for intérieur ! Elle reste constamment sa prière au Père pour nous : c’est la prière pour l’unité. Jésus dit 

explicitement que cette supplique n’est pas valable seulement pour les disciples présents à ce moment-

là, mais qu’elle concerne tous ceux qui croiront en lui (cf. Jn 17, 20). Elle demande que tous soient un 

« comme toi, Père, tu es en moi et moi en toi, afin que le monde croie » (Jn 17, 21). L’unité des chrétiens 

ne peut se réaliser que si les chrétiens sont intimement unis à lui, à Jésus. Foi et amour pour Jésus, foi 

dans son être un avec le Père et ouverture à l’unité avec lui sont essentiels. Cette unité n’est donc pas 

seulement quelque chose d’intérieur, de mystique. Elle doit devenir visible, visible au point de constituer 

pour le monde la preuve que Jésus a été envoyé en mission par le Père. C’est pour cela que cette supplique 

a un sens eucharistique caché que Paul a clairement mis en évidence dans la Première Lettre aux 

Corinthiens : « Le pain que nous rompons, n’est-il pas communion au corps du Christ ? Puisqu’il y a un 

seul pain, à plusieurs nous ne sommes qu’un corps, car tous nous participons à ce pain unique. » (1 Co 

10, 16s). Avec l’Eucharistie naît l’Église. Nous tous nous mangeons le même pain, nous recevons le 

même corps du Seigneur, ce qui signifie qu’Il ouvre chacun de nous, au-delà de lui-même. Il nous rend 

tous un. L’Eucharistie est le mystère de la proximité et de la communion intimes de chacun avec le 

Seigneur. Et, en même temps, elle est l’union visible de tous. L’Eucharistie est Sacrement de l’unité. 

Elle parvient jusque dans le mystère trinitaire, et elle crée ainsi, en même temps, l’unité visible. Disons-

le encore une fois : elle est la rencontre très personnelle avec le Seigneur et, toutefois, elle n’est jamais 

seulement un acte individuel de dévotion. Nous la célébrons nécessairement tous ensemble. Dans chaque 

communauté, le Seigneur est présent de manière totale. Mais il est un seul dans toutes les communautés. 

C’est pourquoi les paroles : « Una cum Papa nostro et cum Episcopo nostro » font nécessairement partie 

de la prière eucharistique de l’Église. Ce n’est pas un ajout extérieur à ce qui se produit intérieurement, 

mais une expression nécessaire de la réalité eucharistique elle-même. Et nous mentionnons le Pape et 

l’Évêque par leur nom : l’unité est tout-à-fait concrète, elle porte des noms. Ainsi l’unité devient visible, 

elle devient signe pour le monde et elle établit pour nous-mêmes un critère concret. 

Saint Luc a conservé pour nous un élément concret de la prière de Jésus pour l’unité : « Simon, Simon, 

voici que Satan vous a réclamés pour vous cribler comme le froment ; mais moi j’ai prié pour toi, afin 

que ta foi ne défaille pas. Toi donc, quand tu seras revenu, affermis tes frères » (Lc 22, 31s). Aujourd’hui 

nous constatons de nouveau avec douleur qu’il a été concédé à Satan de cribler les disciples, de manière 

visible, face au monde entier. Et nous savons que Jésus prie pour la foi de Pierre et de ses successeurs. 

Nous savons que Pierre qui, à travers les eaux agitées de l’histoire va à la rencontre du Seigneur et risque 

de couler, est toujours à nouveau soutenu par la main du Seigneur et guidé sur les eaux. Mais après suit 

une annonce et une tâche. « Toi donc, quand tu seras revenu… » : Tous les êtres humains, excepté Marie, 

ont continuellement besoin de conversion. Jésus prédit à Pierre sa chute et sa conversion. De quoi Pierre 

a-t-il dû se convertir ? Au début, lors de son appel, effrayé par le pouvoir divin du Seigneur et par sa 

propre misère, Pierre avait dit : « Éloigne-toi de moi, Seigneur, car je suis un homme pécheur ! » (Lc 5, 

8). À la lumière du Seigneur, il reconnaît son imperfection. C’est précisément ainsi, dans l’humilité de 

celui qui se sait pécheur, qu’il est appelé. Il doit toujours retrouver à nouveau cette humilité. Près de 

Césarée de Philippe, Pierre n’avait pas voulu accepter que Jésus ait à souffrir et à être crucifié. Cela 

n’était pas conciliable avec l’image qu’il se faisait de Dieu et du Messie. Au Cénacle, il n’a pas voulu 

accepter que Jésus lui lave les pieds : cela n’allait pas avec son idée de la dignité du Maître. Au Jardin 

des Oliviers, il a frappé de son glaive. Il voulait démontrer son courage. Cependant, devant la servante, 

il a affirmé ne pas connaître Jésus. À ce moment-là, cela ne lui semblait qu’un petit mensonge, pour 

pouvoir rester près de Jésus. Son héroïsme s’est effondré à cause d’un jeu mesquin pour une place au 
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centre des évènements. Nous tous nous devons toujours à nouveau apprendre à accepter Dieu et Jésus 

Christ tel qu’il est, et non tel que nous voudrions qu’il soit. Nous aussi nous avons du mal à accepter 

qu’il se soit lié aux limites de son Église et de ses ministres. Nous non plus nous ne voulons pas accepter 

qu’il soit sans pouvoir en ce monde. Nous aussi nous nous cachons derrière des prétextes, lorsque notre 

appartenance au Christ devient trop coûteuse et trop dangereuse. Nous tous nous avons besoin de 

conversion pour accueillir Jésus dans son être-Dieu et son être-Homme. Nous avons besoin de l’humilité 

du disciple qui observe la volonté du Maître. En cette heure, nous voulons le prier de nous regarder nous 

aussi comme il a regardé Pierre, au moment propice, avec ses yeux bienveillants, et de nous convertir. 

Pierre, le converti, est appelé à affermir ses frères. Ce n’est pas un fait extérieur que cette tâche lui soit 

confiée au Cénacle. Le service de l’unité a son lieu visible dans la célébration de la sainte Eucharistie. 

Chers amis, pour le Pape c’est un grand réconfort que de savoir qu’au cours de chaque Célébration 

eucharistique, tous prient pour lui ; que notre prière s’unit à la prière du Seigneur pour Pierre. C’est 

seulement grâce à la prière du Seigneur et de l’Église que le Pape peut accomplir sa tâche d’affermir ses 

frères – de paître le troupeau de Jésus et de se porter garant de cette unité qui devient témoignage visible 

de la mission de Jésus de la part du Père. 

« J’ai ardemment désiré manger cette Pâque avec vous ». Seigneur, tu nous désires, tu me désires. Tu 

désires te donner toi-même à nous dans la sainte Eucharistie, t’unir à nous. Seigneur, suscite aussi en 

nous le désir de toi. Renforce-nous dans l’unité avec toi et entre nous. Donne à ton Église l’unité, afin 

que le monde croie. Amen. 

 

23. Homélie - Jeudi Saint -2012 

Jeudi 5 avril 2012 

Chers frères et sœurs, 

Le Jeudi Saint n’est pas seulement le jour de l’institution de la Sainte Eucharistie, dont la splendeur 

irradie certainement tout le reste et, pour ainsi dire, l’attire à elle. La nuit obscure du Mont des Oliviers 

vers lequel Jésus sort avec ses disciples, fait aussi partie du Jeudi Saint ; en font partie la solitude et 

l’abandon de Jésus, qui, en priant, va vers la nuit de la mort ; en font partie la trahison de Juda et 

l’arrestation de Jésus, ainsi que le reniement de Pierre ; l’accusation devant le Sanhédrin et la remise aux 

païens, à Pilate. Cherchons en cette heure à comprendre plus profondément quelque chose de ces 

événements, car en eux se déroule le mystère de notre Rédemption. 

Jésus sort dans la nuit. La nuit signifie le manque de communication, une situation où l’on ne se voit 

pas l’un l’autre. Elle est un symbole de la non-compréhension, de l’obscurcissement de la vérité. Elle est 

l’espace où le mal qui, devant la lumière, doit se cacher, peut se développer. Jésus lui-même est la lumière 

et la vérité, la communication, la pureté et la bonté. Il entre dans la nuit. En dernière analyse, la nuit est 

le symbole de la mort, de la perte définitive de communion et de vie. Jésus entre dans la nuit pour la 

vaincre et pour inaugurer le nouveau jour de Dieu dans l’histoire de l’humanité. 

Durant ce parcours, il a chanté avec ses Apôtres les Psaumes de la libération et de la rédemption 

d’Israël, qui commémoraient la première Pâque en Égypte, la nuit de la libération. Maintenant, il va, 

comme il a l’habitude de le faire, pour prier seul, et pour parler comme Fils avec son Père. Toutefois, 

contrairement à l’accoutumée, il veut avoir à ses côtés trois disciples : Pierre, Jacques et Jean. Ce sont 

les trois qui avaient fait l’expérience de la Transfiguration – la manifestation lumineuse de la gloire de 

Dieu dans sa figure humaine – et qui l’avaient vu au centre, entre la Loi et les Prophètes, entre Moïse et 
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Elie. Ils avaient entendu comment il parlait avec tous les deux de son « exode » à Jérusalem. L’exode de 

Jésus à Jérusalem – quelle parole mystérieuse ! L’exode d’Israël de l’Égypte avait été l’événement de la 

fuite et de la libération du Peuple de Dieu. Quel aspect aurait eu l’exode de Jésus, où le sens de ce drame 

historique aurait dû s’accomplir définitivement ? Les disciples devenaient désormais les témoins de la 

première partie de cet exode – de l’humiliation extrême, qui était toutefois le pas essentiel de la sortie 

vers la liberté et la vie nouvelle, vers lesquelles tend l’exode. Les disciples, dont Jésus cherchait la 

proximité en cette heure de tourment extrême comme un peu de soutien humain, se sont vite endormis. 

Ils entendaient toutefois des fragments des paroles de la prière de Jésus et ils observaient son 

comportement. Ces deux choses se gravèrent profondément dans leur esprit et ils les transmirent pour 

toujours aux chrétiens. Jésus appelle Dieu « Abba ». Cela veut dire – comme ils ajoutent – « Père ». Ce 

n’est pourtant pas la forme usuelle pour la parole « père », mais bien une parole du langage des enfants 

– une parole d’affection avec laquelle on n’osait pas s’adresser à Dieu. C’est le langage de Celui qui est 

vraiment « enfant », Fils du Père, de Celui qui se trouve dans la communion avec Dieu, dans la plus 

profonde unité avec Lui. 

Si nous nous demandons en quoi consiste l’élément le plus caractéristique de la figure de Jésus dans 

les Évangiles, nous devons dire : c’est son rapport avec Dieu. Il est toujours en communion avec Dieu. 

Le fait d’être avec le Père est le cœur de sa personnalité. Par le Christ, nous connaissons vraiment Dieu. 

« Dieu, personne ne l’a jamais vu », dit saint Jean. Celui « qui est dans le sein du Père … l’a révélé » (1, 

18). Maintenant, nous connaissons Dieu tel qu’il est vraiment. Il est Père, et cela, dans une bonté absolue 

à laquelle nous pouvons nous confier. L’évangéliste Marc, qui a conservé les souvenirs de saint Pierre, 

nous raconte qu’à l’appellation « Abba », Jésus a encore ajouté : Tout est possible pour toi. Toi tu peux 

tout (cf. 14, 36). Celui qui est la Bonté, est en même temps pouvoir, il est tout-puissant. Le pouvoir est 

bonté et la bonté est pouvoir. De la prière de Jésus sur le Mont des Oliviers, nous pouvons apprendre 

cette confiance. 

Avant de réfléchir sur le contenu de la demande de Jésus, nous devons encore porter notre attention 

sur ce que les Évangélistes nous rapportent au sujet du comportement de Jésus durant sa prière. Matthieu 

et Marc nous disent qu’il « tomba la face contre terre » (Mt 26, 39 ; cf. Mc 14, 35), adoptant ainsi 

l’attitude d’une soumission totale ; ce qui a été conservé dans la liturgie romaine du Vendredi Saint. Luc, 

au contraire, nous dit que Jésus priait à genoux. Dans les Actes des Apôtres, il parle de la prière à genoux 

des saints : Étienne durant sa lapidation, Pierre dans le contexte de la résurrection d’un mort, Paul sur la 

route vers le martyre. Luc a ainsi relaté une petite histoire de la prière à genoux dans l’Église naissante. 

Les chrétiens, par leur agenouillement, entrent dans la prière de Jésus sur le Mont des Oliviers. Devant 

la menace du pouvoir du mal, eux, parce qu’ils sont agenouillés, sont droits devant le monde, mais ils 

sont à genoux devant le Père parce qu’ils sont fils. Devant la gloire de Dieu, nous chrétiens nous nous 

mettons à genoux et nous reconnaissons sa divinité, mais nous exprimons aussi dans ce geste notre 

confiance qu’il triomphe. 

Jésus lutte avec le Père. Il lutte avec lui-même. Et il lutte pour nous. Il fait l’expérience de l’angoisse 

devant le pouvoir de la mort. Avant tout, c’est simplement le bouleversement de l’homme, ou même, de 

toute créature vivante, en présence de la mort. En Jésus, au contraire, il y a quelque chose de plus. Il 

étend son regard sur les nuits du mal. Il voit l’insalubre marée de tout le mensonge et de toute l’infamie, 

qui vient à sa rencontre dans cette coupe qu’il doit boire. C’est le bouleversement de Celui qui est 

totalement Pur et Saint face au flot du mal de ce monde, qui se déverse sur Lui. Il me voit aussi et il prie 

aussi pour moi. Ainsi, ce moment d’angoisse mortelle de Jésus est un élément essentiel dans le processus 

de la Rédemption. C’est pourquoi, la Lettre aux Hébreux a qualifié d’événement sacerdotal, la lutte de 



63 

 

Jésus sur le Mont des Oliviers. Dans cette prière de Jésus, empreinte d’angoisse mortelle, le Seigneur 

remplit la fonction du prêtre : Il prend sur lui le péché de l’humanité, nous tous, et nous porte auprès du 

Père. 

Enfin, nous devons aussi prêter attention au contenu de la prière de Jésus sur le Mont des Oliviers. 

Jésus dit : « Père, tout est possible pour toi. Éloigne de moi cette coupe. Cependant, non pas ce que je 

veux, mais ce que tu veux ! » (Mc 14, 36). La volonté naturelle de l’Homme-Jésus effrayée face à une 

chose si énorme recule. Toutefois, en tant que Fils, il dépose cette volonté humaine dans la volonté du 

Père : non pas moi, mais toi. Par cela, Il a transformé le comportement d’Adam, le péché primordial de 

l’homme, guérissant ainsi l’homme. L’attitude d’Adam avait été : Non pas ce que tu veux toi, Dieu ; 

moi-même je veux être dieu. Cet orgueil est la vraie essence du péché. Nous pensons être libres et 

vraiment nous-mêmes, seulement quand nous suivons exclusivement notre volonté. Dieu apparaît 

comme le contraire de notre liberté. Nous devons nous libérer de Lui, – c’est notre pensée – alors 

seulement nous serons libres. C’est cette rébellion fondamentale qui traverse l’histoire et le mensonge 

profond qui dénature notre vie. Quand l’homme s’érige contre Dieu, il s’érige contre sa propre vérité et 

par conséquent, il ne devient pas libre, mais aliéné par lui-même. Nous sommes libres seulement quand 

nous sommes dans notre vérité, quand nous sommes unis à Dieu. Alors, nous devenons vraiment 

« comme Dieu » - non pas en nous opposant à Dieu, non pas en nous débarrassant de Lui ou en Le 

reniant. Dans la lutte durant sa prière sur le Mont des Oliviers, Jésus a dénoué la fausse contradiction 

entre l’obéissance et la liberté, et il a ouvert le chemin vers la liberté. Demandons au Seigneur de nous 

introduire dans ce « oui » à la volonté de Dieu et de nous rendre ainsi vraiment libres. Amen. 

 

24. Homélie sur le sacerdoce - Jeudi Saint -2006 

13 avril 2006 

Chers frères dans l'épiscopat et dans le sacerdoce, chers frères et sœurs, 

Le Jeudi Saint est le jour où le Seigneur donna aux Douze le devoir sacerdotal de célébrer, dans le 

pain et dans le vin, le Sacrement de son Corps et de son Sang jusqu'à son retour. À la place de l'Agneau 

pascal et de tous les sacrifices de l'Ancienne Alliance apparaît le don de son Corps et de son Sang, le don 

de lui-même. Ainsi, le nouveau culte se fonde sur le fait que, avant toute chose, Dieu nous fait un don, 

et nous, emplis de ce don, devenons siens : la création retourne au Créateur. Ainsi, le sacerdoce est 

également devenu une chose nouvelle : ce n'est plus une question de descendance, mais une rencontre 

dans le mystère de Jésus Christ. Il est toujours Celui qui donne et qui nous attire en haut vers lui. Lui 

seul peut dire : "Ceci est mon Corps, ceci est mon Sang". Le mystère du sacerdoce de l'Église réside dans 

le fait que nous, misérables êtres humains, en vertu du Sacrement, pouvons parler avec son Moi : in 

persona Christi. Il désire exercer son sacerdoce à travers nous. Ce mystère émouvant, qui dans chaque 

célébration du Sacrement nous touche à nouveau, nous le rappelons de façon particulière au cours du 

Jeudi Saint. Afin que le quotidien n'affaiblisse pas ce qui est grand et mystérieux, nous avons besoin d'un 

tel souvenir spécifique, nous avons besoin du retour à cette heure où Il a placé ses mains sur nous et nous 

a fait participer à ce mystère. 

Réfléchissons donc à nouveau sur les signes dans lesquels le Sacrement nous a été donné. Au centre, 

il y a le geste très antique de l'imposition des mains, à travers lequel Il a pris possession de moi en me 

disant : "Tu m'appartiens". Mais, à travers cela, il a également dit : "Tu es sous la protection de mes 

mains. Tu es sous la protection de mon cœur. Tu es préservé dans le creux de mes mains, et précisément 
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ainsi, tu te trouves dans toute l'étendue de mon amour. Reste dans l'espace de mes mains et donne-moi 

les tiennes". 

Nous rappelons également que nos mains ont été ointes avec l'huile qui est le signe de l'Esprit Saint et 

de sa force. Pourquoi précisément les mains ? La main de l'homme est l'instrument de son action, c'est 

le symbole de sa capacité à affronter le monde, précisément de "le prendre en main". Le Seigneur nous 

a imposé les mains et veut à présent les nôtres afin qu'elles deviennent les siennes, dans le monde. Il veut 

qu'elles ne soient plus des instruments pour prendre les choses, les hommes, le monde pour nous, pour 

en faire notre possession, mais que, au contraire, elles transmettent son action divine, se mettant au 

service de son amour. Il veut qu'elles soient des instruments de service et donc une expression de la 

mission de la personne tout entière qui devient garante de Lui et l'apporte aux hommes. Si les mains de 

l'homme représentent symboliquement ses facultés, et, plus généralement, la technique comme pouvoir 

de disposer du monde, alors, les mains ointes doivent être le signe de sa capacité de donner, de la 

créativité en vue de façonner le monde à travers l'amour, - et pour cela, nous avons sans aucun doute 

besoin de l'Esprit Saint. Dans l'Ancien Testament, l'onction est le signe de la prise de service : le roi, le 

prophète, le prêtre accomplit et donne plus que ce qui provient de sa propre personne. D'une certaine 

façon, il est exproprié de lui-même en fonction d'un service dans lequel il se met à la disposition de 

quelqu'un de plus grand que lui. Si Jésus se présente aujourd'hui dans l'Évangile comme l'Oint de Dieu, 

le Christ, alors cela veut précisément dire qu'Il agit sur mission du Père et dans l'unité du Saint Esprit et 

que, de cette façon, il donne au monde une nouvelle royauté, un nouveau sacerdoce, une nouvelle façon 

d'être prophète, qui ne se cherche pas lui-même, mais qui vit pour Celui en vue duquel le monde a été 

créé. Nous plaçons aujourd'hui à nouveau nos mains à sa disposition, et nous le prions de nous prendre 

toujours à nouveau par la main et de nous guider. 

Dans le geste sacramentel de l'imposition des mains de la part de l'Evêque, c'est le Seigneur lui-même 

qui nous impose les mains. Ce signe sacramentel résume tout un parcours existentiel. Un jour, comme 

les premiers disciples, nous avons rencontré le Seigneur et nous avons entendu sa parole : "Suis-moi !". 

Sans doute au début l'avons-nous suivi de façon quelque peu incertaine, en regardant en arrière et en 

nous demandant si cette voie était vraiment la nôtre. Et, à un certain moment du chemin, peut-être avons-

nous fait l'expérience de Pierre, après la pêche miraculeuse, c'est-à-dire que nous avons été effrayés par 

sa grandeur, la grandeur du devoir et l'insuffisance de notre pauvre personne, au point de vouloir reculer : 

"Eloigne-toi de moi Seigneur, car je suis un homme pécheur !" (Lc 5, 8). Mais Lui, ensuite, avec une 

grande bonté, nous a alors pris par la main, nous a attirés à lui et nous a dit : "Sois sans crainte ! Je suis 

avec toi. Je ne te quitte pas, et toi, ne me quitte pas !". Et, plus d'une fois, chacun de nous a sans doute 

vécu la même chose que Pierre lorsque, marchant sur les eaux à la rencontre du Seigneur, il s'est soudain 

aperçu que l'eau ne le soutenait pas et qu'il allait se noyer. Et, comme Pierre, nous avons crié : "Seigneur, 

sauve-moi !" (Mt 14, 30). En voyant les éléments se déchaîner, comment pouvions-nous franchir les 

eaux bruyantes et bouillonnantes du siècle dernier et du dernier millénaire ? Mais alors, nous nous 

sommes tournés vers Lui... Et Lui nous a pris par la main et nous a donné un nouveau "poids spécifique" : 

la légèreté qui découle de la foi et qui nous attire vers le haut. Puis, il nous donne la main qui soutient et 

porte. Il nous soutient. Fixons à nouveau notre regard vers Lui et tendons les mains vers Lui. Laissons-

nous prendre par sa main et nous ne coulerons pas, mais nous servirons la vie qui est plus forte que la 

mort, et l'amour qui est plus fort que la haine. La foi en Jésus, Fils du Dieu vivant, est l'instrument grâce 

auquel nous prenons toujours à nouveau la main de Jésus et à travers lequel Il prend notre main et nous 

guide. L'une de mes prières préférées est la prière que la liturgie pose sur nos lèvres avant la 

Communion : "... Ne permets pas que je sois séparé de toi". Nous demandons de ne jamais tomber en 
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dehors de la communion avec son Corps, avec le Christ lui-même, de ne jamais tomber en dehors du 

mystère eucharistique. Nous demandons qu'il ne lâche jamais notre main... 

Le Seigneur a placé sa main sur nous. Il a exprimé la signification de ce geste dans les paroles : "Je ne 

vous appelle plus serviteurs, car le serviteur ne sait pas ce que fait son maître ; mais je vous appelle amis, 

parce que tout ce que j'ai entendu de mon Père, je vous l'ai fait connaître" (Jn 15, 15). Je ne vous appelle 

plus serviteurs, mais amis : dans ces paroles, on pourrait même voir l'institution du sacerdoce. Le 

Seigneur fait de nous ses amis : il nous confie tout ; il nous confie sa personne, afin que nous puissions 

parler en son nom - in persona Christi capitis. Quelle confiance ! Il s'est véritablement remis entre nos 

mains. Les signes essentiels de l'Ordination sacerdotale sont au fond tous des manifestations de cette 

parole : l'imposition des mains ; la remise du livre - de sa parole qu'il nous confie ; la remise de la coupe 

à travers laquelle il nous transmet son mystère le plus profond et personnel. Le pouvoir d'absolution fait 

également partie de tout cela. Il nous fait participer également à sa conscience en ce qui concerne la 

misère du péché et toute l'obscurité du monde, et dépose la clé entre nos mains pour rouvrir la porte vers 

la maison du Père. Je ne vous appelle plus serviteurs, mais amis. Telle est la signification profonde de la 

condition de prêtre : devenir ami de Jésus Christ. Pour cette amitié, nous devons nous engager chaque 

jour à nouveau. Nous devons nous exercer à cette communion de pensée avec Jésus, nous dit saint Paul 

dans l'Epître aux Philippiens (cf. 2, 2-5). Et cette communion de pensée n'est pas une chose uniquement 

intellectuelle, mais c'est une communion des sentiments et de la volonté, et donc également de l'action. 

Cela signifie que nous devons connaître Jésus de façon toujours plus personnelle, en l'écoutant, en vivant 

avec Lui, en nous arrêtant auprès de Lui. L'écouter, - dans la lectio divina, c'est-à-dire en lisant l'Écriture 

Sainte de façon non académique, mais spirituelle ; ainsi, nous apprenons à rencontrer Jésus présent qui 

nous parle. Nous devons raisonner et réfléchir sur ses paroles et sur son action devant Lui et avec Lui. 

La lecture de l'Écriture Sainte est prière, elle doit être prière, - elle doit naître de la prière et conduire à 

la prière. Les évangélistes nous disent que le Seigneur, à plusieurs reprises - des nuits entières -, se retirait 

"sur la montagne" pour prier seul. Nous aussi nous avons besoin de cette "montagne" : c'est le sommet 

intérieur que nous devons gravir, la montagne de la prière. Ce n'est qu'ainsi que se développe l'amitié. 

Ce n'est qu'ainsi que nous pouvons apporter le Christ et son Évangile aux hommes. Le simple activisme 

peut aller jusqu'à l'héroïsme. Mais l'action extérieure, en fin de compte, reste sans fruits et perd de son 

efficacité si elle ne naît pas de la communion intime avec le Christ. Le temps que nous passons pour cela 

est véritablement un temps d'activité pastorale, d'une activité authentiquement pastorale. Le prêtre doit 

être surtout un homme de prière. Le monde, dans son activité frénétique, perd souvent le sens de 

l'orientation. S'il manque la force de la prière, dont jaillissent les eaux de la vie capables de rendre 

féconde la terre aride, son action et ses capacités deviennent destructrices. 

Je ne vous appelle plus serviteurs, mais amis. Le cœur du sacerdoce est d'être amis de Jésus Christ. Ce 

n'est qu'ainsi que nous pouvons véritablement parler in persona Christi, même si notre éloignement 

intérieur du Christ ne peut compromettre la validité du Sacrement. Être ami de Jésus, être prêtre signifie 

être un homme de prière. Ainsi, nous le reconnaissons et nous sortons de l'ignorance des simples 

serviteurs. Ainsi, nous apprenons à vivre, à souffrir et agir avec Lui et pour Lui. L'amitié avec Jésus est, 

par antonomase, toujours une amitié avec les siens. Nous ne pouvons être amis de Jésus que dans la 

communion avec le Christ tout entier, avec la tête et le corps ; dans la vigne abondante de l'Église animée 

par son Seigneur. Ce n'est qu'en elle que l'Écriture Sainte est, grâce au Seigneur, une Parole vivante et 

actuelle. Sans le sujet vivant de l'Église qui embrasse tous les âges, la Bible se fragmente en passages 

souvent hétérogènes et devient ainsi un livre du passé. Celle-ci est éloquente dans le présent uniquement 

là où il y a la "Présence" - là où le Christ reste toujours notre contemporain : dans le corps de son Église. 
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Être prêtre signifie devenir l'ami de Jésus Christ, et cela toujours plus avec toute notre existence. Le 

monde a besoin de Dieu - non pas d'un dieu quelconque, mais du Dieu de Jésus Christ, du Dieu qui s'est 

fait chair et sang, qui nous a aimés jusqu'à mourir pour nous, qui est ressuscité et qui a créé en lui un 

espace pour l'homme. Ce Dieu doit vivre en nous et nous en Lui. Tel est notre appel sacerdotal : ce n'est 

qu'ainsi que notre action, en tant que prêtres, peut porter des fruits. Je voudrais conclure cette homélie 

par une phrase d'Andrea Santoro, le prêtre du diocèse de Rome qui a été assassiné à Trébizonde tandis 

qu'il priait ; le Cardinal Cé nous l'a communiqué au cours des Exercices spirituels. Cette phrase dit : "Je 

suis ici pour habiter parmi ce peuple et permettre à Jésus de le faire en lui prêtant ma chair... Ce n'est 

qu'en offrant sa chair que l'on devient capable de salut. Le mal du monde doit être porté et la douleur 

doit être partagée en l'absorbant jusqu'au bout dans sa chair comme l'a fait Jésus". Jésus a revêtu notre 

chair. Donnons-lui la nôtre, de cette façon Il peut venir dans le monde et le transformer. Amen ! 

 

Audiences sur le Triduum pascal 

25. Audience - Le Triduum pascal - 2006 

12 avril 2006 

Chers frères et sœurs, 

Demain commence le Triduum pascal, qui est le sommet de toute l'année liturgique. Aidés par les 

saints rites du Jeudi Saint, du Vendredi Saint et de la Veillée pascale solennelle, nous revivrons le 

mystère de la passion, de la mort et de la résurrection du Seigneur. Il s'agit de journées capables de 

réveiller en nous un plus vif désir d'adhérer au Christ et de le suivre généreusement, conscients du fait 

qu'Il nous a aimés jusqu'à donner sa vie pour nous. Que sont, en effet, les événements que le saint 

Triduum nous repropose, sinon la manifestation sublime de cet amour de Dieu pour l'homme ? 

Apprêtons-nous donc à célébrer le Triduum pascal en accueillant l'exhortation de saint Augustin : "À 

présent, considère avec attention les trois saints jours de la crucifixion, de la sépulture et de la 

résurrection du Seigneur. De ces trois mystères, nous accomplissons dans la vie présente ce dont la croix 

est le symbole, alors que nous accomplissons au moyen de la foi et de l'espérance ce dont la sépulture et 

la résurrection sont le symbole" (Epistola 55, 14, 24 : Nuova Biblioteca Agostiniana (NBA), XXI/II, 

Rome 1969, p. 477). 

Le Triduum pascal s'ouvre demain, Jeudi Saint, avec la Messe vespérale "in Cena Domini", même si 

le matin a lieu normalement une autre célébration liturgique significative, la Messe chrismale, au cours 

de laquelle, rassemblé autour de l'Évêque, tout le presbyterium de chaque diocèse renouvelle les 

promesses sacerdotales, et participe à la bénédiction des huiles des catéchumènes, des malades et du 

Chrême ; et ainsi ferons-nous ici aussi, à Saint-Pierre demain matin. Outre l'institution du sacerdoce, en 

ce jour saint on commémore l'offrande totale que le Christ a faite de Lui-même à l'humanité dans le 

sacrement de l'Eucharistie. Au cours de cette même nuit où il fut trahi, Il nous a laissé comme le rappelle 

l'Écriture Sainte, le commandement nouveau - "mandatum novum" - de l'amour fraternel, en 

accomplissant le geste touchant du lavement des pieds, qui rappelle l'humble service des esclaves. Cette 

journée particulière, évocatrice de grands mystères, se termine par l'Adoration eucharistique, en souvenir 

de l'agonie du Seigneur dans le jardin de Gethsémani. L'Évangile rapporte que, pris d'une grande 

angoisse, Jésus demanda aux siens de veiller avec Lui en restant en prière : "Demeurez ici et veillez avec 

moi" (Mt 26,38), mais les disciples s'endormirent. Aujourd'hui encore, le Seigneur nous dit : "Demeurez 
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ici et veillez avec moi". Et nous voyons que nous aussi, disciples d'aujourd'hui, nous dormons souvent. 

Ce fut pour Jésus l'heure de l'abandon et de la solitude, qui fut suivie, dans le cœur de la nuit, par 

l'arrestation et le début du chemin douloureux vers le Calvaire. 

Centré sur le mystère de la Passion, le Vendredi Saint est un jour de jeûne et de pénitence, entièrement 

orienté vers la contemplation du Christ sur la Croix. Le récit de la passion est proclamé dans les églises 

et les paroles du prophète Zacharie retentissent : "Ils lèveront les yeux vers celui qu'ils ont transpercé" 

(Jn 19,37). Et nous aussi, le Vendredi Saint, nous voulons réellement tourner notre regard vers le cœur 

transpercé du Rédempteur dans lequel - écrit saint Paul - sont "cachés tous les trésors de la sagesse et de 

la connaissance" (Col 2,3), ou, plus encore, "habite la plénitude de la divinité" (Col 2,9), c'est pourquoi 

l'Apôtre peut affirmer de manière décidée ne rien vouloir connaître d'autre "que Jésus Christ, ce Messie 

crucifié" (1Co 2,2). C'est vrai : la croix révèle "la largeur, la longueur, la hauteur, la profondeur" - les 

dimensions cosmiques, tel est le sens - d'un amour qui dépasse toute connaissance - l'amour va au-delà 

de ce que l'on connaît - et nous comble de "la plénitude de Dieu" (Ep 3,18-19). Dans le mystère du 

Crucifié "s'accomplit le retournement de Dieu contre lui-même, dans lequel il se donne pour relever 

l'homme et le sauver - tel est l'amour dans sa forme la plus radicale" (Deus caritas est 12). La Croix du 

Christ, écrit au V siècle le Pape saint Léon le Grand, "est source de toutes les bénédictions, et cause de 

toutes les grâces" (Disc. 8 sur la passion du Seigneur, 6-8 ; PL 54, 340-342). 

Le Samedi Saint, l'Église, s'unissant spirituellement à Marie, reste en prière auprès du sépulcre, où le 

corps du Fils de Dieu gît inerte, comme dans une attitude de repos après l'œuvre créatrice de la 

rédemption, accomplie avec sa mort (cf. He 4,1-13). La nuit venue commencera la Veillée pascale 

solennelle, au cours de laquelle, dans chaque Église, les chants joyeux du Gloria et de l'Alleluia pascal 

s'élèveront du cœur des nouveaux baptisés et de toute la communauté chrétienne, joyeuse car le Christ 

est ressuscité et a vaincu la mort. 

 

26. Audience - Le Triduum pascal - 2007 

4 avril 2007 

Chers frères et sœurs, 

Alors qu'est en train de se conclure l'itinéraire quadragésimal, commencé avec le Mercredi des 

Cendres, la liturgie d'aujourd'hui du Mercredi Saint nous introduit déjà dans le climat dramatique des 

prochains jours, imprégnés du souvenir de la passion et de la mort du Christ. En effet, dans la liturgie 

d'aujourd'hui l'évangéliste Matthieu repropose à notre méditation le bref dialogue qui eut lieu au Cénacle 

entre Jésus et Judas. "Serait-ce moi, Rabbi ?", demande le traître au divin Maître, qui avait annoncé : "En 

vérité je vous le dit, l'un de vous me livrera" La réponse du Seigneur est lapidaire : "Tu l'as dit" (cf. Mt 

26,14-25). Saint Jean, quant à lui termine le récit de l'annonce de la trahison de Judas avec quelques mots 

significatifs : "Il faisait nuit" (Jn 13,30). Lorsque le traître abandonne le Cénacle, l'obscurité s'épaissit 

dans son cœur - c'est la nuit intérieure -, l'égarement grandit dans l'âme des autres disciples - eux aussi 

vont vers la nuit -, alors que des ténèbres d'abandon et de haine s'amoncèlent sur le Fils de l'Homme, qui 

s'approche de la consommation de son sacrifice sur la croix. Ce que nous commémorerons les jours 

prochains est le combat suprême entre la Lumière et les Ténèbres, entre la Vie et la Mort. Nous devons 

nous situer nous aussi dans ce contexte, conscients de notre "nuit", de nos fautes et de nos responsabilités, 

si nous voulons revivre avec un profit spirituel le Mystère pascal, si nous voulons arriver à la lumière du 

cœur à travers ce Mystère, qui constitue le noyau central de notre foi. 
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Le Jeudi Saint, demain, est le début du Triduum pascal. Au cours de la Messe chrismale, qui peut être 

considérée comme le prélude au Saint Triduum, le Pasteur diocésain et ses plus proches collaborateurs, 

les prêtres, entourés du Peuple de Dieu, renouvellent les promesses formulées le jour de l'Ordination 

sacerdotale. Il s'agit, année après année, d'un moment de profonde communion ecclésiale, qui souligne 

le don du sacerdoce ministériel laissé par le Christ à son Église, la veille de sa mort sur la croix. C'est 

pour chaque prêtre un moment émouvant en cette veille de la Passion, dans laquelle le Seigneur s'est 

donné à nous, nous a donné le Sacrement de l'Eucharistie, nous a donné le Sacerdoce. C'est un jour qui 

touche tous nos cœurs. On bénit ensuite les Huiles pour la célébration des Sacrements : l'Huile des 

Catéchumènes, l'Huile des Malades et le Saint Chrême. Le soir, en entrant dans le Triduum pascal, la 

Communauté chrétienne revit dans la Messe in Cena Domini ce qui eut lieu pendant la Dernière Cène. 

Au Cénacle, le Rédempteur voulut anticiper, dans le Sacrement du pain et du vin transformés en son 

Corps et son Sang, le sacrifice de sa vie : il anticipe sa mort, il donne librement sa vie, il offre le don 

définitif de soi à l'humanité. Lors du lavement des pieds, se répète le geste avec lequel, ayant aimé les 

siens, Il les aima jusqu'à la fin (cf. Jn 13,1) et laissa aux disciples comme leur signe distinctif cet acte 

d'humilité, l'amour jusqu'à la mort. Après la Messe in Cena Domini, la liturgie invite les fidèles à s'arrêter 

en adoration du Très Saint Sacrement, en revivant l'agonie de Jésus à Gethsémani. Et nous voyons que 

les disciples ont dormi, laissant le Seigneur seul. Aujourd'hui aussi, nous dormons souvent, nous qui 

sommes ses disciples. En cette nuit sainte de Gethsémani, nous voulons être vigilants, nous ne voulons 

pas laisser le Seigneur seul en cette heure ; ainsi nous pouvons mieux comprendre le mystère du Jeudi 

Saint, qui englobe le triple don suprême du Sacerdoce ministériel, de l'Eucharistie et du Commandement 

nouveau de l'amour (agape). 

Le Vendredi Saint, qui commémore les événements qui vont de la condamnation à mort à la crucifixion 

du Christ, est une journée de pénitence, de jeûne et de prière, de participation à la Passion du Seigneur. 

À l'heure établie, l'Assemblée chrétienne reparcourt, avec l'aide de la Parole de Dieu et des gestes 

liturgiques, l'histoire de l'infidélité humaine au dessein divin, qui toutefois se réalise précisément ainsi, 

et elle écoute à nouveau le récit émouvant de la Passion douloureuse du Seigneur. Elle adresse ensuite 

au Père céleste une longue "prière des fidèles", qui embrasse toutes les nécessités de l'Église et du monde. 

La Communauté adore donc la Croix et s'approche de l'Eucharistie, en consommant les saintes espèces 

conservées depuis la Messe in Cena Domini du jour précédent. En commentant le Vendredi Saint, saint 

Jean Chrysostome observe : "Avant, la croix signifiait le mépris, mais aujourd'hui elle est une chose 

vénérable, avant elle était symbole de condamnation, aujourd'hui elle est espérance de salut. Elle est 

devenue véritablement source de biens infinis ; elle nous a libérés de l'erreur, elle a dispersé nos ténèbres, 

elle nous a réconciliés avec Dieu, d'ennemis de Dieu elle nous a fait devenir sa famille, d'étrangers elle 

a fait de nous ses voisins : cette croix est la destruction de l'inimitié, la source de la paix, l'écrin de notre 

trésor (De Cruce et latrone I, 1, 4). Pour revivre avec une plus grande participation la Passion du 

Rédempteur, la tradition chrétienne a donné vie à de multiples manifestations de piété populaire, parmi 

lesquelles les célèbres processions du Vendredi Saint avec les rites suggestifs qui se répètent chaque 

année. Mais il y a un pieux exercice, celui de la "Via Crucis", qui nous offre au cours de toute l'année la 

possibilité d'imprimer toujours plus profondément dans notre âme le mystère de la Croix, d'aller avec le 

Christ sur ce chemin, et de nous conformer ainsi intérieurement à Lui. Nous pourrions dire que la "Via 

Crucis" nous enseigne, pour reprendre une expression de saint Léon le Grand, à "regarder avec les yeux 

du cœur Jésus crucifié, de manière à reconnaître dans sa chair notre propre chair" (Disc. 15 sur la passion 

du Seigneur). Et c'est précisément là que se trouve la véritable sagesse du chrétien, que nous voulons 

apprendre en suivant la Via Crucis, justement le Vendredi Saint au Colisée. 
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Le Samedi Saint est le jour où la liturgie demeure dans le silence, le jour du grand silence, et les 

chrétiens sont invités à conserver un recueillement intérieur, souvent difficile à cultiver à notre époque, 

pour mieux se préparer à la Veillée pascale. Dans de nombreuses communautés sont organisés des rites 

spirituels et des rencontres de prière mariale, comme pour s'unir à la Mère du Rédempteur, qui attend 

avec une confiance anxieuse la résurrection de son Fils crucifié. Enfin, dans la Veillée pascale, le voile 

de tristesse qui enveloppe l'Église en raison de la mort et de la sépulture du Seigneur, sera finalement 

déchiré par le cri de la victoire : le Christ est ressuscité et il a vaincu pour toujours la mort ! Nous 

pourrons alors vraiment comprendre le mystère de la Croix, "comment Dieu crée des prodiges également 

dans ce qui est impossible - écrit un auteur antique - afin que l'on sache que lui seul peut faire ce qu'il 

veut. De sa mort provient notre vie, de ses plaies notre guérison, de sa chute notre résurrection, de sa 

descente notre remontée" (Anonyme "Quartodecimano"). Animés par une foi plus solide, au cœur de la 

Veillée pascale nous accueillerons les nouveaux baptisés et nous renouvellerons les promesses de notre 

Baptême. Nous ferons ainsi l'expérience que l'Église est toujours vivante, qu'elle rajeunit toujours, qu'elle 

est toujours belle et sainte, car elle repose sur le Christ qui, ressuscité, ne meurt plus. 

27. Audience - Le Triduum pascal - 2008 

19 mars 2008 

Chers frères et sœurs, 

Nous sommes à la veille du Triduum pascal. Les trois prochains jours sont couramment appelés 

"saints" car ils nous font revivre l'événement central de notre Rédemption ; ils nous renvoient en effet au 

noyau essentiel de la foi chrétienne : la passion, la mort et la résurrection de Jésus Christ. Ce sont des 

jours que nous pourrions considérer comme un jour unique : ils constituent le cœur et le point 

fondamental de toute l'année liturgique comme de la vie de l'Église. Au terme de l'itinéraire 

quadragésimal, nous nous apprêtons nous aussi à entrer dans le climat même dans lequel Jésus a vécu à 

Jérusalem. Nous voulons réveiller en nous la mémoire vivante des souffrances que le Seigneur a endurées 

pour nous et nous préparer à célébrer avec joie, dimanche prochain "la vraie Pâque, que le Sang du Christ 

a couverte de gloire, la Pâque lors de laquelle l'Église célèbre la Fête qui est à l'origine de toutes les 

fêtes", comme dit la préface pour le jour de Pâques dans le rite de saint Ambroise. 

Demain, Jeudi Saint, l'Église fait mémoire de la Dernière Cène au cours de laquelle le Seigneur, la 

veille de sa passion et de sa mort, a institué le sacrement de l'Eucharistie et celui du sacerdoce ministériel. 

Lors de cette même nuit, Jésus nous a laissé le commandement nouveau, "mandatum novum", le 

commandement de l'amour fraternel. Avant d'entrer dans le Saint Triduum, mais déjà en lien étroit avec 

lui, dans chaque communauté diocésaine aura lieu, demain matin, la messe chrismale, au cours de 

laquelle l'évêque et les prêtres du presbyterium diocésain renouvellent les promesses de l'ordination. 

Sont également bénies les huiles pour la célébration des sacrements : l'huile des catéchumènes, l'huile 

des malades et le saint chrême. C'est un moment particulièrement important pour la vie de chaque 

communauté diocésaine qui, rassemblée autour de son pasteur, ressoude son unité et sa fidélité au Christ, 

unique Grand Prêtre Eternel. Le soir, au cours de la messe in Cena Domini, on fait mémoire de la 

Dernière Cène, quand le Christ s'est donné à nous tous comme nourriture de salut, comme remède 

d'immortalité : c'est le mystère de l'Eucharistie, source et sommet de la vie chrétienne. Dans ce sacrement 

de salut, le Seigneur a offert et réalisé pour tous ceux qui croient en Lui, l'union la plus profonde possible 

entre notre vie et la sienne. Avec le geste humble et combien expressif du lavement des pieds, nous 

sommes invités à rappeler ce que le Seigneur fit à ses apôtres : en leur lavant les pieds il proclama 

concrètement la primauté de l'amour, l'amour qui se fait service jusqu'au don de soi, anticipant ainsi 



70 

 

également le sacrifice suprême de sa vie qui se consumera le lendemain sur le Calvaire. Selon une belle 

tradition, les fidèles terminent le Jeudi Saint par une veillée de prière et d'adoration eucharistique pour 

vivre plus profondément l'agonie de Jésus à Gethsémani. 

Le Vendredi Saint est la journée qui fait mémoire de la passion, de la crucifixion et de la mort de Jésus. 

Ce jour-là la liturgie de l'Église ne prévoit pas la célébration de la messe, mais l'assemblée chrétienne se 

recueille pour méditer sur le grand mystère du mal et du péché qui oppriment l'humanité, pour parcourir 

à nouveau, à la lumière de la Parole de Dieu et avec l'aide de gestes liturgiques émouvants, les souffrances 

du Seigneur qui expient ce mal. Après avoir écouté le récit de la passion du Christ, la communauté prie 

pour tous les besoins de l'Église et du monde, adore la Croix et communie, en consommant les hosties 

conservées lors de la messe in Cena Domini du jour précédent. Comme invitation supplémentaire pour 

méditer sur la passion et la mort du Rédempteur et pour exprimer l'amour et la participation des fidèles 

aux souffrances du Christ, la tradition chrétienne a institué diverses manifestations de piété populaire, 

processions et représentations sacrées, qui visent à imprimer toujours plus profondément dans l'âme des 

fidèles des sentiments de participation véritable au sacrifice rédempteur du Christ. Parmi elles figure 

la Via Crucis, exercice de piété qui, au fil des années, s'est enrichi de multiples expressions spirituelles 

et artistiques liées à la sensibilité des diverses cultures. Dans de nombreux pays, des sanctuaires portant 

le nom de "Calvaire" ont ainsi été fondés, vers lesquels on monte par un chemin escarpé qui rappelle le 

chemin douloureux de la Passion, pour permettre aux fidèles de participer à l'ascension du Seigneur vers 

le Mont de la Croix, le Mont de l'Amour poussé jusqu'à l'extrême. 

Le Samedi Saint est marqué par un profond silence. Les Églises sont dépouillées et aucune liturgie 

particulière n'est prévue. Attendant le grand événement de la Résurrection, les croyants persévèrent avec 

Marie dans l'attente, en priant et en méditant. Nous avons en effet besoin d'un jour de silence pour méditer 

sur la réalité de la vie humaine, sur les forces du mal et sur la grande force du bien issue de la Passion et 

de la Résurrection du Seigneur. Une grande importance est accordée, en ce jour, à la participation au 

sacrement de la réconciliation, chemin indispensable pour purifier le cœur et se préparer à célébrer la 

Pâque, profondément renouvelés. Nous avons besoin, au moins une fois par an, de cette purification 

intérieure, de ce renouvellement de nous-mêmes. Ce samedi de silence, de méditation, de pardon, de 

réconciliation, débouche sur la Veillée pascale, qui introduit dans le dimanche le plus important de 

l'histoire, le dimanche de la Pâque du Christ. L'Église veille près du feu nouveau, béni, et médite la 

grande promesse, contenue dans l'Ancien et le Nouveau Testament, de la libération définitive de l'ancien 

esclavage du péché et de la mort. Au cœur de la nuit, le cierge pascal, symbole du Christ qui ressuscite 

glorieux, est allumé à partir du feu nouveau. Le Christ, lumière de l'humanité, dissipe les ténèbres du 

cœur et de l'esprit et illumine tout homme qui vient dans le monde. Près du cierge pascal résonne dans 

l'Église la grande annonce pascale : le Christ est vraiment ressuscité, la mort n'a plus aucun pouvoir sur 

Lui. Par sa mort il a vaincu le mal pour toujours et a donné à tous les hommes la vie même de Dieu. 

Selon une ancienne tradition, au cours de la Veillée pascale, les catéchumènes reçoivent le baptême, pour 

souligner la participation des chrétiens au mystère de la mort et de la résurrection du Christ. À partir de 

la merveilleuse nuit de Pâques, la joie, la lumière et la paix du Christ se répandent dans la vie des fidèles 

de chaque communauté chrétienne atteignant tous les points de l'espace et du temps. 

Chers frères et sœurs, en ces jours uniques, orientons résolument notre vie vers une adhésion généreuse 

et convaincue aux desseins du Père céleste ; renouvelons notre "oui" à la volonté divine comme l'a fait 

Jésus avec le sacrifice de la croix. Les rites suggestifs du Jeudi Saint, du Vendredi Saint, le silence riche 

de prière du Samedi Saint et la Veillée pascale solennelle nous offrent l'opportunité d'approfondir le sens 

et la valeur de notre vocation chrétienne qui naît du Mystère pascal et de la concrétiser en nous mettant 
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fidèlement à la suite du Christ en toute circonstance, comme Il l'a fait, jusqu'au don généreux de notre 

vie. 

Faire mémoire des mystères du Christ signifie aussi vivre dans une adhésion profonde et solidaire au 

moment présent de l'histoire, convaincus que ce que nous célébrons est une réalité vivante et actuelle. 

Portons donc dans notre prière les faits et les situations dramatiques qui, ces jours-ci, affectent un grand 

nombre de nos frères dans toutes les régions du monde. Nous savons que la haine, les divisions, la 

violence, n'ont jamais le dernier mot dans les événements de l'histoire. Ces jours réaniment en nous la 

grande espérance : le Christ crucifié est ressuscité et a vaincu le monde. L'amour est plus fort que la 

haine, il a vaincu et nous devons nous associer à cette victoire de l'amour. Nous devons donc repartir du 

Christ et travailler en communion avec Lui pour un monde fondé sur la paix, sur la justice et sur l'amour. 

Dans cet engagement, qui nous concerne tous, laissons-nous guider par Marie qui a accompagné son 

divin Fils sur le chemin de la passion et de la croix et a participé, avec la force de la foi, à 

l'accomplissement de son dessein salvifique. Avec ces sentiments, je vous présente d'ores et déjà mes 

vœux les plus cordiaux de joyeuse et sainte Pâque à vous tous, à ceux qui vous sont chers et à vos 

communautés. 

 

28. Audience - Le Triduum pascal - 2009 

8 avril 2009 

Chers frères et sœurs, 

La Semaine Sainte, qui pour nous chrétiens est la semaine la plus importante de l'année, nous offre 

l'opportunité de nous plonger dans les événements centraux de la Rédemption, de revivre le Mystère 

pascal, le grand Mystère de la foi. À partir de demain après-midi, avec la Messe in Coena Domini, les 

rites liturgiques solennels nous aideront à méditer de manière plus vive la passion, la mort et la 

résurrection du Seigneur pendant les jours du saint Triduum pascal, foyer de toute l'année liturgique. 

Puisse la grâce divine ouvrir nos cœurs à la compréhension du don inestimable qu'est le salut que nous 

a obtenu le sacrifice du Christ. Ce don immense, nous le trouvons merveilleusement raconté dans un 

célèbre hymne contenu dans la Lettre aux Philippiens (cf. 2, 6-11), que nous avons plusieurs fois médité 

au cours du Carême. L'Apôtre reparcourt de manière à la fois essentielle et efficace, tout le mystère de 

l'histoire du salut, évoquant l'orgueil d'Adam qui, bien que n'étant pas Dieu, voulait être comme Dieu. Et 

il oppose cet orgueil du premier homme, que nous ressentons tous un peu au fond de nous, à l'humilité 

du vrai Fils de Dieu qui, en devenant homme, n'hésita pas à prendre sur lui toutes les faiblesses de l'être 

humain, à l'exception du péché, et alla jusqu'aux profondeurs de la mort. À cette descente dans l'ultime 

profondeur de la passion et de la mort suit son exaltation, la vraie gloire, la gloire de l'amour qui est allé 

jusqu'au bout. Et c'est pourquoi il est juste - comme le dit Paul - que "tout, au nom de Jésus, s'agenouille 

au plus haut des cieux, sur la terre et dans les enfers, et que toute langue proclame de Jésus Christ qu'il 

est le Seigneur" (2, 10-11). Saint Paul fait allusion par ces mots à une prophétie d'Isaïe où Dieu dit : Je 

suis le Seigneur, que tout s'agenouille devant moi au plus haut des cieux et sur la terre (cf. Is 45,23). Cela 

- dit Paul - vaut pour Jésus Christ. Lui réellement, dans son humilité, dans la vraie grandeur de son 

amour, est le Seigneur du monde et devant lui réellement tout s'agenouille. 

Combien ce mystère est à la fois merveilleux et surprenant ! Nous ne méditons jamais suffisamment 

cette réalité. Jésus, tout en étant Dieu, ne voulut pas faire de ses prérogatives divines une possession 

exclusive ; il ne voulut pas faire usage du fait d'être Dieu, de sa dignité glorieuse et de sa puissance, 
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comme instrument de triomphe et signe de distance par rapport à nous. Au contraire, "il se vida lui-

même" en assumant la misérable et faible condition humaine - Paul utilise à cet égard un verbe grec très 

fort pour indiquer la kénosis, cette descente de Jésus. La forme (morphé) divine se cacha en Christ sous 

la forme humaine, c'est-à-dire sous notre réalité marquée par la souffrance, par la pauvreté, par nos 

limites humaines et par la mort. Le partage radical et vrai de notre nature, partage en toute chose à 

l'exception du péché, le conduisit jusqu'à cette frontière qui est le signe de notre finitude, la mort. Mais 

tout cela n'a pas été le fruit d'un mécanisme obscur ou d'une aveugle fatalité : ce fut plutôt son libre 

choix, par adhésion généreuse au dessein salvifique du Père. Et la mort au devant de laquelle il alla - 

ajoute l'apôtre - fut celle de la croix, la plus humiliante et dégradante que l'on puisse imaginer. Tout cela 

le Seigneur de l'univers l'a accompli par amour pour nous : par amour il a voulu "se vider lui-même" et 

se faire notre frère ; par amour il a partagé notre condition, celle de tout homme et de toute femme. Un 

grand témoin de la tradition orientale, Théodoret de Cyr, écrit à ce propos : "Étant Dieu et Dieu par 

nature et ayant l'égalité avec Dieu, il n'a pas estimé que ce fût quelque chose de grand, comme le font 

ceux qui ont reçu quelque honneur supérieur à leurs mérites, mais cachant ses mérites, il a choisi 

l'humilité la plus profonde et il a pris la forme d'un être humain" (Commentaire à l'épître aux Ph 2,6-7). 

Prélude au Triduum pascal, qui commencera demain - comme je le disais - avec les rites suggestifs de 

l'après-midi du Jeudi saint, la Messe chrismale solennelle est célébrée dans la matinée par l'évêque avec 

son presbyterium, et au cours de celle-ci sont renouvelées ensemble les promesses sacerdotales 

prononcées le jour de l'Ordination. C'est un geste d'une grande valeur, une occasion plus que jamais 

propice où les prêtres réaffirment leur fidélité au Christ qui les a choisis comme ses ministres. Cette 

rencontre sacerdotale prend en outre une signification particulière, parce qu'elle est en quelque sorte une 

préparation à l'Année sacerdotale, que j'ai souhaitée à l'occasion du 150 anniversaire de la mort du saint 

Curé d'Ars et qui débutera le 19 juin prochain. Toujours au cours de la Messe chrismale seront bénites 

l'huile des malades et l'huile des catéchumènes, et sera consacré le Chrême. Ce sont des rites à travers 

lesquels sont symbolisées la plénitude du sacerdoce du Christ et celle de la communion ecclésiale qui 

doit animer le peuple chrétien, réuni pour le sacrifice eucharistique et vivifié dans l'unité par le don de 

l'Esprit Saint. 

Dans la Messe de l'après-midi, appelée in Coeni Domini, l'Église commémore l'institution de 

l'Eucharistie, le sacerdoce ministériel et le commandement nouveau de la charité, laissé par Jésus à ses 

disciples. Saint Paul offre l'un des témoignages les plus antiques de ce qui est survenu dans le Cénacle, 

la veille de la passion du Seigneur : "La nuit même où il était livré, le Seigneur Jésus - écrit-il, au début 

de l'an cinquante, se fondant sur un texte qu'il avait reçu du cercle du Seigneur lui-même - prit du pain, 

puis, ayant rendu grâce, il le rompit, et dit : "Ceci est mon corps qui est pour vous. Faites cela en mémoire 

de moi". Après le repas, il fit de même avec la coupe, en disant : "Cette coupe est la nouvelle Alliance 

en mon sang. Chaque fois que vous en boirez, faites cela en mémoire de moi"" (1Co 11,23-25). Des 

paroles chargées de mystère, qui manifestent avec clarté la volonté du Christ : sous les espèces du pain 

et du vin, Il se rend présent avec son Corps donné et avec son sang versé. C'est le sacrifice de l'alliance 

nouvelle et définitive offerte à tous, sans distinction de race et de culture. Et de ce rite sacramentel, qu'il 

remet à l'Église comme preuve suprême de son amour, Jésus constitue ministres ses disciples et tous 

ceux qui poursuivront son ministère au cours des siècles. Le Jeudi saint constitue donc une invitation 

renouvelée à rendre grâce à Dieu pour le don suprême de l'Eucharistie, qu'il faut accueillir avec dévotion 

et adorer avec une foi vivante. Pour cela, l'Église encourage, après la célébration de la Messe, à veiller 

en présence du Très Saint Sacrement, en rappelant l'heure triste que Jésus passa dans la solitude et la 

prière au Gethsémani, avant d'être arrêté et d'être ensuite condamné à mort. 
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Nous arrivons ainsi au Vendredi saint, jour de la Passion et de la crucifixion du Seigneur. Chaque 

année, en nous tenant en silence devant Jésus cloué au bois de la croix, nous ressentons combien les 

paroles qu'Il a prononcées la veille, au cours de la Dernière Cène, sont pleines d'amour. "Ceci est mon 

sang de l'Alliance, répandu pour la multitude" (cf. Mc 14,24). Jésus a voulu offrir sa vie en sacrifice pour 

la rémission des péchés et de l'humanité. Comme devant l'Eucharistie, ainsi, devant la passion et la mort 

de Jésus sur la Croix, le mystère devient insondable pour la raison. Nous nous trouvons face à quelque 

chose qui humainement, pourrait paraître absurde : un Dieu qui non seulement se fait homme, avec tous 

les besoins de l'homme, non seulement souffre pour sauver l'homme en se chargeant de toute la tragédie 

de l'humanité, mais qui meurt pour l'homme. 

La mort du Christ rappelle l'accumulation de douleurs et de maux qui pèsent sur l'humanité de tout 

temps : le poids écrasant de notre mort, la haine et la violence qui aujourd'hui encore, ensanglantent la 

terre. La passion du Seigneur se poursuit dans la souffrance des hommes. Comme l'écrit à juste titre 

Blaise Pascal : "Jésus sera à l'agonie jusqu'à la fin du monde, il ne faut pas dormir pendant ce temps" 

(Pensées, 553). Si le Vendredi saint est un jour plein de tristesse, il est donc dans le même temps un jour 

plus que jamais propice pour restaurer notre foi, renforcer notre espérance et le courage de porter chacun 

notre croix avec humilité, confiance et abandon en Dieu, assurés de son soutien et de sa victoire. La 

liturgie de ce jour chante : O Crux, ave, spes unica - "Salut, ô croix, unique espérance !". 

Cette espérance s'alimente dans le grand silence du Samedi saint, dans l'attente de la Résurrection de 

Jésus. En ce jour, les Églises sont dépouillées et aucun rite liturgique particulier n'est prévu. L'Église 

veille en prière comme Marie et avec Marie, en partageant les mêmes sentiments de douleur et de 

confiance en Dieu. On recommande à juste titre de demeurer au cours de toute la journée dans un climat 

de prière, favorable à la méditation et à la réconciliation ; on encourage les fidèles à avoir recours au 

sacrement de la Pénitence, pour pouvoir participer réellement renouvelés aux fêtes de Pâques. 

Le recueillement et le silence du Samedi saint nous conduiront dans la nuit à la Veillée 

pascale solennelle, "mère de toutes les veillées", lorsque s'élèvera dans toutes les églises et communautés 

le chant de la joie pour la résurrection du Christ. Une fois de plus, la victoire de la lumière sur les 

ténèbres, de la vie sur la mort, sera proclamée, et l'Église se réjouira dans la rencontre avec son Seigneur. 

Nous entrerons ainsi dans le climat de la Pâque de Résurrection. 

Chers frères et sœurs, préparons-nous à vivre intensément le Saint Triduum, pour participer toujours 

plus profondément au Mystère du Christ. La Sainte Vierge nous accompagne sur cet itinéraire, elle qui 

a suivi en silence le Fils Jésus jusqu'au Calvaire, en prenant part avec une grande peine à son sacrifice, 

coopérant ainsi au mystère de la Rédemption et devenant Mère de tous les croyants (cf. Jn 19,25-27). 

Avec elle, nous entrerons dans le Cénacle, nous demeurerons au pied de la Croix, nous veillerons 

idéalement auprès du Christ mort en attendant avec espérance l'aube du jour radieux de la résurrection. 

Dans cette perspective, je forme dès à présent à votre égard les vœux les plus cordiaux pour une heureuse 

et sainte Pâque, avec vos familles, vos paroisses et vos communautés. 

 

29. Audience - Le Triduum pascal - 2010 

31 mars 2010 

Chers frères et sœurs, 

Nous vivons les jours saints qui nous invitent à méditer les événements centraux de notre Rédemption, 

le noyau essentiel de notre foi. Demain commence le Triduum pascal, cœur de toute l'année liturgique, 
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dans lequel nous sommes appelés au silence et à la prière pour contempler le mystère de la Passion, de 

la Mort et de la Résurrection du Seigneur. 

Dans les homélies, les Pères font souvent référence à ces jours qui, comme l'observe saint Athanase 

dans l'une de ses Lettres pascales, nous introduisent « dans ce temps qui nous fait connaître un nouveau 

début, le jour de la sainte Pâque, dans lequel le Seigneur s'est immolé » (Lettre 5, 1-2 : PG 26,1379). 

Je vous invite donc à vivre intensément ces jours afin qu'ils orientent de façon décisive la vie de chacun 

dans l'adhésion généreuse et convaincue au Christ, mort et ressuscité pour nous. 

La Messe chrismale, prélude matinal du Jeudi Saint, réunira demain matin les prêtres avec leur évêque. 

Au cours d'une célébration eucharistique significative, qui a lieu d'ordinaire dans les cathédrales 

diocésaines, seront bénis l'huile des malades, des catéchumènes et le Chrême. En outre, l'évêque et les 

prêtres renouvelleront leurs promesses sacerdotales prononcées le jour de l'ordination. Ce geste revêt 

cette année une importance très particulière, car il se situe dans le cadre de l'Année sacerdotale, que j'ai 

proclamée pour commémorer le 150e anniversaire de la mort du saint curé d'Ars. À tous les prêtres, je 

voudrais répéter le vœu que je formulais en conclusion de la Lettre de proclamation : « À l’exemple du 

saint curé d'Ars, laissez-vous conquérir par le Christ et vous serez vous aussi, dans le monde 

d'aujourd'hui, des messagers d'espérance, de réconciliation et de paix ! » (cf. ORLF n. 25 du 23 juin 

2009). 

Demain après-midi, nous célébrerons le moment de l'institution de l'Eucharistie. L'apôtre Paul, en 

écrivant aux Corinthiens, confirmait les premiers chrétiens dans la vérité du mystère eucharistique, en 

leur communiquant ce qu'il avait lui-même appris : « Le Seigneur Jésus, la nuit où il était livré, prit du 

pain, et après avoir rendu grâce, le rompit et dit : "Ceci est mon corps, qui est pour vous ; faites ceci en 

mémoire de moi". De même, après le repas, il prit la coupe, en disant : "Cette coupe est la nouvelle 

Alliance en mon sang ; chaque fois que vous en boirez, faites-le en mémoire de moi"« (1Co 11,23-25). 

Ces paroles expriment clairement l'intention du Christ : sous les espèces du pain et du vin, Il se rend 

présent de façon réelle à travers son corps donné et son sang versé comme sacrifice de la Nouvelle 

Alliance. Dans le même temps, Il constitue les Apôtres et leurs successeurs comme ministres de ce 

sacrement, qu'il confie à son Église comme preuve suprême de son amour. 

À travers un rite suggestif, nous rappellerons, en outre, le geste de Jésus qui lave les pieds des Apôtres 

(cf. Jn 13,1-25). Cet acte devient pour l'évangéliste la représentation de toute la vie de Jésus et révèle 

son amour jusqu'à la fin, un amour infini, capable de conduire l'homme à la communion avec Dieu et de 

le rendre libre. Au terme de la liturgie du Jeudi Saint, l'Église replace le Très Saint Sacrement dans un 

lieu préparé à cet effet, qui représente la solitude de Gethsémani et l'angoisse mortelle de Jésus. Devant 

l'Eucharistie, les fidèles contemplent Jésus à l'heure de sa solitude et prient afin que cessent toutes les 

solitudes du monde. Ce chemin liturgique est également une invitation à rechercher la rencontre intime 

avec le Seigneur dans la prière, à reconnaître Jésus parmi ceux qui sont seuls, à veiller avec lui et à savoir 

le proclamer lumière de notre vie. 

Le Vendredi Saint, nous ferons mémoire de la passion et de la mort du Seigneur. Jésus a voulu offrir 

sa vie en sacrifice pour la rémission des péchés de l'humanité, en choisissant à cette fin la mort la plus 

cruelle et humiliante : la crucifixion. Il existe un lien indissoluble entre la Dernière Cène et la mort de 

Jésus. Dans la première, Jésus donne son Corps et son Sang, c'est-à-dire son existence terrestre, lui-

même, anticipant ainsi sa mort et la transformant en un acte d'amour. Ainsi, la mort qui, de par sa nature, 

est la fin, la destruction de toute relation, est transformée par lui en acte de communication de soi, en 

instrument de salut et en proclamation de la victoire de l'amour. De cette façon, Jésus devient la clé pour 
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comprendre la Dernière Cène qui est une anticipation de la transformation de la mort violente en sacrifice 

volontaire, en acte d'amour qui rachète et sauve le monde. 

Le Samedi Saint est caractérisé par un grand silence. Les Églises sont dépouillées et aucune liturgie 

particulière n'est prévue. Au cours de ce temps d'attente et d'espérance, les croyants sont invités à la 

prière, à la réflexion, à la conversion, également à travers le sacrement de la réconciliation, pour pouvoir 

participer, intimement renouvelés, à la célébration de Pâques. 

Dans la nuit du Samedi Saint, au cours de la Veillée pascale solennelle, « mère de toutes les veillées », 

ce silence sera interrompu par le chant de l'Alléluia, qui annonce la résurrection du Christ et proclame la 

victoire de la lumière sur les ténèbres, de la vie sur la mort. L'Église se réjouira dans la rencontre avec 

son Seigneur, en entrant dans le jour de la Pâque que le Seigneur inaugure en ressuscitant d'entre les 

morts. 

Chers frères et sœurs, préparons-nous à vivre intensément ce Saint Triduum désormais imminent, pour 

être toujours plus profondément insérés dans le Mystère du Christ, mort et ressuscité pour nous. Que 

nous accompagne sur cet itinéraire spirituel la Très Sainte Vierge. Qu'Elle nous introduise dans le 

mystère pascal, Elle qui suivit Jésus dans sa passion et fut présente sous la Croix, afin que nous puissions 

faire l'expérience de la joie et de la paix du Ressuscité. 

Avec ces sentiments, j'adresse dès à présent mes vœux les plus cordiaux de sainte Pâques à vous tous, 

en les étendant à vos communautés et à toutes les personnes qui vous sont chères. 

 

30. Audience - Le Triduum pascal - 2011 

20 avril 2011 

Chers frères et sœurs, 

Nous sommes désormais parvenus au cœur de la Semaine Sainte, accomplissement du chemin 

quadragésimal. Demain, nous entrerons dans le Triduum pascal, les trois jours saints au cours desquels 

l'Église fait mémoire du mystère de la passion, de la mort et de la résurrection de Jésus. Le fils de Dieu, 

après s'être fait homme en obéissance au Père, devenant en tout semblable à nous, à l'exception du péché 

(cf. He 4,15), a accepté d'accomplir jusqu'au bout sa volonté, d'affronter par amour pour nous la passion 

et la croix, pour nous faire participer à sa résurrection, afin qu'en Lui et pour Lui, nous puissions vivre 

pour toujours, dans le réconfort et dans la paix. Je vous exhorte donc à accueillir ce mystère de salut, à 

participer intensément au Triduum pascal, cœur de l'année liturgique et moment de grâce particulière 

pour chaque chrétien ; je vous invite à rechercher en ces jours le recueillement et la prière, afin de puiser 

plus profondément à cette source de grâce. À ce propos, en vue des fêtes imminentes, chaque chrétien 

est invité à célébrer le sacrement de la Réconciliation, moment d'adhésion spéciale à la mort et à la 

résurrection du Christ, pour pouvoir participer de façon plus fructueuse à la Sainte Pâque. 

Le Jeudi saint est le jour où l'on fait mémoire de l'institution de l'Eucharistie et du Sacerdoce 

ministériel. Dans la matinée, chaque communauté diocésaine, rassemblée dans l'Église cathédrale autour 

de l'évêque, célèbre la Messe chrismale, au cours de laquelle sont bénis le saint Chrême, l'Huile des 

catéchumènes, et l'Huile des malades. À partir du Triduum pascal, et pendant toute l'année liturgique, 

ces Huiles seront utilisées pour les sacrements du baptême, de la confirmation, des ordinations 

sacerdotales et épiscopales et de l'onction des malades ; on souligne de cette manière que le salut, 

transmis par les signes sacramentels, jaillit précisément du Mystère pascal du Christ ; en effet, nous 
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avons été rachetés par sa mort et sa résurrection et, à travers les Sacrements, nous puisons à cette même 

source salvifique. Au cours de la Messe chrismale, demain, aura lieu également le renouvellement des 

promesses sacerdotales. Dans le monde entier, chaque prêtre renouvelle les engagements qu'il a pris le 

jour de son ordination, pour être totalement consacré au Christ dans l'exercice du ministère sacré au 

service de ses frères. Nous accompagnons nos prêtres par notre prière. 

Dans l'après-midi du Jeudi saint commence véritablement le Triduum pascal, avec la commémoration 

de la Dernière Cène, au cours de laquelle Jésus institua le Mémorial de sa Pâque, en accomplissant le 

rite de la Pâque juive. Selon la tradition, chaque famille juive, rassemblée autour d'une table en la fête 

de Pâque, mange l'agneau rôti, en faisant mémoire de la libération des juifs de l'esclavage d'Égypte ; 

ainsi, au cénacle, conscient de sa mort imminente, Jésus, véritable Agneau pascal, s'offre lui-même pour 

notre salut (cf.1Co 5,7). En prononçant la bénédiction sur le pain et le vin, Il anticipe le sacrifice de la 

croix et manifeste l'intention de perpétuer sa présence au milieu des disciples : sous les espèces du pain 

et du vin, Il se rend présent de façon réelle à travers son corps donné et son sang versé. Au cours de la 

Dernière Cène, les Apôtres sont constitués ministres de ce Sacrement de salut ; Jésus leur lave les pieds 

(cf. Jn 13,1-25), les invitant à s'aimer les uns les autres comme Lui les a aimés, en donnant sa vie pour 

eux. En répétant ce geste dans la Liturgie, nous sommes nous aussi appelés à témoigner de façon concrète 

de l'amour de notre Rédempteur. 

Enfin, le Jeudi saint se conclut par l'Adoration eucharistique, dans le souvenir de l'agonie du Seigneur 

dans le jardin de Gethsémani. Ayant quitté le Cénacle, Il se retira pour prier, seul, devant le Père. Dans 

ce moment de communion profonde, les Évangiles rapportent que Jésus ressentit une profonde angoisse, 

une souffrance telle qu'il verse une sueur de sang (cf. Mt 26,38). Conscient de sa mort imminente sur la 

croix, Il ressent une profonde angoisse et l'approche de la mort. Dans cette situation, apparaît également 

un élément de grande importance pour toute l'Église. Jésus dit aux siens : demeurez ici et veillez ; et cet 

appel à la vigilance concerne précisément ce moment d'angoisse, de menace, au cours duquel arrivera le 

traître, mais il concerne toute l'histoire de l'Église. C'est un message permanent pour tous les temps, car 

la somnolence des disciples était le problème non seulement de ce moment, mais est le problème de toute 

l'histoire. La question est de savoir en quoi consiste cette somnolence, et en quoi consisterait la vigilance 

à laquelle le Seigneur nous invite. Je dirais que la somnolence des disciples tout au long de l'histoire est 

un certain manque de sensibilité de l'âme pour le pouvoir du mal, un manque de sensibilité pour tout le 

mal du monde. Nous ne voulons pas nous laisser trop troubler par ces choses, nous voulons les oublier : 

nous pensons que peut-être ce ne sera pas si grave, et nous oublions. Et il ne s'agit pas seulement de 

manque de sensibilité pour le mal, alors que nous devrions veiller pour faire le bien, pour lutter pour la 

force du bien. C'est un manque de sensibilité pour Dieu : telle est notre véritable somnolence ; ce manque 

de sensibilité pour la présence de Dieu qui nous rend insensibles également au mal. Nous ne sentons pas 

Dieu - cela nous dérangerait - et ainsi, nous ne sentons pas non plus naturellement la force du mal et 

nous restons sur le chemin de notre confort. L'adoration nocturne du Jeudi saint, la vigilance avec le 

Seigneur, devrait être précisément le moment pour nous faire réfléchir sur la somnolence des disciples, 

des défenseurs de Jésus, des apôtres, de nous, qui ne voyons pas, qui ne voulons pas voir toute la force 

du mal, et qui ne voulons pas entrer dans sa passion pour le bien, pour la présence de Dieu dans le monde, 

pour l'amour du prochain et de Dieu. 

Puis, le Seigneur commence à prier. Les trois apôtres - Pierre, Jacques et Jean - dorment, mais quelques 

fois se réveillent, et entendent le refrain de cette prière du Seigneur : « Que soit faite non pas ma volonté, 

mais ta volonté ». Qu'est-ce que ma volonté, qu'est-ce que ta volonté dont parle le Seigneur ? Ma volonté 

est « qu'il ne devrait pas mourir », que lui soit épargnée la coupe de la souffrance : c'est la volonté 
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humaine, de la nature humaine, et le Christ ressent, avec toute la conscience de son être, la vie, l'abîme 

de la mort, la terreur du néant, cette menace de la souffrance. Et Lui plus que nous, qui avons cette 

aversion naturelle pour la mort, cette peur naturelle de la mort, encore plus que nous, il ressent l'abîme 

du mal. Il ressent, avec la mort, également toute la souffrance de l'humanité. Il sent que tout cela est la 

coupe qu'il doit boire, qu'il doit s'obliger à boire, il doit accepter le mal du monde, tout ce qui est terrible, 

l'aversion pour Dieu, tout le péché. Et nous pouvons comprendre que Jésus, avec son âme humaine, est 

terrorisé face à cette réalité, qu'il perçoit dans toute sa cruauté : ma volonté serait de ne pas boire cette 

coupe, mais ma volonté est soumise à ta volonté, à la volonté de Dieu, à la volonté du Père, qui est 

également la véritable volonté du Fils. Et ainsi, Jésus transforme, dans cette prière, l'aversion naturelle, 

l'aversion pour la coupe, pour sa mission de mourir pour nous ; il transforme sa volonté naturelle en 

volonté de Dieu, dans un « oui » à la volonté de Dieu. L'homme en soi est tenté de s'opposer à la volonté 

de Dieu, d'avoir l'intention de suivre sa propre volonté, de se sentir libre uniquement s'il est autonome ; 

il oppose sa propre autonomie contre l'hétéronomie de suivre la volonté de Dieu. Cela est tout le drame 

de l'humanité. Mais en vérité, cette autonomie est fausse et cette obéissance à la volonté de Dieu n'est 

pas une opposition à soi-même, n'est pas un esclavage qui viole ma volonté, mais cela signifie entrer 

dans la vérité et dans l'amour, dans le bien. Et Jésus tire notre volonté, qui s'oppose à la volonté de Dieu, 

qui cherche l'autonomie, il tire notre volonté vers le haut, vers la volonté de Dieu. Tel est le drame de 

notre rédemption, que Jésus tire vers le haut notre volonté, toute notre aversion pour la volonté de Dieu 

et notre aversion pour la mort et le péché, et l'unit à la volonté du Père : « Non pas ma volonté mais la 

tienne ». Dans cette transformation du « non » en « oui », dans cette insertion de la volonté de la créature 

dans la volonté du Père, il transforme l'humanité et nous rachète. Et il nous invite à entrer dans son 

mouvement : sortir de notre « non » et entrer dans le « oui » du Fils. Ma volonté existe, mais la volonté 

du Père est décisive, car elle est la vérité et l'amour. 

Un ultérieur élément de cette prière me semble important. Les trois témoins ont conservé - comme on 

le voit dans les Saintes Écritures - la parole juive ou araméenne avec laquelle le Seigneur a parlé au Père, 

il l'a appelé « Abbà », père. Mais cette formule, « Abbà », est une forme familière du terme père, une 

forme qui s'utilise uniquement en famille, qui n'a jamais été utilisée à l'égard de Dieu. Ici, nous voyons 

dans l'intimité de Jésus comment il parle en famille, il parle vraiment comme un Fils à son Père. Nous 

voyons le mystère trinitaire : le Fils qui parle avec le Père et rachète l'humanité. 

Encore une remarque. La Lettre aux Hébreux nous a donné une profonde interprétation de cette prière 

du Seigneur, de ce drame de Gethsémani. Elle dit : ces larmes de Jésus, cette prière, ce cri de Jésus, cette 

angoisse, tout cela n'est pas simplement une concession à la faiblesse de la chair, comme on pourrait 

dire. C'est précisément ainsi qu'il réalise la charge de Souverain Prêtre, parce que le Souverain Prêtre 

doit porter l'être humain, avec tous ses problèmes et les souffrances, à la hauteur de Dieu. Et la Lettre 

aux Hébreux dit : avec tous ces cris, ces larmes, ces souffrances, ses prières, le Seigneur a porte notre 

réalité à Dieu (cf. He 5, 7sqq). Et il utilise ce mot grec « prosfere in », qui est le terme technique de ce 

que doit faire le Souverain Prêtre pour offrir, pour élever ses mains. 

C'est précisément dans ce drame de Gethsémani, où il semble que la force de Dieu ne soit plus présente, 

que Jésus réalise la fonction du Souverain Prêtre. Et il dit en outre que dans cet acte d'obéissance, c'est-

à-dire de conformation de la volonté naturelle humaine à la volonté de Dieu, il est perfectionné comme 

prêtre. Et il utilise de nouveau le mot technique pour ordonner prêtre. C'est précisément ainsi qu'il devient 

réellement le Souverain Prêtre de l'humanité et ouvre ainsi le ciel et la porte à la résurrection. 

Si nous réfléchissons sur ce drame de Gethsémani, nous pouvons voir aussi le fort contraste entre Jésus 

avec son angoisse, avec sa souffrance, par rapport au grand philosophe Socrate, qui reste pacifique, sans 
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être perturbé face à la mort. Et cela semble l'idéal. Nous pouvons admirer ce philosophe, mais la mission 

de Jésus était une autre. Sa mission n'était pas cette totale indifférence et liberté ; sa mission était de 

porter en soi toute notre souffrance, tout le drame humain. Et c'est pourquoi précisément cette humiliation 

de Gethsémani est essentielle pour la mission de l'Homme-Dieu. Il porte en lui-même notre souffrance, 

notre pauvreté, et il la transforme selon la volonté de Dieu. Et il ouvre ainsi les portes du ciel, il ouvre le 

ciel : ce rideau du Très Saint, que jusqu'alors l'homme a fermé contre Dieu, est ouvert à cause de cette 

souffrance et cette obéissance. Voilà quelques remarques pour le Jeudi saint, pour notre célébration de 

la nuit du Jeudi saint. 

Le Vendredi saint, nous ferons mémoire de la passion et de la mort du Seigneur ; nous adorerons le 

Christ crucifié, nous participerons à ses souffrances, avec la pénitence et le jeûne. En tournant « le regard 

vers celui qu'ils ont transpercé » (cf. Jn 19,37), nous pourrons puiser à son cœur déchiré d'où jaillit le 

sang et l'eau comme d'une source ; de ce cœur d'où jaillit l'amour de Dieu pour tout homme, nous 

recevons son Esprit. Accompagnons donc nous aussi, en ce Vendredi saint, Jésus qui monte au Calvaire, 

laissons-nous guider par Lui jusqu'à la croix, recevons l'offrande de son corps immolé. Enfin, dans la 

nuit du Samedi saint, nous célébrerons la Veillée pascale solennelle, au cours de laquelle nous est 

annoncée la résurrection du Christ, sa victoire définitive sur la mort qui nous interpelle à être en Lui des 

hommes nouveaux. En participant à cette sainte Veillée, la Nuit centrale de toute l'Année liturgique, nous 

ferons mémoire de notre Baptême, dans lequel nous aussi avons été ensevelis avec le Christ, pour pouvoir 

avec lui connaître la résurrection et participer au banquet du ciel (cf. AP 19,7-9). 

Chers amis, nous avons cherché à comprendre l'état d'âme avec lequel Jésus a vécu le moment de 

l'épreuve extrême, pour saisir ce qui orientait son action. Le critère qui a guidé chaque choix de Jésus 

durant tout sa vie a été la ferme volonté d'aimer le Père, d'être un avec le Père, et de lui être fidèle ; cette 

décision de répondre à son amour l'a conduit à embrasser, en chaque circonstance, le projet du Père, à 

faire sien le dessein d'amour qui lui est confié et récapituler toute chose en Lui, pour ramener toute chose 

en Lui. En revivant le saint Triduum, disposons-nous à accueillir nous aussi dans notre vie la volonté de 

Dieu, conscients que dans la volonté de Dieu, même si elle semble dure, en opposition avec nos 

intentions, se trouve notre vrai bien, le chemin de la vie. Que la Vierge Mère nous guide sur cet itinéraire, 

et nous obtienne de son Fils divin la grâce de pouvoir consacrer notre vie par amour de Jésus, au service 

de nos frères. Merci. 

 

Vendredi Saint 

31. Audience - La prière de Jésus lors de la Dernière Cène - 2012 

11 janvier 2012 

Chers frères et sœurs, 

Dans notre parcours de réflexion sur la prière de Jésus, présentée dans les Évangiles, je voudrais 

méditer aujourd'hui sur le moment, particulièrement solennel, de sa prière lors de la Dernière Cène. 

Le contexte temporel et émotionnel du banquet au cours duquel Jésus prend congé de ses amis, est 

l'imminence de sa mort qu'il sent désormais proche. Depuis longtemps, Jésus avait commencé à parler 

de sa passion, en essayant aussi d'impliquer toujours davantage ses disciples dans cette perspective. 

L'Évangile selon Marc raconte que depuis le départ du voyage vers Jérusalem, dans les villages de la 
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lointaine Césarée de Philippes, Jésus avait commencé à leur enseigner « qu'il fallait que le Fils de 

l'homme souffre beaucoup, qu'il soit rejeté par les anciens, les chefs des prêtres et les scribes, qu'il soit 

tué, et que, trois jours après, il ressuscite » (Mc 8,31). Par ailleurs, précisément dans les jours où il se 

préparait à dire adieu à ses disciples, la vie du peuple était marquée par l'approche de la Pâque, c'est-à-

dire le mémorial de la libération d'Israël de l'Égypte. Cette libération, vécue dans le passé et attendue à 

nouveau dans le présent et pour l'avenir, redevenait vivante dans les célébrations familiales de la Pâque. 

La Dernière Cène s'inscrit dans ce contexte, mais avec une nouveauté de fond. Jésus regarde sa Passion, 

sa Mort et sa Résurrection, en en étant pleinement conscient. Il veut vivre cette Cène avec ses disciples, 

avec un caractère tout à fait spécial et différent des autres banquets ; cela est sa Cène, au cours de laquelle 

il donne Quelque chose de totalement nouveau : Lui-même. De cette manière, Jésus célèbre sa Pâque, 

anticipe sa Croix et sa Résurrection. 

Cette nouveauté est soulignée pour nous par la chronologie de la Dernière Cène dans l'Évangile de 

Jean, qui ne la décrit pas comme un dîner pascal, précisément parce que Jésus entend inaugurer quelque 

chose de nouveau, célébrer sa Pâque, liée bien sûr aux événements de l'Exode. Et pour Jean, Jésus mourut 

sur la croix précisément au moment où, au temple de Jérusalem, étaient immolés les agneaux pascals. 

Quel est alors le centre de cette Cène ? Ce sont les gestes de rompre le pain, de le distribuer aux siens 

et de partager la coupe du vin avec les paroles qui les accompagnent et dans le contexte de prière dans 

lequel elles s'inscrivent : c'est l'institution de l'Eucharistie, c'est la grande prière de Jésus et de l'Église. 

Mais regardons ce moment de plus près. 

Tout d'abord, les traditions néotestamentaires de l'institution de l'Eucharistie (cf. 1Co 11,23-25 Lc 

22,14-20 Mc 14,22-25 Mt 26,26-29), en indiquant la prière qui introduit les gestes et les paroles de Jésus 

sur le pain et sur le vin, utilisent deux verbes parallèles et complémentaires. Paul et Luc parlent 

d'eucaristia/action de grâce : il « prit du pain ; après avoir rendu grâce, il le rompit et le leur donna » (Lc 

22,19). Marc et Matthieu, en revanche, soulignent l'aspect d'eulogia/bénédiction : il « prit du pain, 

prononça la bénédiction, le rompit, et le leur donna » (Mc 14,22). Les deux termes grecs eucaristeìn 

et eulogeìn renvoient à la berakha juive, c'est-à-dire la grande prière d'action de grâce et de bénédiction 

de la tradition d'Israël qui inaugurait les grands banquets. Les deux mots grecs différents indiquent les 

deux directions intrinsèques et complémentaires de cette prière. La berakha, en effet, est avant tout une 

action de grâce et de louange qui s'élève à Dieu pour le don reçu : au cours de la Dernière Cène de Jésus, 

il s'agit du pain - travaillé à partir du froment que Dieu fait germer et pousser en terre - et du vin produit 

à partir du fruit mûri sur les vignes. Cette prière de louange et d'action de grâce, qui s'élève vers Dieu, 

revient comme une bénédiction, qui descend de Dieu sur le don et l'enrichit. Remercier, louer Dieu, 

devient ainsi une bénédiction, et l'offre donnée à Dieu revient à l'homme bénie par le Tout-Puissant. Les 

paroles de l'institution de l'Eucharistie se situent dans ce contexte de prière : en elles, la louange et la 

bénédiction de la berakha deviennent une bénédiction et une transformation du pain et du vin dans le 

Corps et dans le Sang de Jésus. 

Avant les paroles de l'institution viennent les gestes : celui de rompre le pain et celui d'offrir le vin. 

Celui qui fractionne le pain et passe la coupe est avant tout le chef de famille, qui accueille à sa table les 

parents, mais ces gestes sont aussi ceux de l'hospitalité, de l'accueil à la communion conviviale de 

l'étranger, qui ne fait pas partie de la maison. Ces mêmes gestes, au cours du repas par lequel Jésus prend 

congé des siens, acquièrent une profondeur toute nouvelle : Il donne un signe visible de l'accueil à la 

table à laquelle Dieu se donne. Dans le pain et dans le vin, Jésus s'offre et se communique lui-même. 

Mais comment tout cela peut-il se réaliser ? Comment Jésus peut-il se donner lui-même à ce moment ? 

Jésus sait que la vie va lui être ôtée à travers le supplice de la croix, la peine capitale des hommes non 
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libres, celle que Cicéron définissait comme la mors turpissima crucis. Avec le don du pain et du vin qu'il 

offre lors de la Dernière Cène, Jésus anticipe sa mort et sa résurrection, en réalisant ce qu'il avait dit dans 

le discours du Bon Pasteur : « Je donne ma vie pour la reprendre ensuite. Personne n'a pu me l'enlever : 

je la donne de moi-même. J'ai le pouvoir de la donner, et le pouvoir de la reprendre : voilà le 

commandement que j'ai reçu de mon Père » (Jn 10,17-18). Il offre donc par avance la vie qui lui sera 

ôtée et transforme de cette façon sa mort violente en un acte libre de don de soi pour les autres et aux 

autres. La violence subie se transforme en un sacrifice actif, libre et rédempteur. 

Une fois de plus dans la prière, commencée sous la forme rituelle de la tradition biblique, Jésus révèle 

son identité et sa détermination à accomplir jusqu'au bout sa mission d'amour total, d'offrande en 

obéissance à la volonté du Père. La profonde originalité du don de Soi aux siens, à travers le mémorial 

eucharistique, est le sommet de la prière qui caractérise le repas d'adieu avec les siens. En contemplant 

les gestes et les paroles de Jésus cette nuit-là, nous voyons clairement que la relation intime et constante 

avec le Père est le lieu dans lequel Il réalise le geste de laisser aux siens, et à chacun de nous, le Sacrement 

de l'amour, le « Sacramentum caritatis ». Par deux fois, au cénacle, retentissent les paroles : « Faites cela 

en mémoire de moi » (1Co 11,24 1Co 11,25). À travers le don de Soi, Il célèbre sa Pâque, en devenant 

le véritable Agneau qui accomplit tout le culte antique. C'est pourquoi, en parlant aux chrétiens de 

Corinthe, il affirme : « Voici que le Christ, notre agneau pascal, a été immolé. Célébrons donc la Fête... 

avec du pain non fermenté : la droiture et la vérité » (1Co 5,7-8). 

L'évangéliste Luc a conservé un précieux élément supplémentaire des événements de la Dernière 

Cène, qui nous permet de voir la profondeur émouvante de la prière de Jésus pour les siens en cette nuit, 

l'attention pour chacun. En partant de la prière d'action de grâce et de bénédiction, Jésus parvient au don 

eucharistique, au don de Soi-même, et, alors qu'il donne la réalité sacramentelle décisive, il s'adresse à 

Pierre. À la fin de la Cène, il lui dit : « Simon, Simon, Satan vous a réclamés pour vous passer au crible 

comme le froment. Mais j'ai prié pour toi, afin que ta foi ne sombre pas. Toi donc, quand tu seras revenu, 

affermis tes frères » (Lc 22,31-32). La prière de Jésus, lorsque l'épreuve s'approche également pour ses 

disciples, soutient leur faiblesse, leur difficulté à comprendre que la voie de Dieu passe à travers le 

Mystère pascal de mort et de résurrection, anticipé dans l'offrande du pain et du vin. L'Eucharistie est la 

nourriture des pèlerins qui devient une force également pour celui qui est fatigué, épuisé et désorienté. 

Et la prière s'adresse particulièrement à Pierre, pour que, une fois converti, il confirme ses frères dans la 

foi. L'évangéliste Luc rappelle que ce fut précisément le regard de Jésus qui chercha le visage de Pierre, 

au moment où celui-ci venait de commettre son triple reniement, pour lui donner la force de reprendre 

le chemin derrière Lui : « Et à l'instant même, comme il parlait encore, un coq chanta. Le Seigneur, se 

retournant, posa son regard sur Pierre ; et Pierre se rappela la parole que le Seigneur lui avait dite » 

(cf. Lc 22,60-61). 

Chers frères et sœurs, en participant à l'Eucharistie, nous vivons de manière extraordinaire la prière 

que Jésus a faite et fait sans cesse pour chacun, afin que le mal, que nous rencontrons tous dans la vie, 

ne réussisse pas à vaincre et qu'agisse en nous la force transformatrice de la mort et de la résurrection du 

Christ. Dans l'Eucharistie, l'Église répond au commandement de Jésus : « Faites cela en mémoire de 

moi » (Lc 22,19 cf.1Co 11,24-26) ; il répète la prière de remerciement et de bénédiction et, avec celle-

ci, les paroles de la transsubstantiation du pain et du vin dans le Corps et le Sang du Seigneur. Nos 

Eucharisties sont une manière d'être attirés dans ce moment de prière, une manière de nous unir toujours 

à nouveau à la prière de Jésus. Dès le début, l'Église a compris les paroles de consécration comme une 

partie de la prière faite avec Jésus ; comme la partie centrale de la louange pleine de gratitude, à travers 

laquelle le fruit de la terre et du travail de l'homme nous est à nouveau donné par Dieu comme corps et 
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sang de Jésus, comme don de Dieu lui-même dans l'amour accueillant du Fils (cf. Jésus de Nazareth, ii). 

En participant à l'Eucharistie, en nous nourrissant de la Chair et du Sang du Fils de Dieu, nous unissons 

notre prière à celle de l'Agneau pascal dans sa nuit suprême, pour que notre vie ne soit pas perdue, malgré 

notre faiblesse et nos infidélités, mais soit transformée. 

Chers amis, demandons au Seigneur que, après nous être préparés comme il se doit, également avec 

le sacrement de la pénitence, notre participation à son Eucharistie, indispensable pour la vie chrétienne, 

soit toujours le point le plus élevé de toute notre prière. Nous demandons que, profondément unis dans 

sa même offrande au Père, nous puissions nous aussi transformer nos croix en sacrifice, libre et 

responsable, d'amour à Dieu et à nos frères. Merci. 

 

32. Audience - La prière à Gethsémani - 2012 

1er février 2012 

Chers frères et sœurs, 

Aujourd'hui, je voudrais parler de la prière de Jésus à Gethsémani, au jardin des Oliviers. Le cadre du 

récit évangélique de cette prière est particulièrement significatif. Jésus se met en route vers le mont des 

Oliviers, après la Cène, tandis qu'il prie avec les disciples. L'évangéliste Marc raconte : « Après avoir 

chanté les psaumes, ils partirent pour le mont des Oliviers » (14, 26). Il est fait probablement allusion au 

chant de certains Psaumes de l'hallèl à travers lesquels on rend grâce à Dieu pour avoir libéré le peuple 

de l'esclavage et l'on demande son aide pour les difficultés et les menaces toujours nouvelles du présent. 

Le parcours jusqu'à Gethsémani est constellé d'expressions de Jésus qui expriment son destin de mort 

qui se prépare et annoncent l'imminente dispersion des disciples. 

Arrivés au domaine sur le Mont des Oliviers, cette nuit-là également, Jésus se prépare à la prière 

personnelle. Mais cette fois, a lieu quelque chose de nouveau : il semble qu'il ne veuille pas rester seul. 

Jésus se retirait souvent à l'écart de la foule et de ses disciples eux-mêmes, s'arrêtant dans « des lieux 

déserts » (cf. Mc 1,35) ou gravissant « le mont » dit saint Marc (cf. Mc 6,46). À Gethsémani, en 

revanche, il invite Pierre, Jacques et Jean à être plus proches de lui. Ce sont les disciples qu'il a appelés 

à être avec Lui sur le mont de la Transfiguration (cf. Mc 9,2-13). Cette proximité des trois hommes lors 

de la prière à Gethsémani est significative. Cette nuit-là aussi, Jésus priera le Père « seul », car sa relation 

avec Lui est véritablement unique et particulier : c'est la relation du Fils unique. On dirait même que, 

surtout cette nuit-là, personne ne puisse véritablement s'approcher du Fils, qui se présente au Père dans 

son identité absolument unique, exclusive. Mais Jésus, bien qu'arrivant « seul » à l'endroit où il s'arrêtera 

pour prier, veut que trois disciples au moins demeurent non loin, dans une relation plus étroite avec Lui. 

Il s'agit d'une proximité physique, d'une demande de solidarité au moment où il sent s'approcher la mort, 

mais il s'agit surtout d'une proximité dans la prière pour exprimer d'une certaine façon l'harmonie avec 

Lui, au moment où il s'apprête à accomplir jusqu'au bout la volonté du Père, et il s'agit d'une invitation 

pour tous les disciples à le suivre sur le chemin de la Croix. L'Evangéliste Marc raconte : « Puis il 

emmène avec lui Pierre, Jacques et Jean, et commence à ressentir frayeur et angoisse. Il leur dit : "Mon 

âme est triste à mourir. Demeurez ici et veillez"« (14, 33-34). 

Dans la parole qu'il adresse aux trois disciples, Jésus, une fois de plus, s'exprime à travers le langage 

des Psaumes : « Mon âme est triste », une expression du Psaume 43 (cf. Ps 43,5). La ferme détermination 

« jusqu'à la mort » rappelle ensuite une situation vécue par un grand nombre des envoyés de Dieu dans 

l'Ancien Testament et exprimée dans leur prière. En, effet, suivre la mission qui leur est confiée signifie 
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souvent se heurter à l'hostilité, au refus, et à la persécution. Moïse ressent de façon dramatique l'épreuve 

qu'il subit tandis qu'il guide le peuple dans le désert, et dit à Dieu : « Je ne puis, à moi seul, porter tout 

ce peuple : c'est un fardeau trop lourd pour moi. Si c'est ainsi que tu me traites, fais-moi plutôt mourir ! 

Ah ! Si je pouvais trouver grâce à tes yeux et voir la fin de mon malheur ! » (NM 11,14-15). Pour le 

prophète Élie non plus, il n'est pas facile d'accomplir le service à Dieu et à son peuple. Dans le premier 

Livre des Rois, il est écrit : « Quant à lui, il marcha toute une journée dans le désert. Il vint s'asseoir à 

l'ombre d'un buisson, et demanda la mort en disant : "Maintenant, Seigneur, c'en est trop ! Reprends ma 

vie : je ne vaux pas mieux que mes pères"« (19, 4). 

Les paroles de Jésus aux trois disciples qu'il veut près de lui au cours de sa prière à Gethsémani, 

révèlent qu'Il éprouve frayeur et angoisse en cette « Heure », qu'il fait l'expérience pour la dernière fois 

de la solitude profonde, précisément alors que le dessein de Dieu se réalise. Et dans cette frayeur et cette 

angoisse de Jésus est concentrée toute l'horreur de l'homme face à sa propre mort, la certitude de son 

caractère inexorable et la perception du poids du mal qui pèse sur notre vie. 

Après l'invitation à demeurer et à veiller dans la prière adressée aux trois disciples, Jésus s'adresse 

« seul » au Père. L'évangéliste Marc raconte que, « s'écartant un peu, il tombait à terre et priait pour que, 

s'il était possible, cette heure s'éloigne de lui » (14, 35). Jésus tombe face contre terre : c'est une position 

de prière qui exprime l'obéissance à la volonté du Père, l'abandon confiant à Lui. C'est un geste qui se 

répète au début de la célébration de la Passion, le Vendredi Saint, ainsi que dans la profession monastique 

et dans les ordinations diaconale, sacerdotale et épiscopale, pour exprimer, dans la prière, également de 

façon physique, l'abandon total à Dieu, la confiance en Lui. Puis, Jésus demande au Père que, si cela 

était possible, cette heure s'éloigne de lui. Ce n'est pas seulement la frayeur et l'angoisse de l'homme face 

à la mort, mais c'est le bouleversement du Fils de Dieu qui voit le poids terrible du mal qu'il devra prendre 

sur Lui pour le surmonter, pour le priver de son pouvoir. 

Chers amis, nous aussi dans la prière nous devons être capables d'apporter devant Dieu nos difficultés, 

la souffrance de certaines situations, de certaines journées, l'engagement quotidien à le suivre, à être 

chrétiens, ainsi aussi que le poids de mal que nous voyons en nous et autour de nous, pour qu'il nous 

donne espoir, qu'il nous fasse sentir qu'il est proche, qu'il nous offre un peu de lumière sur le chemin de 

la vie. 

Jésus poursuit sa prière : « Abba... Père, tout est possible pour toi. Eloigne de moi cette coupe. 

Cependant, non pas ce que je veux, mais ce que tu veux ! » (Mc 14,36). Dans cette invocation il y a trois 

passages révélateurs. Au début, nous avons le redoublement du terme avec lequel Jésus s'adresse à Dieu : 

« Abba ! Père ! » (Mc 14,36). Nous savons que le mot araméen Abba est celui qui était utilisé par l'enfant 

pour s'adresser à son père et exprime ainsi la relation de Jésus avec Dieu le Père, une relation de 

tendresse, d'affection, de confiance, d'abandon. Dans la partie centrale de l'invocation, il y a un deuxième 

élément : la conscience de la toute-puissance du Père - « tout est possible pour toi » -, qui introduit une 

demande où, encore une fois, apparaît le drame de la volonté humaine de Jésus devant la mort et le mal : 

« Eloigne de moi cette coupe ». Mais il y a la troisième expression de la prière de Jésus et c'est elle qui 

est décisive, là où la volonté humaine adhère pleinement à la volonté divine. Jésus, en effet, conclut en 

disant avec force : « Cependant, non pas ce que je veux, mais ce que tu veux ! » (). Dans l'unité de la 

personne divine du Fils, la volonté humaine trouve sa pleine réalisation dans l'abandon total du Moi au 

Toi du Père, appelé Abba. Saint Maxime le Confesseur affirme qu'à partir du moment de la création de 

l'homme et de la femme, la volonté humaine est orientée par la volonté divine et c'est précisément dans 

le « oui » à Dieu que la volonté humaine est pleinement libre et trouve sa réalisation. Malheureusement, 

à cause du péché, ce « oui » à Dieu s'est transformé en opposition : Adam et Eve ont pensé que le « non » 
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à Dieu était le sommet de la liberté, signifiait être pleinement soi-même. Jésus sur le Mont des Oliviers 

ramène la volonté humaine au « oui » total à Dieu ; en Lui la volonté naturelle est pleinement intégrée 

dans l'orientation que lui donne la Personne Divine. Jésus vit son existence selon le centre de sa 

Personne : le fait d'être Fils de Dieu. Sa volonté humaine est attirée dans le Moi du Fils, qui s'abandonne 

totalement au Père. Ainsi, Jésus nous dit que ce n'est que dans la conformation de sa propre volonté à 

celle de Dieu, que l'être humain arrive à sa hauteur véritable, devient « divin » ; ce n'est qu'en sortant de 

lui, ce n'est que dans le « oui » à Dieu que se réalise le désir d'Adam, de nous tous, celui d'être 

complètement libres. C'est ce que Jésus accomplit au Gethsémani : en transférant la volonté humaine 

dans la volonté divine naît l'homme véritable, et nous sommes rachetés. 

Le Compendium du catéchisme de l'Église catholique l'enseigne de manière synthétique : « Pendant 

l'agonie au Jardin de Gethsémani, ainsi que par les dernières paroles sur la Croix, la prière de Jésus révèle 

la profondeur de sa prière filiale. Jésus porte à son achèvement le dessein d'amour du Père et prend sur 

lui toutes les angoisses de l'humanité, toutes les demandes et les intercessions de l'histoire du salut. Il les 

présente au Père qui les accueille et les exauce au-delà de toute espérance, en le ressuscitant des morts » 

(n. 543). Véritablement « en aucun autre lieu de l'Écriture Sainte nous ne pouvons scruter aussi 

profondément le mystère intérieur de Jésus comme dans la prière sur le Mont des Oliviers » (Jésus de 

Nazareth ii, p. 183). 

Chers frères et sœurs, chaque jour dans la prière du Notre-Père nous demandons au Seigneur : « Que 

ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel » (Mt 6,10). C'est-à-dire que nous reconnaissons qu'il y a 

une volonté de Dieu avec nous et pour nous, une volonté de Dieu sur notre vie, qui doit devenir chaque 

jour davantage la référence de notre volonté et de notre être ; et nous reconnaissons que c'est au « ciel » 

que se fait la volonté de Dieu et que la « terre » devient « ciel », lieu de la présence de l'amour, de la 

bonté, de la vérité, de la beauté divine, uniquement si en elle est faite la volonté de Dieu. Dans la prière 

de Jésus au Père, dans cette nuit terrible et extraordinaire du Gethsémani, la « terre » est devenue « ciel », 

la « terre » de sa volonté humaine, mue par la peur et par l'angoisse, a été assumée par sa volonté divine, 

si bien que la volonté de Dieu s'est accomplie sur la terre. Et cela est important aussi dans notre prière : 

nous devons apprendre à nous en remettre davantage à la Providence divine, demander à Dieu la force 

de sortir de nous-même pour lui renouveler notre « oui », pour lui répéter « que ta volonté soit faite », 

pour conformer notre volonté à la sienne. C'est une prière que nous devons faire quotidiennement, parce 

qu'il n'est pas toujours facile de nous en remettre à la volonté de Dieu, répéter le « oui » de Jésus, le 

« oui » de Marie. Les récits évangéliques du Gethsémani montre douloureusement que les trois disciples, 

choisis par Jésus pour être à ses côtés, ne furent pas capables de veiller avec Lui, de partager sa prière, 

son adhésion au Père et furent emportés par le sommeil. Chers amis demandez au Seigneur d'être 

capables de veiller avec Lui en prière, de suivre la volonté de Dieu chaque jour même s'il parle de la 

Croix, de vivre dans une intimité toujours plus grande avec le Seigneur, pour apporter sur cette « terre » 

un peu de « ciel » de Dieu. Merci. 

 

33. Paroles - Palatin - Vendredi Saint - 2009 

10 avril 2009 

Chers frères et sœurs ! 

Au terme du récit dramatique de la Passion, l’évangéliste saint Marc relève : « Le centurion qui était 

là en face de Jésus, voyant comment il avait expiré, s’écria : ‘Vraiment, cet homme était le Fils de 
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Dieu !’ » (Mc 15, 39). La profession de foi de ce soldat romain, qui avait assisté au déroulement des 

différentes étapes de la crucifixion, ne peut pas ne pas nous surprendre. Quand les ténèbres de la nuit 

s’apprêtaient à descendre sur ce Vendredi unique dans l’Histoire, quand désormais le sacrifice de la 

Croix était consommé et que les personnes présentes se hâtaient pour pouvoir célébrer régulièrement la 

Pâque juive, les quelques paroles, tombées des lèvres d’un commandant anonyme de la troupe romaine, 

résonnèrent dans le silence face à cette mort très singulière. Cet officier de la troupe romaine, qui avait 

assisté à l’exécution de l’un des nombreux condamnés à la peine capitale, sût reconnaître en cet homme 

crucifié le Fils de Dieu, ayant expiré dans l’abandon le plus humiliant. Sa fin ignominieuse aurait dû 

marquer le triomphe définitif de la haine et de la mort sur l’amour et sur la vie. Mais il n’en fut pas ainsi ! 

Sur le Golgotha, se dressait la Croix sur laquelle était suspendu un homme désormais mort, mais cet 

homme était « le Fils de Dieu », comme devait le confesser le centurion - « en le voyant mourir ainsi », 

précise l’évangéliste. 

La profession de foi de ce soldat nous est proposée de nouveau chaque fois que nous réentendons le 

récit de la Passion selon saint Marc. Ce soir, nous aussi, comme lui, nous nous arrêtons pour fixer le 

visage inanimé du Crucifié, au terme de cette traditionnelle Via Crucis, qui a réuni, grâce aux liaisons 

radiotélévisées, beaucoup de gens de toutes les parties du monde. Nous avons revécu l’histoire tragique 

d’un Homme unique dans l’histoire de tous les temps, qui a changé le monde sans tuer les autres, mais 

en se laissant mettre à mort, suspendu sur une croix. Cet Homme, apparemment l’un d’entre nous, qui, 

alors qu’il est assassiné, pardonne à ses bourreaux, est le « Fils de Dieu », qui – comme nous le rappelle 

l’Apôtre Paul - « n’a pas jugé bon de revendiquer son droit d’être traité à l’égal de Dieu ; mais au 

contraire, il se dépouilla lui-même en prenant la condition de serviteur (…) il s’est abaissé lui-même en 

devenant obéissant jusqu’à mourir, et à mourir sur une croix » (Ph 2, 6-8). 

La douloureuse Passion du Seigneur Jésus ne peut pas ne pas porter à la pitié même les cœurs les plus 

endurcis, parce qu’elle constitue le sommet de la révélation de l’amour de Dieu pour chacun de nous. 

Saint Jean observe : « Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils unique : ainsi tout homme qui 

croit en lui ne périra pas, mais il obtiendra la vie éternelle » (Jn 3, 16). C’est par amour pour nous que le 

Christ meurt sur la croix ! Au long des millénaires, des foules d’hommes et de femmes se sont laissés 

fasciner par ce mystère et l’ont suivi, faisant à leur tour, comme Lui et avec son aide, de leur propre vie 

un don à leurs frères. Ce sont les saints et les martyrs, dont beaucoup demeurent inconnus de nous. 

Encore à notre époque, combien de personnes, dans le silence de leur existence quotidienne, unissent 

leurs souffrances à celles du Crucifié et deviennent les apôtres d’un véritable renouveau spirituel et 

social ! Que serait l’homme sans le Christ ? Saint Augustin observe : « Tu serais toujours dans un état 

de misère, s’Il ne t’avait fait miséricorde. Tu n’aurais pas retrouvé la vie, s’Il n’avait partagé ta mort. Tu 

manquerais, s’Il n’était venu à ton aide. Tu serais perdu, s’Il n’était arrivé » (Discours 185, 1). Pourquoi 

alors ne pas l’accueillir dans notre vie ? 

Arrêtons-nous ce soir à contempler son visage défiguré : c’est le visage de l’Homme des douleurs, qui 

s’est chargé de toutes nos angoisses mortelles. Son visage se reflète sur celui de toute personne humiliée 

et offensée, malade et souffrante, seule, abandonnée et méprisée. En versant son sang, il nous a rachetés 

de l’esclavage de la mort, il a brisé la solitude de nos larmes, il est entré dans toutes nos peines et dans 

tous nos soucis. 

Frères et sœurs ! Alors que pointe la Croix sur le Golgotha, le regard de notre foi se projette vers l’aube 

du Jour nouveau et nous goûtons déjà la joie et l’éclat de Pâques. « Si nous sommes passés par la mort 

avec le Christ, - écrit saint Paul – nous croyons que nous vivrons aussi avec lui » (Rm 6, 8). Avec cette 

certitude, poursuivons notre chemin. Demain, Samedi Saint, nous veillerons en priant. Mais d’ores et 
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déjà, nous prions ensemble avec Marie, la Vierge des Douleurs ; nous prions avec tous ceux qui sont 

éprouvés ; nous prions surtout avec tous ceux qui souffrent dans la région sinistrée de L’Aquila : nous 

prions pour que, dans cette nuit obscure, à eux aussi apparaisse l’étoile de l’espérance, la lumière du 

Christ ressuscité. 

Dès maintenant, je souhaite à tous une Bonne Pâque dans la lumière du Seigneur ressuscité ! 

 

34. Paroles à la fin de la Via Crucis au Colisée - 2011 

Vendredi 22 avril 2011 

Chers Frères et Sœurs, 

Ce soir, nous avons accompagné dans la foi Jésus qui parcourt la dernière étape de son chemin 

terrestre, l’étape la plus douloureuse, celle du Calvaire. Nous avons entendu la clameur de la foule, les 

paroles de la condamnation, la dérision des soldats, les pleurs de la Vierge Marie et des femmes. 

Maintenant nous sommes plongés dans le silence de cette nuit, dans le silence de la croix, dans le silence 

de la mort. C’est un silence qui porte en lui le poids de la douleur de l’homme rejeté, opprimé, accablé, 

le poids du péché qui en défigure le visage, le poids du mal. Ce soir, nous avons vécu à nouveau, au plus 

profond de notre cœur, le drame de Jésus, chargé de la douleur, du mal, du péché de l’homme. 

Qu’est-ce qui demeure à présent devant nos yeux ? Il demeure un Crucifié ; une Croix élevée sur le 

Golgotha, une Croix qui semble marquer la défaite définitive de Celui qui avait porté la lumière à qui 

était plongé dans l’obscurité, de Celui qui avait parlé de la force du pardon et de la miséricorde, qui avait 

invité à croire dans l’amour infini de Dieu pour toute personne humaine. Méprisé et rejeté par les 

hommes, devant nous se tient « l’homme de douleur, familier de la souffrance, comme quelqu’un devant 

qui on se voile la face » (Is 53, 3). 

Mais regardons bien cet homme crucifié entre la terre et le ciel, contemplons-le avec un regard plus 

profond, et nous découvrirons que la Croix n’est pas le signe de la victoire de la mort, du péché, du mal 

mais elle est le signe lumineux de l’amour, et même de l’immensité de l’amour de Dieu, de ce que nous 

n’aurions jamais pu demander, imaginer ou espérer : Dieu s’est penché sur nous, s’est abaissé jusqu’à 

parvenir dans le coin le plus sombre de notre vie pour nous tendre la main et nous attirer à lui, nous 

ramener jusqu’à lui. La Croix nous parle de l’amour suprême de Dieu et nous invite à renouveler, 

aujourd’hui, notre foi dans la puissance de cet amour, à croire que dans chaque situation de notre vie, de 

l’histoire, du monde, Dieu est capable de vaincre la mort, le péché, le mal, et de nous donner une vie 

nouvelle, ressuscitée. Dans la mort en croix du Fils de Dieu, il y a le germe d’une nouvelle espérance de 

vie, comme le grain qui meurt en terre. 

En cette nuit chargée de silence, chargée d’espérance, résonne l’invitation que Dieu nous adresse à 

travers les paroles de saint Augustin : « Croyez ! soyez sûrs que vous serez admis aux délices de ma 

table, puisque je n’ai point dédaigné les amertumes de la vôtre… Je vous ai promis ma vie… Comme 

avance j’ai enduré la mort pour vous, jusqu’à vous dire : Je vous invite à partager ma vie, dans ce séjour 

où personne ne meurt, où la vie est réellement bienheureuse, où les aliments ne s’altèrent point, où ils 

nourrissent sans s’épuiser. Voilà à quoi je vous appelle, … à jouir de l’amitié de mon Père et de l’Esprit-

Saint, à vous asseoir à un banquet éternel, à être en communion avec moi, à partager ma vie » (Discours 

231, 5). 



86 

 

Fixons notre regard sur Jésus Crucifié et demandons lui dans la prière : Illumine, Seigneur, notre cœur, 

pour que nous puissions te suivre sur le chemin de la Croix, fais mourir en nous le « vieil homme », lié 

à l’égoïsme, au mal, au péché, fais de nous des « hommes nouveaux », hommes et femmes saints, 

transformés et animés par ton amour. 

 


